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СООБщЕНИЕ

I. ИНФОРМАЦИОННОЕ 
СООБщЕНИЕ

О работе VI (октябрьского) 
совместного пленума 

Центрального Комитета и 
Центральной контрольно-

ревизионной комиссии КПРФ

20 октября в Подмосковье состоял-
ся VI (октябрьский) совместный пленум 
Центрального Комитета и Центральной 
контрольно-ревизионной комиссии КПРФ. 
В его работе приняли участие свыше 600 
человек. Среди них – руководители ре-
гиональных отделений КПРФ, депутаты 
Государственной думы, лидеры молодёж-
ных организаций, представители левых и 

народно-патриотических сил России. Работу 
пленума освещали журналисты ведущих 
российских средств массовой информации. 
Телеканал «Красная Линия» вёл прямую 
трансляцию с заседания.

Начиная работу пленума, его участники 
почтили минутой молчания память погиб-
ших в результате трагедии в Керченском 
политехническом колледже. Комментируя 
происшедшее, лидер КПРФ Г.А. Зюганов 
отметил его социальные корни и подчер-
кнул необходимость системной работы с 
молодёжью.

При формировании президиума пленума 
в его состав были приглашены губернатор 
Иркутской области С.Г. Левченко, губерна-
тор Орловской области А.Е. Клычков и мэр 
города Новосибирска А.Е. Локоть.

Продолжая традицию, Председатель ЦК 
КПРФ Г.А. Зюганов вручил партийные и 
комсомольские билеты коммунистам из 
Москвы и Подмосковья.

Почётную награду «100 лет Ленинскому 
комсомолу» из рук Г.А Зюганова получили 
А.Н. Долгачёв (Приморский край), Н.Н. 
Иванов (Курская обл.), А.Н. Ивачёв (Сверд-
ловская обл.), А.Е. Клычков (г. Москва), 
Е.И. Колюшин (г. Москва), В.О. Коновалов 
(Республика Хакасия), А.А. Кравец (Омская 
обл.), С.Г. Левченко (Иркутская обл.), А.Е. 
Локоть (Новосибирская обл.), М.Н. Пру-
сакова (Алтайский край), П.В. Романов 
(г. Москва) и В.И. Соболев (Республика 
Северная Осетия).

С докладом «О задачах по усилению 
роли КПРФ в воспитании молодёжи» вы-
ступил Председатель ЦК КПРФ Г.А. Зюга-
нов. В ходе прений информацию по итогам 
избирательных кампаний предоставил за-
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меститель Председателя ЦК Ю.В. Афонин и 
выступили: С.Г. Левченко (Иркутская обл.), 
Г.П. Камнев (Пензенская обл.), А.Е. Клыч-
ков (г. Москва), В.И. Гончаров (Ставро-
польский край), Б.Ц. Цыренов (Республика 
Бурятия), А.Е. Локоть (Новосибирская обл.), 
В.В. Обуховский (г. Москва), А.С. Ищенко 
(Приморский край), В.П. Исаков (Тульская 
обл.), В.О. Коновалов (Республика Ха-
касия), П.В. Соколенко (Краснодарский 
край), О.А. Михайлов (Республика Коми).

Во время работы пленума продемон-
стрирован фильм телеканала КПРФ «Крас-
ная Линия», посвящённый 100-летию 
комсомола.

Итоги обсуждения подвёл в заключитель-
ном слове Г.А. Зюганов. Он подчеркнул, что 
25-летний эксперимент либерального издева-
тельства над страной завершился провалом. 
Жизненно необходимо разработать новую 
концепцию воспитания подрастающего по-
коления. Для её осуществления у КПРФ есть 
уникальный опыт, достойная программа и та-
лантливые кадры. Активное участие в этой ра-
боте призван принять Ленинский комсомол.

От имени редакционной комиссии плену-
ма выступил заместитель Председателя ЦК 
КПРФ Д.Г. Новиков. Принято постановле-
ние «О задачах по усилению роли КПРФ в 
воспитании молодёжи».

II. ДОКЛАД НА VI 
(ОКТяБРЬСКОМ) 
СОВМЕСТНОМ 
ПЛЕНуМЕ 
ЦК И ЦКРК КПРФ

Г.А. ЗЮГАНОВ, 
Председатель ЦК КПРФ:

«О задачах 
ПО усилению РОли КПРФ 

в вОсПитании мОлОдёжи»

Уважаемые товарищи! 
Каждый день в общественно-политической 

жизни нашей огромной страны происходит 
немало важных событий. Они отражаются 
на судьбах всех поколений. Они определят 
многое в судьбе молодёжи. Нынешний год 
войдёт в историю исключительно драматич-
ным событием: «партия власти» протащила 
через Государственную думу так называе-
мую пенсионную реформу. 

По своим разрушительным последствиям 
этот закон стоит в одном ряду с такими актами, 
как декларация о государственном сувере-
нитете России, которая взорвала союзную 
державу, а также законы о воровской привати-
зации и ельцинский указ №1400, приведший к 
кровавой бойне на улицах столицы в октябре 
1993 года. На днях исполнилось 25 лет тем 
трагическим событиям. Четверть века назад 
ельцинская клика совершила государствен-
ный переворот, расстреляла Советскую власть 
и растоптала народную Конституцию. Именно 

тогда утвердилась система, которая про-
должает разрушать наше Отечество, от-
нимать социальные права у трудящихся и 
будущее у молодого поколения. 

Противостоять разрушению страны 

Чтобы определить задачи по усилению 
роли партии в воспитании молодёжи, 
надо прежде всего оценить сложившую-
ся ситуацию, основные тенденции раз-
вития общества. Сегодня продолжают 
обирать граждан, отнимают и честно за-
работанные пенсии. Отнимают, вопреки 
Конституции и обещаниям президента. 
Вероломная «реформа» подтвердила 
готовность власти ужесточать антинарод-
ный курс, стала ярким примером её отка-
за слышать общество. Правящие круги не 
остановило даже массовое возмущение 
трудящихся. С июля по сентябрь КПРФ со 
своими союзниками провела три этапа мас-
штабной акции протеста. На улицы выходили 
миллионы граждан по всей России. Это было 
народное выступление против людоедского 
повышения пенсионного возраста, в под-
держку референдума по этому вопросу. 
Наши шествия и митинги ясно показали: 
граждане решительно требуют смены 
социально-экономического курса. 

Это подтвердили и результаты сен-
тябрьских выборов. Они показали, что 
авторитет КПРФ укрепляется, доверие 
общества к программе обновлённого со-
циализма растёт, а «партия власти» теря-
ет поддержку. В ходе выборов мы удвоили 
и утроили число своих сторонников. 

Представители «Единой России» потер-
пели крупный провал. Это особенно оче-
видно в Приморском и Хабаровском краях, 
Хакасии и Владимирской области. Страна 

VI (ОКТяБРьСКИЙ) 

СОВМЕСТНЫЙ 

ПЛЕНУМ 

ЦК И ЦКРК КПРФ
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ДОКЛАД 

Г.А. ЗЮГАНОВА

убедилась: даже откровенные подтасовки не 
позволяют «партии власти» контролировать 
ситуацию. Терпение народа иссякает. По-
литическая ситуация накаляется. 

Кризис нарастает и усугубляется дав-
лением на Россию внешних противников. 
На 73-й сессии Генеральной Ассамблеи ООН 
президент США Трамп прямо заявил о готов-
ности утверждать гегемонию Вашингтона 
в мире. Россия уже давно стала главной 
мишенью глобализма. А он оставляет нашей 
стране лишь роль сырьевого придатка. Против 
России множатся провокации, вводятся 
санкции, нарастают военные угрозы. За-
паду выгодны эскалация кризиса в России и её 
дестабилизация. Прямо способствуют этому и 
антинародные либеральные «реформы». 

Власть превозносит «успехи» в экономике. 
Однако рост российского ВВП ничтожен, 
он колеблется в пределах статистической 
погрешности. Специалисты заявляют о пред-
стоящем обвале рубля и об инфляционном 
скачке. Цены на горючее уже ползут вверх. 
Компании-производители обещают подоро-
жание хлеба и мяса. Снижение реальных до-
ходов граждан продолжается. Чтобы собрать 
ребёнка в школу, российская семья тратит 
уже минимум 21 тысячу рублей. При этом у 30 
миллионов граждан месячный доход состав-
ляет не более половины от этой суммы. 

Объёмы производства сокращаются 
почти во всех сферах. Исключение – сырье-
вой сектор. Но и эта «соломинка российской 
экономики» может сломаться. За последние 
два года в стране не открыто ни одного круп-
ного месторождения нефти и газа. Старые 
месторождения истощаются. Из-за санкций 
для нас закрыт доступ к новым технологиям 
добычи сырья. А отечественные технологии 
олигархия развивать отказывается. Руково-
дитель минэнерго Александр Новак признал: 
если ничего не делать, то с 2022 года в стра-

не начнётся резкий спад нефтедобычи. Как 
тогда правительство будет финансировать 
социальную сферу? 

КПРФ настойчиво предлагает усилить 
экономическую самостоятельность России. 
Только так можно укрепить безопасность 
страны, гарантировать её суверенитет, на-
растить влияние в мире. Для этого необхо-
димы инновационный прорыв, масштабное 
обновление производства, рост государ-
ственных инвестиций в развитие. 

Правительство внесло в Госдуму проект 
бюджета на 2019–2021 годы. Оно обеща-
ет, что бюджет будет профицитным. Но это 
означает только одно: триллионы рублей 
от продажи сырья не пойдут на развитие 
страны. Они снова будут сложены в ку-

бышку – в Фонд 
национального 
благосостояния. 
Его средства мини-
стерство экономи-
ческого развития 
призывает разме-
щать не в стране, 
а за рубежом. В 
письме президен-
ту Максим Ореш-
кин заявляет, что 
инвестировать 
нужно «в проек-
ты за пределами 
России». Так пред-
ставители прави-
тельства прямо 

выступают агентами транснационального 
капитала. И России не преодолеть кризис, 
пока либеральные экстремисты не будут 
убраны из министерств, ведомств и круп-
нейших банков. 

Минувшим летом в 18 регионах страны 
был введён режим чрезвычайной ситуации 
из-за погодных условий. Объём сельхозпро-
изводства уменьшился почти на 11%. Но даже 
в такой ситуации проект федерального 
бюджета предлагает резко – на миллиарды 
рублей – сократить финансирование госпро-
грамм развития сельского хозяйства. Под-
программу устойчивого развития сельских 
территорий правительство готово прекратить 
совсем. Это не просто бездарная политика, а 
настоящее предательство страны. 

7 мая был опубликован указ президента, в 
котором говорится: Россия должна победить 
бедность, войти в пятёрку крупнейших эко-
номик мира и достичь мировых темпов роста 
ВВП на 3,5% в год. При таком курсе и таких 
исполнителях это будет ещё одно мани-
ловское обещание. Продолжится история 
громогласных обещаний, масштабных 
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провалов и обманутых надежд. Напом-
ню, что ещё в декабре 2002 года появился 
«Манифест» «Единой России». Какое из тех 
обещаний выполнено хотя бы частично? 

Тарифы на электроэнергию уже выросли 
в 10 раз. Теперь правительство намерено 
ввести «социальную норму» потребления элек-
троэнергии, а точнее, норму одичания, сделав 
«лишние» киловатты намного дороже. 

Природные богатства нещадно экс-
плуатирует узкая группа олигархов. У 
клана миллиардеров – 90% национального 
богатства, чего нет ни в одной африканской 
стране. Их суммарный капитал – три годо-
вых бюджета страны. Но на Московском 
финансовом форуме Силуанов заявил: пло-
ская шкала налогов останется нетронутой 
ещё минимум 6 лет. 

Уровень реальной безработицы со-
ставляет порядка 20%, а принятие новых 
законов резко расширит эту армию. 

Гражданам обещали повышение 
уровня жизни. Вместо этого повышают 
пенсионный возраст и придумывают новые 
поборы и унижения. 

Каждой российской семье гаранти-
ровали жильё. Но сегодня 80% россиян 
испытывают его дефицит. В очереди на 
получение квартир стоят больше 200 тысяч 
российских сирот. Износ жилищного фонда 
по стране превышает 60%. 

Нам обещали преодоление демогра-
фического кризиса. Но уже в этом году 
российское население сократилось на 170 
тысяч человек. Впервые за 9 лет его убыль 
не компенсирует даже миграция. Рождае-
мость повсеместно падает, а смертность 
растёт. 

Безопасность граждан не гарантиро-
вана. Мы выражаем соболезнования 
всем пострадавшим и близким погибших 
во время взрыва колледжа в Керчи, 
требуем самого тщательного расследо-
вания и наказания преступников. 

«Манифест» «партии власти» обещал 
России мировое лидерство в экономике. 
Но износ оборудования в производственной 
сфере перевалил за 50%. Вместо модерни-
зации – неуклонное падение инвестиций в 
развитие, стремительное сокращение инно-
ваций и технологическая деградация. 

За последние 10 лет наша экономика вы-
росла не более чем на 4%. За то же время 
американский ВВП увеличился на 16%, а в 
Китае под руководством Компартии – на 
101%! У России есть все ресурсы, чтобы 
достигнуть таких же результатов. Меша-
ют этому провальная политика власти, 
алчность олигархии и отсутствие сози-
дательной воли в руководстве.

Медлить времени нет 

Максим Горький говорил: «Иной раз вра-
ньё лучше правды объясняет человека». В 
России сегодня всё меньше остаётся тех, кто 
доверяет власти и готов мириться с её кур-
сом. Идёт массовое прозрение граждан. 

Официозные социологи убеждают, будто 
протестные настроения ослабевают. Но 
опросы независимых социологов показы-
вают: число тех, кто готов протестовать 
на улицах, составляет уже более 50%. 
Рост этих настроений полностью под-
тверждает и опыт нашей партии. 

Как констатирует Левада-центр, не-
довольство в обществе резко выросло. 
Опрошенные обеспокоены ростом цен, 
безработицей и бедностью, невозмож-
ностью достойно вырастить и воспитать 
своих детей. Даже после массированной 
промывки мозгов 75% граждан остаются 
противниками пенсионной «реформы». Их 
мнение уже не поколебать. 

Вполне закономерно резкое снижение 
доверия к власти. Деятельность прави-
тельства одобряет только треть опрошен-
ных. Тех, кто готов голосовать за «Единую 
Россию», уже меньше 30%. Рейтинг пре-
зидента достиг исторического минимума. 
Даже по данным ВЦИОМ, главе государства 
доверяют не более 36%. 

Градус недовольства властью при-
ближает страну к социальному взрыву. 
Своей политикой правительство цинично 
расшатывает остатки социальной стабиль-
ности. При этом оно даже не заикается о 
смене социально-экономического курса. 

Во имя защиты системы дикого, бан-
дитского капитализма власть ставит 
на карту политическую стабильность. 
Общество осознаёт: политика деграда-
ции бьёт по гражданам и играет на руку 
недругам России. Усиление сопротивле-
ния этой политике неизбежно. 

Удержать экономику от полного раз-
вала и сохранить страну может только 
развитие на принципах обновлённого 
социализма. Это хорошо понимают и наши 
внешние противники, разрушавшие СССР. Их 
всё больше тревожит стремительный рост 
Китая. На недавней сессии Генассамблеи 
ООН лидеры США и Великобритании снова 
призвали объявить крестовый поход против 
коммунизма. Тем самым они подтвердили: и 
у наших натовских противников, и у верши-
телей политики внутри России главный враг 
– это общество социальной справедливости. 
Их общая задача: не допустить, чтобы идеи 
социализма победили в России и в других 
странах. Но именно отказ от олигархиче-
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ского капитализма – вопрос историче-
ского выживания России. 

Поэтому КПРФ настаивает: нам не уйти 
от национализации минерально-сырьевой 
базы и стратегических отраслей. Нам 
никуда не деться от нового налогового 
законодательства, которое вынудит богачей 
отдавать больше, а малоимущих освободит 
от подоходного налога. Пора сокращать и 
непомерно разросшуюся армию чинов-
ников. Сегодня их в России вдвое больше, 
чем было в СССР. Очень важно предложить 
талантливым молодым людям конкретное 
общее дело, а не выталкивать их за рубеж. 

Нужно положить конец утечке капита-
лов и вернуть в Россию её финансовые 
ресурсы. Только за последние полтора 
года из страны вывели почти 4,5 триллиона 
рублей. При этом сегодня мы вполне офи-
циально вложили в зарубежные ценные 
бумаги 248 миллиардов долларов. 

Смена курса ради спасения России тре-
бует сплочения всех патриотических сил. 
У КПРФ есть программа защиты прав и 
интересов трудового народа – «Десять 
шагов к достойной жизни». Мы призы-
ваем к созданию на её основе широкой 
народно-патриотической коалиции и к 
формированию Правительства народ-
ного доверия. У нас нет времени, чтобы 
медлить с переменами! 

Изгои буржуазного общества 

Уважаемые участники пленума! 
Есть универсальные индикаторы, которые 

точно указывают на состояние общества. Их 
беспристрастный анализ позволяет судить 
о сбоях в государственном организме. В их 
числе – положение молодёжи. 

Молодых людей от 14 до 35 лет в стране 
31 миллион – почти пятая часть населения. 
Самая многочисленная группа молодёжи – 
это родившиеся в СССР люди от 29 до 34 лет. 
Их насчитывается 15 миллионов. Меньше 
всего тех, кому от 14 до 20 лет. Они родились 
при «позднем» Ельцине и «раннем» Путине. 
Таковых 4 миллиона. 

Молодые люди занимают особое социальное 
положение, имеют свои интересы, ценности, 
особенности психологии. При этом молодёжь 
не живёт в вакууме. Её проблемы – это про-
блемы общества в целом. С одной стороны, 
они связаны с идущими в мире процессами 
урбанизации, информатизации и глобали-
зации. С другой стороны, они продиктованы 
российской действительностью и проводимой 
государством молодёжной политикой. 

Жизнь поколений не стоит на месте. 
Как писал русский мыслитель Виссарион 

Белинский, «каждое новое поколение 
есть зародыш будущего». Нынешние дети 
и юноши станут взрослыми. Те идеи, цен-
ности и условия жизни, которые они впи-
тывают, сформируют внутренний мир, их 
жизненную позицию. Они будут работать, 
принимать решения, руководить страной. И 
то, какими будут эти решения, определяется 
уже сейчас, когда молодым людям по 15, 
20, 25 лет. «что посеешь, то и пожнёшь», 
– говорит народная мудрость. 

Положение молодых людей в обществе 
прямо зависит от существующего строя. 
В России утвердился капитализм в перифе-
рийной, самой уродливой форме. Следствия-
ми его являются глубокий имущественный 
раскол и отсутствие социальных лифтов. От 
сверхэксплуатации страдают не только наём-
ные рабочие. От диктатуры олигархического 
капитала особенно страдают дети, молодёжь, 
пожилые люди. Ежедневное ограбление 
граждан, как в случае с пенсионной «рефор-
мой», – каинова печать капитализма. 

Значительная часть молодых людей, 
вошедших во взрослую жизнь после 
1991 года, – это «потерянное поколение». 
Сегодня жизнь молодых россиян сопрово-
ждают низкие зарплаты, безработица, от-
сутствие жилья, неполные семьи, криминал 
и бытовое хамство. Работа не приносит им 
удовлетворения и радости. По сути нет вы-
соких жизненных целей. 

Почти треть всех российских безработ-
ных – в возрасте от 14 до 29 лет. На одну 
вакантную должность претендуют примерно 
8 молодых специалистов. 

Во-первых, причина молодёжной без-
работицы – это деформация структуры 
российской экономики. После разрушения 
Советского Союза сократилось число ра-
бочих мест на производстве, но выросло 
в сфере услуг, где высок уровень «серых» и 
«чёрных» зарплатных схем. 

Во-вторых, устремления выпускников 
не стыкуются с реальностью. Многие хотят 
быть специалистами «высокого полёта», а 
им предлагают работу курьера и продавца, 
охранника, страхового агента и скомороха. 

Третья причина растущей армии молодых 
безработных – сокращение доступа к высше-
му образованию. В советских вузах обучение 
было полностью бесплатным. Теперь же число 
бюджетных мест постоянно сокращается. В 
2000 году их было 2,8 миллиона, а в 2017-м 
– сократилось почти на миллион. За пять лет 
число государственных вузов в стране умень-
шилось на 17%, а их филиалов – более чем 
вдвое. У молодёжи в регионах отнимают воз-
можность получить образование дома, а вы-
езжать в другие города у многих нет средств. 

ДОКЛАД 

Г.А. ЗЮГАНОВА
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К этому нужно прибавить низкое качество 
образования во многих вузах и колледжах. 
В советских вузах и техникумах обучение 
проходило в аудиториях и на рабочих местах. 
Сейчас эта система сломана или нарушена. 

Государство фактически ушло от предо-
ставления молодёжи жилья. Ипотечное 
кредитование большинству не под силу. С 2005 
года всего 7 миллионов семей приобрели жи-
льё в ипотеку, хотя заключено 16 миллионов 
браков. Да и сам механизм ипотечного креди-
тования – это ограбление, при котором люди 
безжалостно урезают семейные бюджеты. 

Государство не спешит решать пробле-
мы обманутых дольщиков, ипотечников и 
вкладчиков. 

Стоит ли удивляться, что почти треть 
российской молодёжи стремятся покинуть 
страну, ищут счастья на чужбине. 

В тисках нравственного кризиса 

Крайне остры проблемы и в духовно-
нравственной сфере. После 1991 года в 
России закрыто почти 25 тысяч клубов и до-
мов культуры, 15,6 тысячи библиотек. Из 77 
тысяч киноустановок осталось 7 тысяч. Осо-
бенно остра эта проблема на селе. Миллионы 
парней и девушек лишены доступа к знаниям, 
к полноценному духовному развитию. 

В 1990-е годы закрытие этих учреждений 
списывали на недостаток денег в бюджете. 
Но пришли «тучные» двухтысячные, а раз-
рушительные тенденции только ускорились. 
Значит, дело не в финансах, а в сути госу-
дарственной политики. Её цель сегодня – 
воспитание бездумного потребителя. Идёт 
дегуманизация и деморализация искусства. 
Нормы высокой культуры подменяются мас-
совым ширпотребом. Происходит переори-
ентация молодёжи с коллективистских 
ценностей на корыстно-эгоистические. 

Перелом в ценностных ориентациях кон-
статируют социологи. На вопрос ФОМа о 
жизненных целях 53% молодёжи отметили 
стремление к материальному благополучию и 
обогащению. Лишь 19% указали на получение 
образования, 17% – на работу и карьеру. 

Согласно исследованиям Российской ака-
демии образования, в 1992 году альтруисти-
ческая ориентация была характерна для 58% 
российских подростков, а сейчас – лишь для 
15%. Свыше половины молодёжи заявляют, 
что готовы преступить нормы нравственности 
и справедливости во имя успеха и наживы. 

Увы, происходящее закономерно. Ка-
питал давно сдал в архив свои гума-
нистические ценности, идеи свободы, 
равенства и братства. Он вступил в период 
идеологического, духовного и культурного 

упадка и одичания. Контроль над образо-
ванием он сочетает с циничным искусством 
зомбирования людей через «массовую 
культуру». Средства этой античеловечной 
работы хорошо известны: пресса и телеви-
дение, кино и шоу-бизнес, интернет и т.п. 

Весь конвейер буржуазной пропаганды 
нацелен на формирование примитив-
ного потребителя. На выходе получается 
индивид, бездумно воспроизводящий на-
вязанные ему ценности и нормы поведения. 
Богатейший храм культуры и искусства за-
меняется узким закутком из вещей и услуг. 
Известный шведский писатель Пер Валё 
писал, что создатели массовой культуры 
«ловко использовали повальную тенден-
цию современных людей рассматривать 
картинки, вместо того, чтобы читать текст, 
и если уж читать, то, по крайней мере, ни-
чего не значащий вздор, а не такие статьи, 
которые заставляют думать, волноваться, 
занимать определённую позицию. Этот 
феномен именуется мозговой ленью и 
является, как говорят, неизбежным след-
ствием… телевизионного века». 

Добавим: сегодня и компьютерного века. 
Бездумное погружение в интернет моло-
дого человека с незрелым сознанием таит 
для него опасность полной зависимости и 
мозговой шизофрении. Бегство от противо-
речий в виртуальную реальность, где жизнь 
кажется сплошным карнавалом – вот чем 
манит массовая культура. «не думай, от-
дайся удовольствию, балдей!» – вот что 
внушает она молодому человеку. 

Потребительские ценности неизбежно от-
ражаются на жизненной стратегии молодых 
людей. Происходят опошление смысла 
человеческого бытия и нравственная 
деградация личности. Идёт размывание 
ценностных основ и традиционных форм 
общественной морали. Разрушаются ме-
ханизмы культурной преемственности. 
Снижается интерес молодёжи к истории и 
подвигам предков. А это – прямая угроза 
не только отечественной культуре, но и 
российской государственности. 

Духовное обеднение основной массы 
населения ведёт к маргинализации мо-
лодёжи. Миллионы людей видят способ реа-
лизовать свои интересы, только переступая 
через нравственные и правовые нормы. С 
начала 1990-х годов социологи фиксируют 
резкий рост антисоциальных форм само-
реализации молодёжи. Произошли усиление 
напряжённости и агрессивности, рост кри-
минальных проявлений и экстремизма. 

В крупных городах России до 30% социально 
опасных деяний совершают подростки до 14 
лет. В 2017 году ими совершено около 40 тысяч 
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преступлений в стране. Особо тревожит ситуа-
ция на Дальнем Востоке, в Сибири, на Урале, 
и в целом ряде других республик и областей. 
Увеличивается тяжесть преступлений. Бойни 
в учебных заведениях были «визитной карточ-
кой» США. Теперь они всё чаще случаются и в 
России. В январе этого года в пермской школе 
№127 двое подростков с ножами напали на 
учеников 4-го класса и учительницу. Аналогич-
ное преступление совершено в Улан-Удэ. 

На медицинском учёте в России состоят 
800 тысяч наркоманов – в два с лишним 
раза больше, чем в 2000 году. Рынок нарко-
потребления в России составляет порядка 8 
миллионов человек. Каждый месяц в стране 
умирают около пяти тысяч наркоманов. 

Трагедия русской школы 

Даже среди благополучной молодёжи 
царят растерянность, пессимизм, не-
верие в будущее. Образовательный и 
морально-нравственный уровень молодых 
людей за последние 30 лет заметно снизил-
ся. Огромную роль в этом сыграли измене-
ния в средней школе – главном институте 
социализации. Снижается качество образо-
вания всех уровней. В Советском Союзе его 
финансирование не опускалось ниже 7% от 
ВВП, а в 1950-е годы поднималось до 12%. 
Сегодня эти расходы составляют лишь по-
ловину от необходимого – примерно 3,5%. 

По заявлению первого зампреда прави-
тельства Силуанова, в 2019-м и 2020 году 
регионам придётся самим изыскивать сред-
ства на сохранение уровня зарплат бюджет-
никам. А это невозможно в принципе. 

Согласно постановлению правительства, на 
строительство новых школ в 2018 году пред-
полагалось выделить 250 миллиардов рублей. 
В федеральном бюджете предусмотрено в 
десять раз меньше. Похоже, программа соз-
дания шести миллионов новых учебных мест к 
2024 году будет полностью провалена. 

Сокращение образовательных учреждений 
продолжается. «Оптимизация» развернулась 
всерьёз и надолго. По сравнению с 1990 
годом в России стало на 50 тысяч меньше 
детских садов, на 28 тысяч – школ. 

Обратите внимание на такой факт: в 1930-
е годы в России было открыто более 25 тысяч 
школ. После Великой Отечественной войны 
около 20 тысяч школ пришлось либо вос-
станавливать, либо открывать заново. Но 
ущерб от рыночных реформаторов оказался 
больше, чем от фашистских захватчиков! 

Число учителей, работающих на две 
ставки, за последние два года выросло 
вдвое и достигло 13%. Огромна разница в 
уровне их заработной платы. Если в Ямало-

Ненецком автономном округе педагог в 
среднем получает 96 тысяч рублей, то в Ал-
тайском крае – 20 тысяч. Грубо нарушается 
принцип равной оплаты за равный труд. 
Аналогичная ситуация в дошкольном, про-
фессиональном, высшем и дополнительном 
образовании. 

Образование поросло бюрократической 
коростой. Каждое учебное заведение вы-
полняет в среднем 300 отчётов в год по 12 
тысячам показателей! Российские учителя 
ставят мировые рекорды по затратам 
времени на оформление бумаг. Зани-
маться воспитанием им некогда. 

Меняется идеологическая роль шко-
лы. В период строительства социализма 
главной задачей среднего образования 
было формирование полноценной лично-
сти – интеллектуально и нравственно раз-
витой, ответственной, ориентированной на 
коллективизм. Теперь школа даёт минимум 
знаний, а задача духовно-нравственного 
воспитания задвинута в дальний угол. Од-
нако назвать российскую школу свободной 
от идеологии нельзя. Она наделена миссией 
формировать покорного члена буржуазного 
общества. 

Сквозная линия в содержании гума-
нитарных дисциплин – это идея об от-
сутствии классовых противоречий. Для 
этого из учебников вычищены такие по-
нятия, как «купля-продажа рабочей силы», 
«эксплуатация труда», «противоречие между 
трудом и капиталом». В юношеское созна-
ние внедряется идея о гармонии труда и 
капитала, о «социальном партнёрстве» на-
ёмного работника и работодателя. 

Буржуазное образование навязы-
вает идею о нормальности деления на 
богатых и бедных, оправдывает инди-
видуалистический образ жизни с его 
принципами: «человек человеку – волк», 
«в конкурентной борьбе выживает силь-
нейший». Всё это противоречит коллек-
тивистскому принципу жизнеустройства 
русского народа: «сам погибай, а товарища 
выручай». Происходит губительная пере-
кройка великой нации социалистического 
мира в периферийную нацию мира буржу-
азного. Вот почему стоит помнить истину, 
высказанную Сталиным: социальный, 
классовый вопрос – главный, нацио-
нальный вопрос – подчинённый. 

Так, в школьном курсе литературы вся-
чески затушёвывается антибуржуазность 
классической русской литературы. Это и по-
нятно, ведь в современной России словно 
ожили герои Гоголя, Салтыкова-Щедрина, 
Некрасова. Стихи последнего можно по-
вторить и сегодня:

ДОКЛАД 
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Будешь ты чиновник с виду 
и подлец душой, 
Провожать тебя я выду – 
и махну рукой! 
… 
Купишь дом многоэтажный, 
схватишь крупный чин 
и вдруг станешь барин 
 важный, 
Русский дворянин. 

Чиновники от литературы всячески пе-
реиначивают суть творчества великих 
писателей. Так, в учебнике литературы для 

10-го класса (М., «Просвещение», 2017) 
проводится мысль, что главным в творче-
стве Н.А. Некрасова – великого русского 
писателя-гуманиста и борца с социальной 
несправедливостью – было следование 
каноническим догмам православия. В осо-
бенности режет глаз утверждение, что поэт, 
боясь русского бунта, был против ярко вы-
раженного народного гнева. Оказывается, и 
семеро русских мужиков – главных героев 
поэмы «Кому на Руси жить хорошо» – озабо-
чены лишь попранием Христовых заповедей 
на многострадальной русской земле.

Другая линия преподавания гуманитар-
ных дисциплин – антисоветизм. Пропаган-
да ведётся в учебниках литературы, истории 
и обществознания тщательно и продуманно. 
Стратеги школьного образования предусмо-
трели методические приёмы, которые созда-
ют у учащихся видимость «объективности». 
Например, школьникам старших классов 
вручают сборники документов советского 
периода истории. Авторы как бы говорят: 
«Мы ничего не навязываем. Перед вами 
только факты». На самом же деле отбор доку-
ментов крайне тенденциозен и согласуется с 
официальными доктринами власти. 

Подчас учащимся предлагают откровенные 
фальшивки. Так, в учебники истории включено 
«письмо» Ленина секретарю ЦК РКП(б) Моло-

тову о необходимости расстрела духовенства, 
которое противится изъятию церковных ценно-
стей для борьбы с голодом. Между тем давно до-
казано, что такого письма не существовало. 

Зато безусловного внимания авторов 
учебников заслуживает такой факт: в тра-
урные дни прощания с В.И. Лениным ин-
формационные сводки тех дней содержали 
не только сведения о тысячах вступавших 
в партию, но и сведения о поминальных 
молебнах. И даже патриарх Тихон писал: 
«владимир ильич ленин не отлучен от 
православной церкви высшей церковной 
властью… идейно мы с владимиром ильи-
чом лениным, конечно, расходились, но 

я имею сведения о нём как о 
человеке добрейшей и поис-
тине христианской души». 

Российская система об-
разования раскалывается 
на образование для «массы» 
и для «элиты». Эта концепция 
«двух коридоров» характерна 
для стран капитала. Она закре-
пляет социальное расслоение. 
Обычным школам противостоят 
«элитные», где работают высо-
коклассные специалисты. К 
услугам детей из богатых семей 
– дорогостоящие репетиторы 

и курсы. К моменту окончания школы под-
ростки подходят с разным уровнем знаний. 
Эту классовую селекцию закрепляет пре-
словутый ЕГЭ, определяющий, кому получить 
рабочие профессии, а кому идти в элитные 
учебные заведения. Отсюда и Болонская мо-
дель обучения: одним бакалавриат, другим 
магистрат. Как говорят в народе, кесарю 
кесарево, а слесарю слесарево. 

Значит ли это, что в нынешней школе всё 
беспросветно? Нет, не значит. Ещё есть со-
ветские педагоги, которые поддерживают 
гуманистические и творчески-поисковые 
традиции умственного и нравственного 
воспитания. Они формируют личность кол-
лективиста, используют получивший миро-
вое признание опыт А.С.Макаренко. Среди 
молодых педагогов всегда найдутся про-
должатели этих традиций. Но исключения не 
меняют правила. Отечественная школа в 
глубоком кризисе: неуклонно снижается 
уровень знаний и культуры учащихся. Это 
неизбежное следствие разрушения лучшей в 
мире советской системы образования и её 
насильственной американизации. 

Влиять на школу активно стремится 
и церковь. Стоит напомнить, что с конца 
двадцатых годов прошлого века утвердилась 
практика неприёма верующих в ряды комму-
нистов. Она просуществовала до последних 

VI (ОКТяБРьСКИЙ) 
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дней КПСС. Возрождённая в 1993 году КПРФ 
восстановила приём верующих в свои ряды 
без права проповедовать религиозные 
взгляды внутри партии. Противоречия между 
Программой партии и религиозными воззре-
ниями члена КПРФ есть его личное дело. 

Наша партия не отрицает такой исторической 
реальности, как религия и церковь. Она с ува-
жением относится к многовековым вероиспо-
веданиям всех народов России, к той важной 

роли, которую сыграло православие в фор-
мировании русской культуры и образовании 
мощного централизованного государства. 

КПРФ не борется против религии и церкви. 
Она против их превращения буржуазной 
властью в идеологическое средство эксплуа-
тации трудящихся. Наша партия выступает 
против всех, кто занимается воинствующим 
антисоветизмом и русофобией. Верующие 
коммунисты призваны убеждать своих еди-
новерцев, что для нашей партии нет важнее 
вопроса, чем сбережение нашего многона-
ционального народа, защита независимости 
родной страны, борьба за освобождение её 
от ига транснационального капитала. 

К выходу из тупика 

Таким образом, положение молодёжи 
прямо связано с состоянием общества. 
В стране всё более углубляется социальный 
раскол. Миллионы молодых людей нищета их 
семей лишает перспектив. У них отбирают 
всё: от хорошего образования и достойной 
работы до пенсии в будущем. Слабеют воспи-
тательные функции не только школы, но и се-
мьи. Многие родители не уделяют должного 
внимания детям: одни измождены борьбой 
за выживание, другие поражены социальны-
ми пороками. Спорт и творчество стали для 
детей и юношества дорогим удовольствием. 
В этих условиях закономерно появление де-

структивных молодёжных субкультур, вплоть 
до тех, что проповедуют суицид. 

За 27 лет после разрушения Советско-
го Союза в России так и не выработана 
государственная молодёжная политика. 
И это не случайно. Власть избегает си-
стемного подхода к решению проблем 
молодёжи. Отказавшись от социалисти-
ческого планирования, она сложила с себя 
обязательства по трудоустройству, обеспе-

чению доступным жильём. Молодым людям 
предложено выживать самостоятельно. 

Федеральный закон о молодёжи так и 
не появился. Большинство регионов при-
няли такие законы сами. Но возможности 
у них ограничены. Кроме того, необходим 
единый подход к решению основных про-
блем. А сегодня вопросами молодёжи 
занимаются почти два десятка государ-
ственных органов. И должной координа-
ции между ними нет.

В основном эта политика сводится к 
сумме мероприятий и разовым акциям. В 
2015 году правительство утвердило «Страте-
гию развития воспитания на период до 2025 
года». В том же году была принята Госпрограм-
ма патриотического воспитания граждан до 
2020 года. Эти многословные документы 
состоят из малозначащих фраз. Системати-
ческой работы не просматривается. 

Молодёжная политика финансируется 
по остаточному принципу. У правительства 
нет денег на детские секции и социальное 
жильё, но есть на провластные организации. 
На смену «Идущим вместе» и «Нашим» при-
шла «Молодая гвардия» «Единой России». Де-
лая ставку на молодёжь, буржуазная власть 
собирает активистов на форумы и летние 
лагеря. В их числе: «Территория смыслов» 
на Клязьме, «Таврида» в Крыму, «Балтийский 
Артек» в Калининграде, «Итуруп» на Дальнем 
Востоке, «Машук» на Северном Кавказе. Это 
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создаёт видимость активной деятельности и 
помогает внедрять в молодёжную среду вы-
годные для власти идеи. Острые, давно на-
зревшие проблемы так и не решаются. 

Не предлагает конструктивной програм-
мы и либеральная оппозиция. Завлекая на 
свои акции детей и подростков, навальные 
подставляют их под полицейские дубинки, за-
рабатывая себе имидж «борцов с режимом». 

Ни в одной стране мира буржуазные 
силы не могли решить проблем молодёжи. 
Благословляя эксплуататорские порядки, они 
помогают выбрасывать на обочину жизни 
огромные массы молодых граждан. Бедность, 
невозможность получить качественное об-
разование и хорошую работу становятся 
наследственным клеймом. Общество всё 
больше напоминает кастовый строй с непро-
ницаемыми границами между классами. 

Но разорвать порочный круг можно. Это 
подтверждает опыт коммунистических 
партий. Именно этот опыт Страны Сове-
тов мы активно поднимаем на щит. 

Огромное внимание молодому поко-
лению уделяется в Китайской Народной 
Республике. Там действует закон «О моло-
дёжи Китая». В нём обозначены меры по 
обеспечению рабочими местами и жильём, 
помощи молодым семьям, выплате пособий, 
поддержке общественных организаций. 

Коммунистический союз молодёжи Ки-
тая объединяет 90 миллионов юношей и 
девушек. Комсомол, Ассоциация молодых 
учёных, Общество молодёжи по содействию 
хозяйственному развитию и ещё около по-
лусотни организаций входят в Федерацию 
молодёжи. Она реализует целый ряд важных 
программ поддержки образования, профилак-
тики правонарушений, помощи работающей 
в городах сельской молодёжи, борьбы со 
СПИДом и другие. Федерация оказывает по-
мощь молодёжи в трудоустройстве, стала ини-
циатором конкурсов для студентов и молодых 
учёных. Комсомол Китая активно участвует в 
разработке молодёжной политики партии. 

Правящей является и Коммунистическая 
партия Непала. Реализуя Национальную 
молодёжную политику, она стремится обе-
спечить доступ молодёжи к производству, 
образованию и принятию политических ре-
шений. После свержения монархии в стране 
создано министерство по делам молодёжи 
и спорту. Оно уверенно решает проблемы 
неграмотности и безработицы. 

Активно отстаивают интересы моло-
дёжи и оппозиционные левые партии. 
Коммунисты и Коммунистическая мо-
лодёжь Греции делают упор на работе со 
студентами и рабочими. Боевым отрядом 
стал профсоюз «Фронт борьбы студентов». 

Партией принята стратегия о единой 12-лет-
ней школе, ведётся борьба против сокраще-
ния расходов на образование и закрытия 
школ. Регулярно проводятся музыкальные, 
театральные и кинофестивали, действуют 
культурные и спортивные общества.

Помнить великий пример 

Уважаемые товарищи! 
Карл Маркс писал: «Будущее человече-

ства всецело зависит от воспитания под-
растающего рабочего поколения». Здесь у 
молодёжного коммунистического движе-
ния мира есть великий пример, вписанный 
в историю навсегда. Славному Ленинско-
му комсомолу исполняется 100 лет. 

На протяжении веков молодёжь с её 
горячими сердцами, неприятием лжи и 
несправедливости шла на бой со злом. 
Молодые рабочие и крестьяне, студенты и 
служащие были в авангарде революцион-
ного движения. С зарождением научного 
коммунизма они стали самыми энергичны-
ми его последователями. 

Партию большевиков создавали молодые 
люди. К 1917 году Ленину и его соратникам не 
было и 50 лет. За десять лет до этого в работе 
«Кризис меньшевизма» Владимир Ильич при-
вёл слова Энгельса: «Разве не естественно, 
что у нас, партии революции, преобладает мо-
лодёжь? Мы партия будущего, а будущее при-
надлежит молодёжи. Мы партия новаторов, а 
за новаторами всегда охотнее идёт молодёжь. 
Мы партия самоотверженной борьбы со ста-
рым гнильём, а на самоотверженную борьбу 
всегда первою пойдёт молодёжь». 

После Февральской революции в стра-
не возникают многочисленные кружки и 
союзы рабочей молодёжи. Большевики 
стремились сплотить их в борьбе за эконо-
мические и политические права. 

Октябрьская революция коренным 
образом изменила судьбы молодого 
поколения. Впервые в мире трудящиеся 
стали хозяевами страны, получили реаль-
ные права. Перед ними распахнулись двери 
школ и университетов. 

Дело созидания нового общества требовало 
сплочения молодых людей. 29 октября 1918 года 
начался Первый Всероссийский съезд союзов 
рабочей и крестьянской молодёжи. Он и учредил 
Российский комсомол, работавший под руко-
водством РКП(б). Главной целью РКСМ съезд 
назвал «распространение идей коммунизма и 
вовлечение рабочей и крестьянской молодёжи в 
активное строительство Советской России». 

Пример комсомола вдохновлял на борьбу 
молодёжь других стран. В 1919 году в Берли-
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не делегаты из 13 стран создали Коммуни-
стический интернационал молодёжи – КИМ, 
ставший молодёжной секцией Коминтерна. 

Партия придавала огромное значение вос-
питанию новых поколений трудящихся, фор-
мированию у них классового самосознания. 
В.И. Ленин лично предложил проект резолю-
ции II съезда РСДРП «Об отношении к уча-
щейся молодёжи». В ней подчёркивалось, что 
для воспитания цельного социалистического 
мировоззрения стихийно растущее юноше-
ское движение нуждается в поддержке со 
стороны пролетарских революционеров. 
Позже в работе «Интернационал молодёжи» 
Ленин настаивал на организационной само-
стоятельности Союза молодёжи, без чего 
не удастся «ни выработать из себя хороших 
социалистов, ни подготовиться к тому, чтобы 
вести социализм вперёд». 

А в речи на III съезде РКСМ В.И. Ленин 
призвал юношей и девушек страны «помочь 
партии строить коммунизм». 

Эти слова стали главной миссией комсо-
мола. С его делами связаны все эпохаль-
ные свершения XX века. Молодые борцы 
уверенно строили общество социальной 
справедливости. Перед молодёжью откры-
вались самые широкие перспективы. 

Под ленинским знаменем комсомольцы 
боролись с иностранной интервенцией, воз-
рождали народное хозяйство, ликвидирова-
ли неграмотность, вели просветительскую 
работу. В 1922 году комсомол возглавил 
работу с пионерской организацией. 

По комсомольским путёвкам ребята и девча-
та отправлялись строить Днепрогэс и Магнит-
ку, Турксиб и Сталинградский тракторный, 
Московский и Горьковский автозаводы, 
включились в стахановское движение и 
движение «двадцатипятитысячников». 

С началом Великой Отечественной войны Ле-
нинский комсомол встал на защиту Родины. Уже 
в первый год войны в Красную Армию вступили 
почти 2 миллиона членов ВЛКСМ. Беспримерны 
подвиги Зои Космодемьянской, Александра 
Матросова, Тимура Фрунзе, Лизы Чайкиной. 
Мы чтим бессмертный подвиг молодогвар-
дейцев и многих других героев. 

В послевоенные годы комсомольцы воз-
рождали народное хозяйство, отстраивали 
Минск и Сталинград, Смоленск, харьков 
и Севастополь, возрождали Донбасс, 
поднимали из пепла колхозы и совхозы. 
Строя социалистическую державу, они уча-
ствовали в покорении космоса, освоении 
целины, строительстве БАМа и грандиоз-
ных гидроэлектростанций. 

Судьба комсомола тесно соединилась с судь-
бой страны. Деятельность Горбачёва, Яковлева, 
Ельцина и других перевёртышей и предателей 

вела к разгрому и партии, и комсомола. В сентя-
бре 1991 года на волне погромно-либеральной 
истерии всесоюзная комсомольская организа-
ция была распущена. 

Этот шаг стал частью череды чудовищ-
ных преступлений. В декабре 1991 года 
был предательски уничтожен Советский 
Союз, в 1993-м расстреляна Советская 
власть. В «лихие 90-е» молодёжь гибла 
от наркомании и алкоголизма, в крими-
нальных разборках и на полях Чеченской 
войны. С тех самых пор и до сего времени 
руководство страны не предложило со-
зидательной молодёжной политики. 

Но мириться с этим согласились далеко 
не все. С начала 1990-х годов в стране 
стали возрождаться комсомольские 
организации, взявшие всё лучшее из на-
шей истории. Объединяя молодых людей, 
современный комсомол сражается с анти-
народной политикой, пропагандирует идеи 
социализма, защищает память о великой 
советской эпохе. Плечом к плечу со своими 
товарищами-коммунистами комсомольцы 
борются за интересы молодёжи, реализуя 
программные положения нашей партии. 

Славная летопись побед комсомола не 
может быть забыта. И это наша с вами 
прямая задача. Великий опыт должен ис-
пользоваться и сегодня. Мы хорошо пом-
ним слова В.И. Ленина на III съезде РКСМ: 
«Быть членами союза молодёжи – значит 
вести дело так, чтобы отдавать свою 
работу, свои силы на общее дело... союз 
коммунистической молодёжи должен 
быть ударной группой, которая во всякой 
работе оказывает свою помощь, проявля-
ет свою инициативу, свой почин».

Важнейший резерв партии 

Вопросы воспитания молодёжи на-
ходятся в центре внимания нашей пар-
тии. Ещё в октябре 1994 года пленум ЦИК 
КПРФ принял постановление «О работе 
партии среди молодёжи». На X съезде была 
утверждена резолюция «О работе с молодым 
пополнением». Подобные документы прини-
мались на XIII, XV и других съездах. Вопросы 
молодёжной политики были рассмотрены на 
пленумах ЦК КПРФ в 2008-м и 2015 году. 
Перед партией стоит задача более актив-
ной борьбы за умы и сердца молодёжи, 
формирования молодого поколения на-
стоящих борцов за социализм. 

Ключевым звеном в работе с молодё-
жью является Ленинский комсомол. Он 
вырос качественно и количественно, достиг 
численности 25 тысяч человек. Отделения 
комсомола действуют в 80 регионах страны. 

ДОКЛАД 

Г.А. ЗЮГАНОВА
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60% членов ЛКСМ – студенты, 25% – стар-
шеклассники. А вот работающая молодёжь 
– это пока лишь 15% комсомольцев. На 
этом направлении требуется более ак-
тивная и содержательная работа. 

Ленинский комсомол выступает реаль-
ным кадровым резервом партии. 75% ком-
сомольцев – члены КПРФ. Тесная связь с 
партийными комитетами – залог успешного 
развития комсомола в регионах. 

Более пятидесяти коммунистов, прошедших 
школу современного комсомола, вошли в цен-
тральные руководящие органы партии. Юрий 
Афонин и Дмитрий Новиков избраны заме-
стителями Председателя ЦК КПРФ, Казбек 
Тайсаев – членом Президиума и секретарём 
ЦК, Мария Дробот и Владимир Исаков – се-
кретарями ЦК партии. Первый секретарь ЦК 
ЛКСМ РФ в 2013–2016 годах Анатолий Дол-
гачёв возглавил Приморский крайком КПРФ. 
В общей сложности семнадцать региональных 
комитетов КПРФ возглавили за последние 
годы комсомольские лидеры. Более 160 ком-
сомольцев избраны секретарями местных и 
первичных отделений партии. 

Успешно развивается комсомольское 
движение в Московской области и Север-
ной Осетии. Подмосковный комсомол вы-
растил немало партийных вожаков: Сергей 
Васильев возглавляет отделение КПРФ в 
Коломне, Владимир Глотов – в Ленинском 
районе, Елена Чижова – в Электростали. 
В Северной Осетии насчитывается 3600 
комсомольцев, отделения ЛКСМ созданы в 
каждом районе республики. Пятеро секре-
тарей рескома КПРФ моложе 40 лет. 

Опытным наставником молодёжи явля-
ется руководитель липецких коммунистов 
Николай Разворотнев, в своё время 
возглавлявший обком ВЛКСМ. Кадровый 
состав партийных работников здесь – один 
из самых молодых. Ребята прошли обучение 
в Центре политической учёбы ЦК. 

Плодотворно работают секретарями ре-
гиональных комитетов КПРФ прошедшие 
комсомольскую школу Артём Прокофьев 
(Татарстан), Вадим Старов (Башкортостан), 
Алексей Вотинцев (Кировская область), 
Айрат Гибатдинов и Виталий Кузин (Улья-
новская область), Марина Ерина и Михаил 
Абдалкин (Самарская область). Продуман-
ная кадровая политика реализуется в Пен-
зенском областном отделении КПРФ. 

Молодёжное крыло партии находится 
на передовой агитационных и выбор-
ных кампаний. Четверть доверенных лиц 
кандидата в президенты Павла Грудинина 
были комсомольцами. Силами молодёжи 
созданы мобильные агитационные группы. 
Выпускники «школ наблюдателей» помога-

ют пресекать нарушения избирательного 
законодательства. 

хорошая школа для молодых коммуни-
стов – это региональные и муниципаль-
ные выборы. В этом году мы провели их, 
активно мобилизуя свои возможности и 
объединяя силы с союзниками. Во многих 
регионах мы вели слаженную работу с «Ле-
вым фронтом» и другими организациями. 

Очень достойно выступил на губернатор-
ских выборах в Хакасии Валентин Коно-
валов. 30-летний коммунист бросил вызов 
многоопытному губернатору с его мощным 
административным ресурсом и вышел по-
бедителем из этой схватки. 

В Новосибирской области под руководством 
обкома КПРФ во главе с А.Е. Локотем члены 
ЛКСМ участвовали в более чем ста избира-
тельных кампаниях. Убедительные результа-
ты на последних выборах получила молодая  
команда в Ульяновской области. Комсомольские 
агитбригады активно работали в Нижегородской, 
Самарской областях, Республике Марий Эл.

Учиться, учиться и учиться…

Потребности развития партии выводят 
на первый план подготовку молодых 
коммунистов. Пять лет назад был создан 
Центр политической учёбы ЦК КПРФ. Под-
готовку в нём прошли уже 950 человек. По-
мимо наших товарищей из регионов, в нём 
обучались 19 представителей компартий 
Грузии, Киргизии, Южной Осетии, Донецкой 
и Луганской народных республик. 

Центр политической учёбы успешно спо-
собствует формированию кадрового резерва 
партии. Получив знания в области теории, про-
паганды, партстроительства, выпускники Цен-
тра успешно работают в своих отделениях. 

12 выпускников являются первыми се-
кретарями региональных комитетов КПРФ. 
Порядка 150 обучившихся занимают от-
ветственные должности в региональных и 
местных отделениях. 

В числе секретарей и федеральных ком-
соргов ЦК ЛКСМ РФ – девять выпускников 
Центра политической учёбы. Ещё 37 явля-
ются первыми секретарями региональных 
комитетов ЛКСМ. 

Выпускники Центра активно участво-
вали в последних региональных выбо-
рах. Они были включены в работу предвы-
борных штабов и избирательных комиссий. 
149 человек баллотировались в органы 
законодательной власти разного уровня. 
59 из них выборы выиграли. 18 – сделали 
это в избирательных округах. 

Пять выпускников Центра политической 
учёбы избраны в Народный Хурал Бурятии. По 
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три стали депутатами в Ивановской и Смолен-
ской областях, по два – в Хакасии и Якутии, 
Забайкалье и Ульяновской области.

Выпускники, ставшие депутатами, 
отметили, что знания и навыки, полу-
ченные ими во время учёбы в Центре, 
оказались очень полезны в реальной по-
литической борьбе. Ценными оказались 
умения, позволяющие активизировать ра-
боту в социальных сетях. Кстати, по инициа-
тиве слушателей Центра уже несколько лет 
проводится акция «Ленин жив». Для участия 
в ней активисты делают снимки на фоне 
памятников Ленину и исторических мест. 

Сегодня стоит задача развивать целостную 
систему партийной учёбы. Используется мно-
жество форм – от политклубов и летних лаге-
рей до годичных образовательных программ. 
В ряде городов созданы марксистские кружки. 
В большинстве регионов проводятся дискусси-
онные клубы, семинары, «круглые столы». 

В Санкт-Петербурге восьмой год действует 
Учебный центр политической культуры. Обу-
чение в нём прошли более двухсот человек. 
В помощь молодым коммунистам создана 
также заочная школа основ марксизма-
ленинизма. На занятиях кратко и популярно 
излагаются марксистская теория прибавоч-
ной стоимости, ленинская концепция импе-
риализма, объясняются процессы глобализа-
ции. Материалы занятий размещены на сайте 
регионального отделения КПРФ и доступны 
каждому пользователю интернета. 

Содержательные занятия проводит ру-
ководитель Школы молодого политика при 
Новгородском обкоме КПРФ Николай Бин-
дюков. В Чувашском рескоме оборудован 
современный актовый зал, где демонстри-
руются кинофильмы и кипят дискуссии. 

Программа «Комсомольское лето» в 
Саратовской области включает лекции, се-
минары, тренинги. Налажена работа регио-
нальных комсомольских школ в Самарской, 
Астраханской, Архангельской, Московской, 
Кировской, Брянской областях, Краснояр-
ском крае, Ростове-на-Дону, Севастополе. 

Международное звучание приобрела Все-
российская Байкальская школа комсомоль-
ского актива в Иркутской области. В её рамках 
проходят «круглые столы», лекции, деловые 
игры, обмен опытом с товарищами из Вьетна-
ма и Лаоса. При поддержке первого секретаря 
обкома С.Г. Левченко регулярно проводятся 
семинары-совещания пионервожатых. 

Партией многое сделано для того, чтобы 
разнообразить формы политучёбы. Край-
не важно использовать большой массив 
телепрограмм и документальных фильмов, 
подготовленных телеканалом «Красная 
Линия». Материалы здесь подаются широ-

ко, ярко и образно. Продолжает регулярно 
издаваться журнал «Политическое про-
свещение». Неоценим опыт в этой работе 
«Правды» и «Советской России».

На защите правды и справедливости

Уровень организованности и ответствен-
ности молодёжного актива КПРФ и ЛКСМ 
за последние годы заметно вырос. Это 
позволяет активно участвовать в решении 
социально значимых проблем. Воронежские 
ленинцы выступили в защиту Инженерно-
экономического факультета Воронежского 
государственного технического университета, 
которому Рособрнадзор отказал в аккредита-
ции. В Белгороде комсомольцы вместе со сту-
дентами отстояли Индустриальный колледж. 
Свердловцы помогли студентам Уральского 
федерального университета добиться закон-
ной возможности заселиться в общежитие. 
В Самаре удалось не допустить повышения 
платы за проезд студентов. 

В Сыктывкаре активисты ЛКСМ поддержи-
вают детей из социально-реабилитационного 
центра. Когда в Улан-Удэ произошла крупная 
коммунальная авария, Бурятское отделение 
ЛКСМ оказало помощь в водоснабжении 
Дома инвалидов-колясочников и детского 
дома «Аистёнок». Комсомольцам и комму-
нистам удалось спасти от закрытия ряд школ 
в Брянской, Тамбовской, Смоленской обла-
стях. Усилиями комсомольцев Бугуруслана в 
Оренбургской области построен новый мост 
через реку Турханка. В Санкт-Петербурге 
проводится конкурс «Молодой рабочий». 

В конце 2016 года по инициативе ком-
сомола создан независимый студенческий 
профсоюз «Дискурс». Он представлен в 18 
регионах страны, вошёл во Всемирную фе-
дерацию профсоюзов. 

Ничто не даст молодому лидеру такой по-
литической закалки, как реальная борьба 
за права и интересы трудящихся. Молодые 
коммунисты стали активными участниками 
протестов против повышения пенсионно-
го возраста. Всероссийская молодёжная 
акция «Антикапитализм» уже много лет со-
бирает тысячи сторонников социализма. 

Молодёжь активно участвует в работе 
Общероссийского штаба по координации 
протестных действий во главе с заместите-
лем Председателя ЦК КПРФ В.И. Кашиным. 
Комсомольцы Подмосковья, Кабардино-
Балкарии и Марий Эл, Северной Осетии и 
якутии, Ставропольского края, Липецкой 
и Ростовской, Тульской и других областей 
активно включились в работу по сбору и от-
правке гуманитарной помощи в Донецкую 
и Луганскую народные республики. 

ДОКЛАД 

Г.А. ЗЮГАНОВА
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Члены Ленинского комсомола выстраи-
вают диалог в рамках молодёжного парла-
ментского движения. В Республике Алтай, 
Воронежской, Калужской, Кировской, 
Новосибирской, Свердловской областях 
комсомольцы возглавляют комитеты и ко-
миссии молодёжных парламентов. 

Важное направление в работе молодого по-
коления партии – агитация в сети Интернет. 
Обновлён комсомольский сайт, действуют 
группы в основных соцсетях. Видеоконтент 
комсомола размещается на «Ютьюбе». Нам 
надо активнее наращивать эту работу. 

Комсомольцы и коммунисты твёрдо 
отстаивают историческую правду. Хо-
рошей традицией стали походы и автопро-
беги по местам революционной, боевой и 
трудовой славы. В Приволжье проведён 
межрегиональный автопробег «От Ульянова 
к Ленину». Широкую поддержку в регионах 
получила ленинградская инициатива о про-
ведении 22 июня Вахты памяти. 

В ходе Всероссийской акции «Знамя на-
шей Победы» проведено 35 тысяч уроков 
в школах. Вслед за ней реализуются акции 
«Юные герои Отечества», «Мы первые», 
«Наследие победителей». 

В государстве со сломанными «со-
циальными лифтами» зачастую именно 
благодаря Компартии и комсомолу 
ребёнок получает «путёвку» в большую 
творческую жизнь. Так, конкурс «Земля 
талантов» помогает развивать потенциал 
детей из малообеспеченных семей и даль-
них регионов. Очередной пятый финал 
конкурса завершился прекрасным гала-
концертом в Москве. 

Поисковые отряды комсомольцев работа-
ют в Севастополе и Крыму, Москве и Под-
московье, Белгороде и Коми. В Приморском 
крае возрождена военно-спортивная игра 
«Зарница». Интересный проект «Доброволь-
ной народной дружины «Воевода» реализу-
ют коммунисты и комсомольцы Курска. 

Мы должны продолжить борьбу против 
фальсификации истории, «белогвардей-
ского реванша», обеления пособников 
фашизма. Партия настойчиво требует 
закрытия Ельцин-центра. Отбита попытка 
установления памятных досок пособнику 
Гитлера Маннергейму и адмиралу Колчаку в 
городе-герое Ленинграде. В Ульяновске мы 
боремся против переименования площади 
Ленина, в Самаре препятствуем установке 
памятника белочехам, в Тамбове сумели 
отстоять памятник Зое Космодемьянской. 

характерной чертой Ленинского ком-
сомола всегда был творческий поиск. 
Визитной карточкой наших астраханских 
товарищей стал благотворительный танце-

вальный марафон. Под эгидой Саратовского 
обкома КПРФ проходят чемпионаты России 
по брейк-дансу «Красная жара». Владимир-
ское отделение ЛКСМ выиграло областной 
грант на проведение Всероссийского рок-
фестиваля «Владимирский тяжеловоз». Кон-
церт посетили более 5 тысяч человек.

Коммунисты и комсомольцы Карелии ре-
гулярно проводят протестные мероприятия 
по актуальным событиям международной 
жизни. В Новосибирской области энергично 
выступили против расширения НАТО. 

Проведена содержательная идейно-
политическая работа в честь 100-летия 
Великой Октябрьской социалистической 
революции. Во многих регионах прошли 
научно-практические конференции. Инте-
ресные краеведческие акции провели ком-
сомольцы Ямала и Адыгеи. Организованы 
всероссийские конкурсы «Залп Авроры» и 
«Дети о стране Октября». 

Готовясь к 100-летнему юбилею ВЛКСМ, 
молодые активисты несут в массы правду о 
комсомоле, проводят шахматные и футболь-
ные турниры, велопробеги и выставки. 

Участие комсомола в крупных непартий-
ных форумах даёт возможность познакомить 
тысячи молодых людей с нашей программой. 
Для этого используются «Территория смыс-
лов на Клязьме» и такие слёты, как «Машук», 
«Иволга», Грушинский фестиваль. 

Большая работа проделана по подготовке 
и проведению в России XIX Всемирного 
фестиваля молодёжи и студентов. Вместе 
со Всемирной федерацией демократической 
молодёжи нам удалось отстоять антиимпериа-
листический характер фестиваля, а делегация 
ЛКСМ стала самой многочисленной и яркой. 

Партия и комсомол воспитывают крас-
ногалстучную пионерию. Сегодня в пионер-
ских отрядах свыше 300 тысяч мальчишек и 
девчонок. Движение уверенно развивается 
в Московской, Орловской, Новосибирской, 
Владимирской областях, Ставропольском и 
Пермском краях, Республике Бурятия, в Москве 
и Севастополе. На Красной площади столицы 
ежегодно тысячи школьников дают клятву вер-
ности Родине и борьбе за справедливость. 

25-летие отметила пионерская орга-
низация Орловской области «Орлята», 
объединяющая 27 тысяч ребят. Активно под-
держивает детское движение губернатор 
Андрей Клычков. Более 13 тысяч пионеров 
в Подмосковье. Крупные дружины действу-
ют в Подольске, Фрязине, Орехово-Зуеве, 
Можайске, Красногорске. Пионерская ор-
ганизация Москвы объединяет 25 дружин и 
более 1200 учащихся. Слаженно работают 
партийная, комсомольская и пионерская 
организации в Иркутской области. В иркут-

VI (ОКТяБРьСКИЙ) 
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ский пионерлагерь «Алые паруса» съезжа-
ются гости из других регионов. 

Интересный опыт пионерской работы 
есть в Якутии, Карелии, Пермском крае, 
Новосибирской и Свердловской областях. 
А в Кировской области пошли ещё дальше: 
там создают и отряды октябрят. 

Сегодня перед нами стоит задача 
объединения пионеров во Всероссий-
ский союз пионерских организаций им. 
В.И. Ленина. Это придаст новое качество 
нашей работе. 

От спортивных побед – к победам страны 

Бытует утверждение, что спорт должен 
быть вне политики. Однако политика не 
может быть вне спорта. Спорт – это здо-
ровье нации, это красивое эмоциональное 
зрелище. А ещё – это массовое движение 
и огромная энергия, которая рождается в 
обществе в дни крупных соревнований. 

КПРФ вносит свой вклад в развитие спор-
тивного движения страны. В июне отметил 
своё 15-летие Спортивный клуб КПРФ. 
Рождённый в ходе небольшого турнира, он 
стал уважаем в спортивном мире. Команда 
Спортклуба по мини-футболу трижды стано-
вилась чемпионом Высшей лиги первенства 
России, является шестикратным чемпионом 
Москвы и четырёхкратным обладателем 
Кубка столицы. 

В фундаменте подготовки спортсме-
нов лежит массовость. Лучшие из почти 
ста региональных команд приезжают в 
Москву на ежегодный всероссийский тур-
нир «Таланты России». На ступеньку выше 
– юношеская команда «Красная гвардия», 
которая играет в Высшей лиге. Следующая 
ступень – молодёжная команда «КПРФ-2», 
ставшая лидером Высшей лиги. Отрадно, 

что в составе команды наши воспитанники, 
которые пришли в клуб ещё подростками. 

Наконец, венчает эту систему взрослая 
команда МФК КПРФ. За семь сезонов в 
Суперлиге чемпионата России она закре-
пилась в пятёрке лучших клубов страны, 
стала известна за рубежом. В прошлом 
году команда впервые вышла в полуфинал 
Кубка России. Два игрока МФК КПРФ вы-
ступали в составе национальной сборной 
России на чемпионате Европы, причём 
вратарь Георгий Замтарадзе признан 
лучшим. Наши футболисты Артём Ниязов, 
Янар Асадов, Андрей Понкратов и Сергей 
Денисов в августе вернулись с золотыми 
медалями со студенческого чемпионата 
мира. А 17-летний «красногвардеец» Илья 
Фёдоров был лидером сборной России на 
юношеской Олимпиаде в Буэнос-Айресе и 
в эти дни сыграет в финале игр. 

Спортивная работа КПРФ включает 
массовые мероприятия по плаванию, 
лыжным гонкам и биатлону, фигурному 
катанию, волейболу, тяжёлой атлетике и 
силовым единоборствам. Соревнования 
проводятся для разных возрастов: от детских 
до ветеранских. Многократная чемпионка 
мира Марьяна Наумова стала визитной 
карточкой России не только в силовом спор-
те, но и на фронте народной дипломатии. Она 
неоднократно ездила с мастер-классами в 
Донбасс, посещала Сирию. 

Наша спортивная работа заметнее с 
каждым годом. На федеральном уровне 
эту работу взял под свою опеку первый 
заместитель Председателя ЦК КПРФ И.И. 
Мельников. Во многих регионах созданы 
мини-футбольные команды. В Подмосковье 
проводятся футбольный турнир на Кубок 
Гагарина, соревнования по боксу, тяжёлой 
атлетике и вольной борьбе. В Саратове 

ДОКЛАД 

Г.А. ЗЮГАНОВА
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ежегодно проходят соревнования «Крас-
ная лыжня» и комсомольский сплав на 
байдарках. Успешно выступает футбольная 
команда «Красный Курган». В Свердловской 
области организовали Всероссийский луч-
ный фестиваль. Спортклуб КПРФ открыт 
в Амурской области. В Перми организа-
торы спортклуба активно включились в 
движение по оказанию помощи пожилым 
людям. Челябинский спортклуб обкома 
КПРФ «Рубеж» даёт ребятам возможность 
заниматься борьбой, тяжёлой атлетикой, 
подводной охотой, проводит турнир по хок-
кею для сирот и детей из малообеспеченных 
семей.

Молодёжи – социалистическое будущее! 

Товарищи! КПРФ – ведущая оппо-
зиционная сила России. Мы уверенно 
предлагаем альтернативу разруши-
тельному социально-экономическому 
курсу. Осуществление нашей программы 
сделает страну справедливее, сильнее и 
безопаснее. Наши предложения касаются 
всех, кого буржуазный режим посадил на 
голодный паёк мизерных зарплат, пенсий и 
пособий, лишил нормального настоящего и 
благополучного будущего. 

В центре внимания Компартии всегда 
находилась молодёжь – её проблемы, 
нужды и чаяния. Это понимают всё боль-
ше парней и девчат. Молодеет наш из-
биратель, идёт приток молодёжи в ряды 
КПРФ и Ленинского комсомола. 

Иной раз наши противники ещё пытаются 
убедить граждан в том, что коммунизм – это 
«отжившая идеология», а КПРФ – «партия 
прошлого». Но именно мы находимся в 
авангарде борьбы за права трудящихся, 
ветеранов и молодёжи. 

Впереди у нас немало работы. Сосре-
доточить своё внимание мы должны в 
том числе на следующих проблемах. 

Во-первых, бороться за обеспечение 
доступности и качества образования 
всех уровней. Н.В. Коломейцев и вся наша 
фракция в Государственной думе продолжат 
добиваться принятия Закона «Об образова-
нии для всех», о предоставлении первого 
рабочего места и ряда других. Наша цель – 
в течение ближайших лет поднять расходы 
на образование до 7% от ВВП. При меньших 
затратах ни одна страна не осуществила 
успешную модернизацию. 

Педагогам нужно вернуть статус элиты 
общества. Нищенские зарплаты учителей – 
позор для страны. Мы настаиваем на том, 
чтобы существенно поднять заработную 
плату всех педагогических работников. 

Пора прекратить издевательскую прак-
тику, когда на стипендию студенты не могут 
прожить и трёх дней. Социальная стипендия 
для малообеспеченных студентов должна 
вырасти до прожиточного минимума рабо-
тающего человека. Академическую стипен-
дию хорошо успевающих студентов в вузах 
необходимо довести до 80%, а в ссузах – до 
60% от прожиточного минимума. 

Следует ввести запрет для органов власти 
на запрашивание у образовательных орга-
низаций информации, которая содержится 
на их сайтах, а также не предусмотренной 
федеральной статистической отчётностью. 
Пора резко сократить количество проверок 
учебных заведений – не более одной на-
кануне учебного года. 

Финансирование образовательных орга-
низаций должно увеличиться. Необходимо 
запретить ликвидацию учебных заведений 
без согласия законодательного органа 
власти соответствующего уровня, а ликви-
дацию сельских школ и детских садов – без 
согласия схода граждан. 

Кроме того, КПРФ предлагает: 
– создать государственный просветитель-

ский телеканал для содействия гражданам в 
повышении их образовательного уровня; 

– поощрять через льготы, преференции, 
гранты негосударственные СМИ, осущест-
вляющие просветительскую деятельность; 

– установить выплату педагогам ежеме-
сячной надбавки за классное руководство 
и кураторство студенческих групп в размере 
5 тысяч рублей. 

На Первом съезде работников просве-
щения В.И. Ленин заявлял, что «победы 
революции может закрепить только школа». 
Сегодня мы можем и должны сказать: толь-
ко школа отвратит Россию от края гибели 
и воспитает поколение творцов и созида-
телей. Для этого мы должны поддержать и 
спасти саму школу! 

Во-вторых, необходимо настойчиво 
повышать влияние партии в молодёжной 
среде. 50% молодых россиян, согласно дан-
ным опросов, не участвуют в общественной 
деятельности, но хотели бы. При этом со-
стоят в молодёжных организациях лишь 3% 
юношей и девушек, в партиях – менее 1%. 
Это значит, что у нас с вами огромное поле 
для деятельности, для укрепления позиций 
среди молодёжи. 

Для молодых людей очень важно чувство 
сопричастности к большому и полезному 
делу. Но буржуазное государство дать это-
го не может. Коммунисты и комсомольцы 
должны активнее вовлекать граждан в ре-
шение социальных и политических проблем, 
в защиту исторической правды. Ведь, как 

VI (ОКТяБРьСКИЙ) 
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писал Н.Г. Чернышевский, «молодость – 
время свежести благородных чувств». 

Без каждодневной борьбы нам не удер-
жать возле себя молодёжь. В ряде партор-
ганизаций так и происходит. Молодые люди 
приходят с желанием активной деятельно-
сти, но, не увидев её, быстро разочаровы-
ваются. Необходимо помнить: подходить 
к работе с молодыми активистами нужно 
чрезвычайно аккуратно – не отталкивать 
их, а заинтересовывать. Для этого и сами 
руководители не должны избегать новатор-
ских методов работы. 

Чтобы молодые люди стали настоящими 
коммунистами, надо убеждать их силой 
нравственного примера. Вера вступившего 
в партию будет утрачена, если он встреча-
ется не с отношением товарищеского бес-
корыстия, а с групповым эгоизмом в борьбе 
«за парламентские местечки», выражаясь 
словами Ленина, если налицо искушение 
буржуазным парламентаризмом. 

КПРФ и ЛКСМ должны увеличивать своё 
воздействие на общественное мнение, сра-
жаясь в интернете, работая в социальных 
сетях, наращивая влияние в существующих 
организациях. Необходимо наше участие и 
в студенческом самоуправлении, и в строй-
отрядах. Сегодня в России 4,5 миллиона сту-
дентов. При этом нам исключительно важно 
наращивать влияние в рабочей среде. 
Молодые рабочие должны стать боевитым 
отрядом партии и комсомола. 

Третья чрезвычайно важная задача – 
повышение уровня интеллектуальной и 
политической подготовки молодых ком-
мунистов. Внесение в молодёжную среду 
системы научных знаний, введение моло-
дых людей в целостный мир марксистско-
ленинского мировоззрения – вот задача, 
важнее которой для партии и партийца 
ничего нет. 

Идейно-политическое просвещение моло-
дых людей должно начинаться до их приёма 
в члены КПРФ. Региональным отделениям 
КПРФ было бы правильно проводить с всту-
пающими в наши ряды занятия по изучению 
«манифеста Коммунистической партии» 
К. Маркса и Ф. Энгельса и статьи В.И. 
Ленина «три источника и три составных 
части марксизма». 

В.И. Ленин не случайно настойчиво 
напоминал: «за любыми нравственны-
ми, религиозными, политическими, 
социальными фразами, заявлениями, 
обещаниями разыскивать интересы тех 
или иных классов». А этому нужно учиться. 
Только овладев полноценным багажом 
знаний, молодые коммунисты смогут 
вести сверстников за собой. И.В. Сталин 

подчёркивал: «чтобы строить, надо знать, 
надо овладеть наукой. а чтобы знать, 
надо учиться. учиться упорно, терпели-
во». Политическая учёба должна формиро-
вать у партийного и комсомольского актива 
умение руководствоваться классовым под-
ходом в анализе окружающей реальности и 
в собственном поведении. 

В связи с этим мы должны проработать 
вопросы расширения сферы деятель-
ности Центра политической учёбы ЦК 
КПРФ, внедрить новые, углублённые 
формы обучения. 

Ряд моментов нужно учесть при форми-
ровании учебных программ. Прежде всего 
необходима дальнейшая разработка 
методик освоения теоретических основ 
деятельности партии. Очень важно фор-
мировать практические умения и навы-
ки политической полемики. Усиливается 
значение и общекультурной подготовки 
молодых коммунистов. В связи с этим не-
обходимо использовать учебный процесс, 
чтобы побудить наших товарищей к изуче-
нию русской классической литературы с её 
антибуржуазным, социальным пафосом. 
К. Маркс не случайно говорил о чувствах-
«теоретиках». Теоретическая мысль, лишён-
ная эстетической окрашенности, не опло-
дотворённая художественным образом, для 
осознания многими мертва. 

В конце XIX – начале ХХ века вели-
кая русская литература была духовно-
нравственной основой революционной 
социал-демократии, а затем и большевиз-
ма. Чтобы овладеть мастерством убежде-
ния людей, нужно овладеть и богатством 
великого русского языка, и проникнуть в 
социальный смысл произведений русской 
и советской литературы – от Пушкина до 
Шолохова. 

Подразделениям ЦК и партийным СМИ 
стоит обратить внимание на изучение 
учебников и учебных программ для школь-
ников и студентов. Без этого не разработать 
адресованных юношеству рекомендаций по 
подготовке пропагандистских материалов 
и работе партийной печати. 

Пора позаботиться о том, чтобы в каждом 
региональном отделении партии были соз-
даны центры политучёбы с ориентацией на 
молодых слушателей.

* * * 
Власть всё больше отходит от социаль-

ного популизма, возвращается к адми-
нистративному произволу и рыночному 
фундаментализму. Руководство страны, 
сбрасывая маски патриотов, всё жёстче и 
жёстче исполняет волю олигархического 

ДОКЛАД 

Г.А. ЗЮГАНОВА
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капитала. Оно помогает миллиардерам 
безжалостно грабить Россию. Пенсионная 
реформа, повышение НДС, рост цен и тари-
фов больно бьют по большинству граждан. 
Эти действия раскрывают людям глаза. 
Сегодня даже те, кто голосовал за Путина и 
«Единую Россию», осознают опасность про-
должения нынешнего курса. Но перелом в 
проводимой политике ещё только предстоит 
осуществить.

Ситуация напоминает последние 
годы существования Российской им-
перии, когда царское правительство 
демонстрировало непонимание реалий, 
косность и бессилие, попадало под всё 
большую зависимость от местного и за-
рубежного капитала, принося в жертву 
интересы страны и трудового народа. Рост 
массового недовольства, разложение го-
саппарата, стремление крупной буржуазии 
к полноте власти способствовали краху 
империи. Выходом из буржуазного хаоса 
и тупика стал прорыв страны в социализм. 
Как и век назад, у России две альтерна-
тивы: либо власть компрадорской оли-
гархии с её антисоциальной политикой 
и развалом государства, либо власть 
трудового народа. 

Наша молодёжь должна понимать: пока 
не будет разрешено главное противоречие 
буржуазного общества – противоречие 
между трудом и капиталом – все заявления 
и обещания стабильности и справедливости 
будут пустым звуком.

Ведя работу на благо молодёжи, мы не 
должны ни на минуту забывать о том, что 
только социалистическое переустрой-
ство общества позволит в полной мере 
решить существующие проблемы. Только 
оно откроет широкую дорогу для реализа-
ции творческих и духовных возможностей 
новых поколений. Только подняв над 
страной алое знамя труда и социальной 
справедливости, мы вернём молодёжи 
уверенность в собственных силах, дадим 
ей почувствовать себя полноправной ча-
стью общества, творцами нового мира. 

Как говорили классики марксизма, крот 
истории хорошо роет, роет безостановоч-
но. Переход России от периферийного 
капитализма к обновлённому социализму 
неизбежен. 100 лет назад наши герои-
ческие предшественники встали на путь 
справедливости, добра и прогресса. Как 
и они, мы должны быть готовы к сраже-
ниям за счастье трудового народа.

Наша цель – социализм!
Ради этой великой цели мы гото-

вы к неустанным трудам и большим 
свершениям!
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III. ИЗ ВЫСТуПЛЕНИЙ 
НА СОВМЕСТНОМ 
ПЛЕНуМЕ 
ЦК И ЦКРК КПРФ

Ю.В. АФОНИН, 
заместитель 

Председателя ЦК КПРФ, 
депутат Государственной думы

Уважаемые товарищи!
Сегодня уже ясно, что лето и осень 2018 

года стали началом новой политической 
эпохи в России. Первые контуры этой эпохи 
видны в результатах, которые принес Еди-
ный день голосования 9 сентября.

Это эпоха стремительных изменений в 
политической сфере, резкого снижения до-
верия россиян к действующей власти, мощ-
ного роста оппозиционных настроений.

Эта эпоха пришла несмотря на то, что 
власть применила на этих выборах весь 
арсенал средств, который раньше приносил 
ей искомый результат. Снова избиратель-
ная кампания велась летом – в период дач 
и отпусков, что гарантирует низкую явку. 
Более того: прикрывшись, как фиговым 
листком, формальными призывами прий-
ти на выборы, региональные власти еще 
и целенаправленно «сушили» явку. Снова 
массированно применялся администра-
тивный ресурс. Отсекались с помощью 
«муниципального фильтра» сильные оппо-
зиционные кандидаты. Значительная часть 
СМИ снова нагло попирала избирательное 
законодательство, славословя выдвижен-
цев «Единой России» и замалчивая наших 
кандидатов. Жестко загонялись на изби-
рательные участки зависимые от власти 
группы избирателей. А в день голосования 
мы зарегистрировали сотни нарушений за-
кона. Словом, снова была задействована 
вся система ухищрений и манипуляций, 
которая раньше исправно обеспечивала 
воспроизведение нынешней капиталисти-
ческой власти. Но всего этого оказалось 
недостаточно!

Почему? Потому что народ России уже 
давно не чувствовал себя таким обману-
тым, как летом и осенью 2018 года.

Очевидно, что результаты выборов Госду-
мы в 2016 году и президента в 2018 году во 
многом были обусловлены так называемым 
«крымским консенсусом». Присоединение 
Крыма стало тем, что давно ждала страна. 
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Россия наконец-то не на словах, а на деле 
помогла людям, которые, как и мы, говорят 
по-русски, но после разрушения Советско-
го Союза оказались за границей. Россия 
защитила крымчан от новоявленных фа-
шистов. Страна наконец начала проводить 
действительно независимый внешнеполи-
тический курс. И очень многие россияне 
надеялись, что после Крыма изменится не 
только внешняя, но и внутренняя политика. 
Эти надежды и стали главным ресурсом 
власти на последних парламентских и пре-
зидентских выборах. Но все понадеявшиеся 
на это оказались обманутыми.

Голосуя за власть в 2016 и 2018 годах, 
люди не голосовали за увеличение пенси-
онного возраста. Не голосовали за резкий 
скачок цен на бензин. Не голосовали за 
повышение ставки НДС. Не голосовали 
за введение налога на самозанятых. Не 
голосовали за налогообложение личных 
подсобных хозяйств. За все это российские 
избиратели не голосовали, но все это они 
получили.

При таком чудовищном разрыве между 
ожиданиями людей и действиями прави-
тельства падение доверия к власти явля-
ется совершенно закономерным. А резуль-
таты выборов 9 сентября показывают, что 
именно нам, коммунистам, удалось стать 
в глазах страны главной альтернативой 
власти. Самый очевидный политический ба-
рометр – голосование за партийные списки 
на выборах региональных заксобраний. Это 
голосование наиболее точно моделирует 
выборы Государственной Думы. Здесь ре-
зультат КПРФ, в сравнении с Единым днем 
голосования 2017 года, вырос более чем в 
полтора раза (с 12,5 до более чем 20%), а в 
ряде регионов прошлогодний средний уро-
вень поддержки КПРФ превышен более чем 
в 2 раза. Мы добились победы на выборах 
законодательных собраний в Ульяновской 
области (36% за КПРФ), Иркутской области 

(34%) и Республике Хакасия (31%). Наши 
партийные списки завоевали первые ме-
ста также на выборах депутатов городских 
представительных органов власти в Вели-
ком Новгороде, Димитровграде, Тольятти, 
Сызрани, Кинешме, Котласе, Кяхте, Тынде, 
Райчихинске, Холмске, Александровске-
Сахалинском. В ряде случаев на выборах 
этого уровня мы получили более 50% голо-
сов избирателей. Мы серьезно укрепили 
наши позиции на муниципальном уровне. 
Например, в Сахалинской области около 
20% всех муниципальных депутатов – это 
коммунисты.

Впервые после долгого пере-
рыва мы увидели массовые 
победы коммунистов в одно-
мандатных округах, где ранее 
с помощью админресурса и 
подкупа почти тотально побеж-
дали представители «партии 
власти». Наш товарищ Ольга 
Алимова уверенно победила 
в округе на довыборах в Госу-
дарственную Думу. А Татьяне 
Ракутиной в Амурской области 
не хватило для победы всего 
2% голосов, ее соперника 
– кандидата от ЛДПР – под-
держивала «партия власти». 

На выборах региональных заксобраний в 
одномандатных округах победили 59 наших 
кандидатов. В сравнении с Единым днем 
голосования 2017 года процент побед ком-
мунистов в округах вырос в 4 раза! Столь же 
уверенно мы начали побеждать в округах на 
выборах в городские думы. Так, например, 
в Димитровграде наши кандидаты взяли 
20 округов из 20, в Котласе – 10 из 10, в 
Тольятти – 9 из 18.

Что касается выборов глав регионов, 
то здесь власть снова пыталась выбить 
самых сильных наших кандидатов с по-
мощью «муниципального фильтра». Среди 
этих позорных актов – недопуск к выборам 
губернатора Владимирской области канди-
дата от КПРФ Максима Шевченко, который, 
безусловно, победил бы на выборах главы 
этого региона. Тем не менее, и выборы гу-
бернаторов принесли нам яркие успехи. Ан-
дрей Клычков, член Президиума ЦК КПРФ, 
избран губернатором Орловской области 
с самым высоким результатом среди всех 
победителей на выборах глав регионов 9 
сентября – около 84% голосов. В целом, 
в сравнении с Единым днем голосования 
2017 года, уровень поддержки наших кан-
дидатов в губернаторы вырос почти в пол-
тора раза. В Приморском крае и в Хакасии 
наши кандидаты вышли во второй тур.

ВЫСТУПЛЕНИЕ 

Ю.В. АФОНИНА
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История повторных голосований на 
губернаторских выборах этой осени ис-
ключительно показательна для понимания 
нынешней политической ситуации в стране. 
Ни один из кандидатов «Единой России» 
не смог победить во втором туре! Факти-
чески сегодня единороссы при повторном 
голосовании выигрывать просто не могут. 
Против них консолидируется весь протест-
ный электорат. А это сейчас – большинство 
избирателей страны, как бы провластные 
политологи ни пытались замаскировать 
этот факт. Кандидаты-единороссы еще могут 
выигрывать в первом туре при низкой явке, 
когда людям кажется, что ничего изменить 
нельзя. Но, когда появляется надежда на 
перемены, явка значительно возрастает, 
и оппозиционное большинство общества 
говорит свое слово.

Очень характерно, что при голосовании 
во втором туре власть почти без борьбы 
сдала регионы двум кандидатам от ЛДПР. Но 
там, где во второй тур вышли коммунисты, 
власть устроила такое, чего еще не было в 
политической истории России.

В Приморье при повторном голосовании 
были организованы фантастические по на-
глости фальсификации в пользу кандидата 
«Единой России», а затем Центризбирком 
признал выборы недействительными. Хотя, 
пока в ГАС «Выборы» не начали вводить 
явно фальсифицированные данные, ком-
мунист Андрей Ищенко уверенно побеждал. 
И единственным честным выходом было бы 
признание победы нашего кандидата. Мы 
сделаем все, чтобы отстоять здесь нашу 
победу.

На выборах Главы Республики Хакасия 
власть не постеснялась устроить настоящий 
политический цирк. После того, как наш 
кандидат Валентин Коновалов уверенно по-
бедил в первом туре, набрав почти 45% го-
лосов, кандидат-единоросс просто сбежал 
со второго тура. Вслед за ним это сделали 
еще два кандидата. Формально это оппози-
ционные кандидаты. Но, если вы посмотрите 
на список муниципальных глав и депутатов, 
с помощью подписей которых эти кандида-
ты преодолели «муниципальный фильтр», 
то увидите там более 70% выдвиженцев 
«Единой России». То есть это снова «фокусы» 
власти. В результате второй тур выборов в 
Хакасии переносился уже три раза! Между 
первым и вторым туром пройдет более двух 
месяцев. Каждый перенос даты голосова-
ния обходится республиканскому бюджету в 
миллионы рублей. Это при том, что Хакасия 
– самый закредитованный регион в стране, 
ее госдолг составляет примерно 130% от 
собственных доходов ее бюджета, в респу-

блике уже наметились серьезные проблемы 
с прохождением отопительного сезона: где-
то не отремонтированы котельные, где-то 
не закуплен вовремя уголь. Но несмотря на 
все это, власть явно делает ставку и на срыв 
назначенного на 11 ноября голосования по 
единственной кандидатуре Коновалова. На 
финансируемых из госбюджета телеканалах 
ВГТРК и РТС ведется неприкрытая агитация, 
направленная на срыв выборов. С такой 
же агитацией несколько дней назад вышел 
170-тысячный выпуск официальной респу-
бликанской газеты «Хакасия» (при том, что 
обычный тираж этой газеты не превышает 
20 тысяч экземпляров). Все это абсолютно 
незаконно, так как, по действующему за-
конодательству, если на выборах остался 
один кандидат, то просто нет избиратель-
ного фонда, из которого можно оплачивать 
агитацию против него. Конечно, мы все это 
будем пресекать, обращаясь в избирком, в 
прокуратуру и в суды.

Беспрецедентные усилия, которые сегод-
ня предпринимает власть для борьбы с на-
шей партией и нашими кандидатами, ясно 
показывают: не только общество признало 
в КПРФ главную альтернативу нынешним 
власть имущим и нынешнему курсу. Этот 
расклад прекрасно понимает и сама власть. 
Отсюда такое поистине бешеное давление 
на нас. Одним из эпизодов борьбы с КПРФ 
на этих выборах стало предоставление вла-
стью режима наибольшего благоприятство-
вания партиям-спойлерам – «Коммунистам 
России» и КПСС. Достаточно сказать, что 
при жеребьевке мест в избирательном бюл-
летене на выборах региональных заксобра-
ний этим летом сурайкинцы 7 раз получили 
место выше КПРФ и лишь один раз – ниже. 
Из страха перед нашей партией власть 
готова попрать теорию вероятности и ми-
нимальное правдоподобие. В результате 
стараниями чиновников и политтехнологов 
«Коммунисты России» и КПСС протащены в 
некоторые региональные заксобрания и 
получили право без сбора подписей выдви-
гать своих кандидатов на будущих выборах 
Госдумы. И все это только для того, чтобы 
отнять голоса у нашей партии.

Уважаемые товарищи! Рецепт нашего 
успеха на прошедших выборах прежде все-
го в том, что мы верно определили главный 
нерв этой кампании и точно ответили на 
запрос общества. Конечно, в первую оче-
редь речь идет о борьбе против повышения 
пенсионного возраста. Мы делали и делаем 
все возможное для противостояния этой 
людоедской реформе. Блестящие выступле-
ния нашего лидера Геннадия Андреевича 
Зюганова в Государственной Думе на всех 

VI (ОКТяБРьСКИЙ) 

СОВМЕСТНЫЙ 

ПЛЕНУМ 

ЦК И ЦКРК КПРФ



23

Интернет-версия 
«Вестника» 
www.kprf-org.ru

«Вестник» подлежит тиражированию в рескомах, крайкомах, обкомах КПРФ для использования в райкомах и крупных первичных отделениях партии

ВЕСТНИК ОРГАНИЗАЦИОННО-ПАРТИЙНОЙ И КАДРОВОЙ РАБОТЫ ЦК КПРФ

этапах протаскивания антинародного зако-
на привлекли всероссийское внимание. Три 
волны организованных КПРФ акций проте-
ста против «пенсионной реформы» вывели 
на улицы миллионы людей. Мы убеждены, 
что без этих акций не было бы никакого 
смягчения реформы, о котором перед вы-
борами поспешил объявить президент.

Мы смогли выстоять против всей гигант-
ской, изощренной и абсолютно бессовест-
ной пропагандистской машины российского 
капитализма. Что они только ни делали, как 
только ни врали! Но ничего не получилось. 
Даже после невероятной пропагандистской 
«промывки мозгов» три четверти россиян, 
по данным социсследований, являются 
твердыми противниками пресловутой «пен-
сионной реформы». И это – наши уже состо-
явшиеся или потенциальные избиратели.

На днях власть попыталась юридически 
«задушить» нашу инициативу о проведении 
референдума по вопросу о пенсионном воз-
расте. Ранее для срыва референдума были 
созданы десятки фейковых инициативных 
групп. Власть прибегла к этим грязным 
методам, потому что хорошо понимает, 
какой результат принесло бы всенародное 
голосование: «пенсионная реформа» была 
бы просто выброшена из национальной 
повестки.

Но, блокируя наш референдум, власть, 
хотя и добивается тактической победы, со-
вершает стратегическую ошибку: создает 
мощнейший фактор, который будет деста-
билизировать ситуацию в стране на многие 
годы вперед. А в условиях грозовой внеш-
неполитической обстановки такие действия 
отдают чистым безумием.

Еще один важнейший фактор нашего 
успеха на прошедших выборах – это наша 
созидательная программа, являющаяся 
абсолютно внятной альтернативой нынеш-
нему социально-экономическому курсу. И 
что очень важно – у нас есть конкретные 
примеры реализации этой программы в на-
родных предприятиях, которые возглавляют 
наши товарищи. Эти предприятия – настоя-
щие острова социальной справедливости 
и экономической эффективности в море 
дикого капитализма. Это позитивный опыт, 
которого нет ни у одной другой политиче-
ской силы в стране.

Многие эксперты и политологи сегодня 
отмечают, как мощно и принципиально 
сражалась на этих выборах наша партия и 
наш лидер Геннадий Андреевич Зюганов. 
Необходимо отметить и хорошую скоорди-
нированную работу большинства наших 
региональных, местных и первичных пар-
тийных отделений, которые участвовали в 

этой избирательной кампании, поблаго-
дарить за помощь в организации контроля 
на избирательных участках партийные ко-
митеты соседних регионов. В ходе кампании 
большую работу провел Центральный штаб 
КПРФ по выборам во главе с первым за-
местителем Председателя ЦК КПРФ Иваном 
Ивановичем Мельниковым. А протестные 
акции, ставшие важнейшей частью нашей 
избирательной кампании, эффективно 
организовывались и координировались 
Всероссийским штабом протестных дей-
ствий во главе с заместителем Председа-
теля ЦК КПРФ Владимиром Ивановичем 
Кашиным.

В заключение – несколько выводов и 
соображений о том, как нам действовать в 
новую политическую эпоху.

После выборов 9 сентября 2018 года в 
обществе возродилась вера в возможность 
перемен. И ее так просто не уничтожить.

Доверие народа к нынешней власти уже 
не вернется к прежнему уровню. Люди 
не смирятся с повышением пенсионного 
возраста и другими антисоциальными 
реформами. Пакет этих реформ еще даже 
не начал действовать, а уже вызвал реши-
тельное неприятие общества. А когда эти ре-
формы начнут калечить жизнь миллионов, 
градус протеста будет только подниматься. 
Поэтому наше сопротивление «пенсионной 
реформе» и другим антисоциальным ини-
циативам не должно прекращаться. У нас 
есть все шансы победить в этой борьбе.

Очевидно, что партия власти – «Единая 
Россия» – переживает наибольший кризис 
за всю историю своего существования. 
Никогда так, как на этих выборах, едино-
россы не «стеснялись» своего партийного 
бренда. Никогда они не вешали билбордов 
с такими микроскопическими партийными 
эмблемами. Кризис «Единой России» бу-
дет только углубляться. И нам надо очень 
хорошо подумать, как привлекать на свою 
сторону избирателя, который раньше голо-
совал за единороссов, а сейчас начинает 
прозревать.

Резко снизилась управляемость губер-
наторских выборов. В новую политическую 
эпоху для КПРФ становится реальным взять 
власть во многих регионах. Нам нужно сме-
лее идти на эти выборы. При этом власть 
явно не намерена отказываться от «муни-
ципального фильтра». Поэтому по-прежнему 
исключительно актуальна задача увеличе-
ния нашего представительства в корпусе 
муниципальных депутатов.

Нам также нужно гораздо смелее выдви-
гать кандидатов на выборы депутатов по 
одномандатным округам и на выборы глав 

ВЫСТУПЛЕНИЕ 

Ю.В. АФОНИНА
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муниципальных образований всех уров-
ней. Это обязательно принесет нам много 
новых побед. Давайте не будем забывать: 
мы входим в новую политическую эпоху, 
где становится вполне возможным ранее 
невозможное.

Мы уверенно говорим: сегодня народ 
видит реальную альтернативу власти пре-
жде всего в КПРФ. Но это утверждение 
имеет и обратную сторону. В новую эпоху 
мы практически всегда должны предлагать 
себя избирателю. Потому что в отсутствие 
наших кандидатов оппозиционно настроен-
ное большинство избирателей будет искать 
иную альтернативу, которая, скорее всего, 
окажется ложной. Об этом говорят, в част-
ности, легкие победы на этих выборах ряда 
кандидатов от ЛДПР.

Наша общепартийная задача сегодня: 
не растерять тот моральный подъем и на-
ступательный настрой, которые появились 
в наших рядах.

Уважаемые товарищи! Как марксисты-
ленинцы мы хорошо понимаем, что нынеш-
ний раунд антисоциальных реформ в России 
не является случайностью и злой волей 
каких-то нескольких чиновников. Такого 
рода реформы типичны для стран перифе-
рийного капитализма, являющихся сырье-
вым придатком более развитых экономик. 
Особенно в период невысоких мировых цен 
на сырье и продукты его первого передела. 
В условиях сокращения «кормовой базы» 
для олигархических кланов власть пере-
распределяет ресурсы общества в пользу 
олигархии. Этот императив для буржуазной 
власти настолько силен и безусловен, что 
она игнорирует даже угрозы национальной 
безопасности, которые возникают в связи 
с этим. А эти угрозы очевидны. Праведная 
энергия социального протеста может быть 
использована центрами глобального капи-
тализма для дестабилизации, разрушения 
и расчленения нашей страны. Это жестокая 
реальность нашей эпохи. Империалисти-
ческий блок во главе с США уже проделал 
кровавые операции такого рода со многими 
государствами. И мы, безусловно, не имеем 
право закрывать на это глаза.

Наша страна оказалась перед лицом 
острейших внутренних проблем и силь-
нейшего внешнего давления. Мы с вами 
обязаны ответить на эти вызовы эпохи. 
Для России губительны и сохранение 
нынешнего социально-экономического 
курса, и «майданный» сценарий, подобный 
украинскому.

В этом году исполнилось 110 лет со дня 
рождения великого советского фантаста и 
социального мыслителя Ивана Ефремова. 

В его творчестве есть очень сильный об-
раз: «лезвие бритвы» – тончайшая грань, 
по которой нужно пройти, не допустив 
катастрофического падения в любую из 
сторон. Такое «лезвие бритвы» сейчас перед 
Россией.

Наша партия не имеет права допустить 
утраты нашей национальной независи-
мости, которая неизбежно следует за 
«майданным» сценарием. Но мы также 
обязаны защитить общество от социальной 
вивисекции – от «пенсионной» и других 
подобных реформ. Мы должны возродить 
социальную справедливость и обеспечить 
развитие России в 21 веке, что невозможно 
без построения обновленного социализма. 
И кроме нас, коммунистов, некому все это 
сделать.

Новая эпоха возлагает на нас огромную 
ответственность. Поэтому наше сопротивле-
ние антисоциальным реформам и борьба за 
новые победы на выборах будут и борьбой 
за сохранение страны.

С.Г. ЛЕВЧЕНКО, 
член Президиума ЦК КПРФ, 

первый секретарь 
Иркутского обкома КПРФ, 

губернатор Иркутской области

Уважаемые товарищи!
Я опущу агитационный аспект. Мы все пре-

красно понимаем, что должны заниматься 
воспитанием подрастающего поколения в 
нашей идеологии.

Я расскажу о некоторых элементах опыта, 
который есть в Иркутской области. Наде-
юсь, что они покажутся кому-то важными и 
интересными.

Сегодня в докладе Геннадий Андреевич 
уже говорил о поисковиках. Особенность 
Азиатской части Российской Федерации, 
за Уралом, состоит в том, что у нас не было 
боев в Великую Отечественную войну, но я 
очень хорошо знаю, что во многих регио-
нах Российской Федерации есть хорошие 
поисковые, школьные отряды, которые за-
нимаются тем, что каждый год выезжают в 
летний период времени, в каникулы, и ищут 
тех, кто погиб, и возвращают сегодняшним 
потомкам, родственникам информацию об 
их погибших предках.

В Иркутской области организовано 30 
отрядов, которые объединяют почти тысячу 
человек. Они практически ежегодно ездят 
в Новгородскую, Ленинградскую, Курскую, 
Московскую, Смоленскую области, в Ре-
спублику Карелию, в Республику Беларусь. 
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И каждый год о сотнях людей, которые по-
гибли, мы возвращаем информацию их род-
ственникам и даем возможность каждому 
человеку гордиться тем, что было в истории 
его фамилии, его семьи.

Мы буквально вчера, в 16 часов, на Синя-
винских высотах в Ленинградской области 
открыли памятник сибирякам, иркутянам, 
которые сложили свои головы при прорыве 
блокады Ленинграда. (Аплодисменты). Это 
было очень хорошее мероприятие. В общей 
сложности там погибло более 50 тысяч че-
ловек. В этом месте, на Синявинских высо-
тах, очень много было тех, кто приехал из-за 
Урала защищать нашу страну.

Зимой этого года мы открыли такой же 
памятник на Невском пятачке. Это совсем 
недалеко от Синявинских высот, там, где 
погибло 300 тысяч человек, солдат, которые 
защищали Ленинград в ту лихую годину.

Я бы остановился, наверное, на разных 
моментах, из разных областей воспитания, 
поэтому для доклада потребуется значитель-
ное время. Но я бы хотел сказать, что до того 
времени, когда я стал губернатором, это 
три года назад, областной комитет партии 
издал более 30 книг и наших писателей, и 
патриотических писателей: русских, совет-
ских писателей. Мы вместе с Воронежской 
областью издали «Как закалялась сталь», 
около тысячи экземпляров. Я думаю, что эта 
книга, наверное, во многих регионах есть. 
Я повторяю, что такого рода книги еще до 
моего избрания ежегодно издавались. Был 
очень тщательный отбор. В специальном 
листе определена очередь, по которой эти 
книги издавались. Там было больше 20 книг, 
названия которых постоянно пополнялись.

С тех пор за три года мы уже издали больше 
30 книг. Это все книги патриотического звуча-
ния, патриотического направления. Я думаю, 
что они будут помогать молодому поколению 
воспитываться в правильном ключе.

Также в докладе сегодня Геннадий Ан-
дреевич говорил о Всероссийской Бай-

кальской школе комсомольского актива. 
Она у нас действует с 2005 года. Я знаю, 
что и в этом зале присутствуют выпускники 
Байкальской школы и ее преподаватели. 
Мы с Дмитрием Георгиевичем Новиковым 
создавали эту школу в 2005 году, он был 
одним из самых первых преподавателей, 
очень много лекций там прочитал. Я ему 
за это очень благодарен. Эта школа соби-
рает каждый год по 40-50 человек из всех 
регионов Российской Федерации. Многие 
секретари комсомольских организаций из 
регионов прошли эту школу. На мой взгляд, 
она все-таки помогает комсомолу стано-
виться на ноги.

Пионерия, об этом тоже го-
ворилось сегодня. У нас насчи-
тывается более 5 тысяч пио-
неров, как говорится, кто-то 
выходит из пионерского воз-
раста, кто-то только вступает. 

У нас организованы пионер-
ские лагеря, которые работают 
с 2001 года, а с 2010 года 
наши лагеря стали междуна-
родными. Наши пионеры каж-
дый год выезжают в Республи-
ку Вьетнам, к нам приезжают 
пионеры из других зарубежных 
стран. С позапрошлого года 

уже два пионерских лагеря открылись в 
Усольском районе. Мы эту тему расширяем, 
думаю, что в ближайшее время добавятся 
еще такие же лагеря.

С 2008 года действует у нас межвузов-
ская молодёжная конференция, где мы 
перед молодыми людьми ставим задачи, 
чтобы они проанализировали, скажем так, 
прошедший период времени. 

Вы знаете, первое время, может быть, 10 
лет назад, для меня это было как-то страш-
новато. Мы задавали молодым людям, сту-
дентам, аспирантам, вопросы, которые ка-
сались роли Сталина в нашей стране. Думал, 
как они смогут об этом написать? Все-таки 
это молодое поколение, уже многое при 
помощи телевизора, интернета молодёжи 
было внушено, но, тем не менее, их ответы 
на наши вопросы меня очень удивили, к со-
ветскому периоду, к Сталину, Ленину очень 
хорошее отношение. 

К каждой конференции готовится бо-
лее 50 докладов, выпускаются сборники. 
Каждый молодой человек, подготовивший 
доклад, будет иметь возможность его про-
читать и, в том числе, своим родственникам 
показать. Сейчас мы такую конференцию 
проводим два раза в год, это примерно 50 
докладов, то есть 100 человек показывают 
исследовательские работы о советском 

ВЫСТУПЛЕНИЕ 

С.Г. ЛЕВЧЕНКО



assasa

«Вестник» подлежит тиражированию в рескомах, крайкомах, обкомах КПРФ для использования в райкомах и крупных первичных отделениях партии

Интернет-версия 
«Вестника» 

www.kprf-org.ru

26

ВЕСТНИК ОРГАНИЗАЦИОННО-ПАРТИЙНОЙ И КАДРОВОЙ РАБОТЫ ЦК КПРФ

времени.
Из многих регионов молодёжь начала 

принимать участие в этих конференциях, 
в том числе и из стран Азии и Африки при-
езжают и выступают с докладами о роли 
советского времени, Советского Союза.

С 2004 года мы проводим каждый год 
встречи поколений. Здесь сегодня также 
присутствуют участники Пленума, которые 
принимали участие в этих встречах. 

Одной из фишек, как говорят молодые 
люди, является приезд на встречи знаме-
нитых земляков, которые приезжают к нам 
каждый год. Это и космонавты, и Герои Со-
ветского Союза, Герои Социалистического 
Труда, бывшие министры Советского Союза. 
Они целую неделю ездят по тем местам, 
где раньше работали, откуда они вышли 
на такую большую, масштабную работу, 
встречаются со школьниками, с молодё-
жью, и рассказывают, как они этих успехов 
добились. Естественно, успехи эти были в 
большей степени в советское время.

И для очень многих молодых людей такие 
встречи являются, думаю, откровением. 

Конечно, все то, что мы за последние 
годы, даже десятилетия делали, это явля-
ется основой, в том числе и для отношения 
нашей областной партийной организации. 
Конечно, те результаты, которые, в том чис-
ле и мы показываем на выборах, я думаю, 
что мы все это понимаем, это верхушка 
айсберга. Это официальные результаты, 
которые мы сами видим, которые видно из-
далека, но вот основу, базу таких результа-
тов составляет как раз работа с молодыми 
людьми. 

Я сегодня с огромным удовольствием 
встречаю молодых коммунистов, которых 
15 лет назад видел в нашем пионерском 
лагере, и комсомольцев в том числе, т.е. это 
люди, которые уже на протяжении долгого 
времени несут коммунистический заряд, 
который мы им привили.

Конечно, и протестная деятельность, и 
работа со средствами массовой информа-
ции, и хорошая успешная работа народных 
предприятий – это создает достаточно 
серьезную базу для того, чтобы мы могли 
опираться на нее, когда идут выборные 
кампании.

Еще один момент, последний. Я хочу до-
казать, что государство, даже в этих наших 
сегодняшних санкционных условиях, не 
только обязано, но и имеет возможность 
для молодых людей сделать очень многое. 
Две цифры. Мы за 3 года увеличили строи-
тельство спортивных сооружений в 6 раз. 
(Аплодисменты). И сегодня уже Геннадий 
Андреевич сказал о строительных отрядах. 

Мы на этой неделе заложили крупнейший 
дворец спорта за Уралом, который будет 
использоваться, в том числе и для зимних 
видов спорта, и для русского хоккея, и для 
конькобежного спорта, и в течение несколь-
ких часов будет переоборудоваться в любой 
летний вид спорта, единственный такой 
проект, которого сегодня в России пока не 
существует. И я бы с удовольствием принял 
строительные отряды из ваших регионов 
летом следующего года. (Аплодисменты).

В марте 2020 года, через полтора года 
будет у нас Чемпионат мира по русскому 
хоккею на этом объекте, поэтому если мы 
все вместе с вами сделаем, за полтора года 
построим такой шестимиллиардный объект, 
это будет очень весомый вклад, в том числе 
и для молодых людей.

И по школам, тоже еще одна цифра. До 
меня строилась три школы в год, сейчас 15, 
и мы это продолжаем каждый год.

Г.П. КАМНЕВ, 
член Президиума ЦК КПРФ, 

первый секретарь 
Пензенского обкома КПРФ, 

руководитель фракции 
Законодательного собрания 

Пензенской области

Здравствуйте, уважаемые товарищи! 
Рад приветствовать вас от имени Пензен-

ской областной партийной организации. 
В преддверии большого и очень важного 
для нас праздника поздравляю вас со 
100-летием комсомольской организации 
и желаю вам всего самого наилучшего! 
(Аплодисменты).

Уважаемые товарищи, нами была под-
готовлена презентация, но здесь в связи 
с техническими обстоятельствами, от нас 
не зависит, к сожалению, презентации не 
будет, поэтому расскажу так. Расскажу не о 
том, какие достижения у нас в комсомоль-
ской организации, об одном только про-
екте, который мы сделали, называется он 
«Комсомол, шаг вперед». В основе деятель-
ности комсомола лежит наша идеология, 
которая всегда вдохновляла комсомольцев 
на великие подвиги и свершения. 

Современную деятельность молодеж-
ного крыла партии предлагается допол-
нить системой мер поощрения. Важно, 
чтобы вне зависимости от положения в 
комсомольской структуре, все получали 
признание своих заслуг. Мы для начала 
стали раздавать комсомольцам маленькие 
поощрения за их работу в виде, в том чис-
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ле и значков. На каждом из них мы стали 
писать – за какие заслуги он вручен, затем 
стали развивать эту систему поощрений. 
Актуальность такого подхода заключа-
ется в необходимости создания четкой, 
отлаженной системы поощрений комсо-
мольцев за активную работу, которая бы 
помогла стимулировать комсомольцев к 
личностному росту и саморазвитию. 

Предлагается упорядочить уже имеющую-
ся систему мотиваций. Такой подход помо-
гает поддерживать интерес к деятельности 
организации. Дело в том, что когда комсо-
мольская организация прово-
дит какие-то акции, пикеты, 
митинги, то они, к сожалению, 
не всегда дают результат, на 
который были рассчитаны, и не 
всегда достигают своей цели. 

В этой связи у недавно при-
шедших в организацию ком-
сомольцев может как-то про-
пасть, может быть, энтузиазм 
к работе, когда не получается 
результат каждый раз от каж-
дого напряжения сил. Для 
того, чтобы такой энтузиазм 
не пропадал, предлагаемый 
подход позволяет постоянно 
удерживать внимание комсомольцев на 
деятельном участии в работе организации. 
Стимулы для комсомольцев должны быть 
понятны, ясны и достижимы.

Есть еще один нюанс. У каждого нового 
руководителя региональной или местной 
комсомольской организации, очевидно, 
свое видение того, как должна быть по-
строена работа. Это может приводить 
к некоторым ошибкам в работе, необо-
снованным конфликтам. Предлагаемый 
подход в определенной мере позволил бы 
избегать этого, т.к. работа в достаточной 
мере становится регламентированной.

У нас в нашей работе предлагается 
следующая система мотиваций, следую-
щий подход. Региональное руководство 
комсомолом выбирает несколько лучших 
первичных организаций. Им присваивается 
звание «отряд» и дается имя уроженца этого 
региона, человека, который внес значи-
тельный вклад в развитие революционного 
движения, становления Советской власти 
в этом регионе. Секретарям этих первичек 
присваивается звание, например, комис-
сара отряда, это примерно как комиссар 
отряда имени Марата Казея, у каждого 
отряда есть свое знамя, это знамя отряд 
приносит на все свои мероприятия. Также 
проводятся мероприятия по краеведению с 
целью популяризации имени героя, чье имя 

носит этот отряд, например, такие занятия 
могут проходить в школах или в центрах по-
литучебы в областных комитетах.

Такой подход формирует необходимость 
планирования своей деятельности, со-
ставления плана работы каждого отряда. 
Комсомольцам этих отрядов вручается 
особая форма, в которой они приходят на 
публичные мероприятия. Мужская форма 
состоит из форменной рубашки, кепки с 
изображением Красной звезды и галстука, 
на который крепится комсомольский зна-
чок. Примерно такая же и женская форма.

Теперь что касается самих поощрений. 
Условно их можно разделить на материаль-
ные и нематериальные. Нематериальные 
– это и устная благодарность, и грамота 
со значком, медаль, нашивка. Материаль-
ные – понятно, это может быть и билет на 
концерт, в театр, музей, ценный подарок. От-
дельное внимание хочется уделить нашив-
ке на форму. Нашивка определяет место 
комсомольца в иерархической структуре 
комсомольской организации. Она выдается 
за успешное выполнение плана мероприя-
тий и за личные достижения, например, по 
разносу газет, раздаче листовок и т.д. И чем 
больше комсомолец достиг в этих конкрет-
ных мероприятиях, тем, соответственно, 
больше нашивок, и это видно.

Кроме того, визуализация комсомольских 
наград в виде формы, значков, нашивок 
повысит узнаваемость комсомольской 
организации и привлечет внимание со 
стороны молодёжи. У нас комсомольцы, на-
пример, даже на учебу ходят в этой форме, и 
отмечают внимание со стороны и противо-
положного пола, потому что понятно, не 
все отличаются таким, а здесь видно, что 
парень или девушка заняты конкретной 
работой, есть достижения в этой работе.

И вторая часть, о чем бы хотел отме-
тить, о значимости кадровой политики. 
В докладе Председателя партии Генна-

ВЫСТУПЛЕНИЕ 

Г.П. КАМНЕВА
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дия Андреевича Зюганова говорилось о 
важности и значимости такой работы. В 
нашем партийном отделении проводит-
ся разумная кадровая политика. Хотел 
бы отметить, что в ходе этой отчетно-
выборной кампании, у нас, например, 
в городе Пензе первым секретарем 
городского комитета партии была избра-
на Юлиана Котова. Ей 26 лет, она была 
избрана единогласно и в тайном, и в от-
крытом голосовании, она была первым 
секретарем областной комсомольской 
организации, и заслужила доверие своей 
работой, своим упорством в достижении 
поставленных целей. 

Бывший первый секретарь областного 
комитета комсомола Дмитрий Филяев 
– кандидат в члены Центрального Коми-
тета. Член бюро и секретарь областного 
комитета партии в этом году был назна-
чен директором одной из крупнейших 
школ у нас в Пензенской области. До 
него я и сам был первым секретарем 
областного комитета комсомола, до 
меня областной комитет комсомола 
возглавлял Алексей Петров, который 
сегодня у нас член областного комитета, 
депутат областной Думы, активно уча-
ствует в работе партии. До него первым 
секретарем областного комитета ком-
сомола был Владимир Симагин, он член 
Центрального Комитета, был депутатом 
Государственной Думы.

Таким образом, мы проводим разумную 
кадровую политику, мы также активно взаи-
модействуем с комсомольцами прошлых 
лет. Поэтому для нашей партийной органи-
зации комсомол – это настоящая кузница 
кадров. Кадры, как известно, решают все. 
Вообще хорошая подготовка кадров – это 
хорошая традиция именно нашей партии.

Уважаемые товарищи! В заключение хочу 
пожелать, чтобы такая удачная кадровая 
политика сопутствовала работе всех наших 
партийных организаций. С наступающим 
вас юбилеем! Всего самого наилучшего!

Мы активно проводим подготовку к 
100-летию празднования комсомола. У 
нас уже прошел ряд мероприятий в наших 
районных организациях. 25-го числа будет 
огромный концерт на 1000 мест в одном 
из центральных культурных центров, в том 
числе мы издали книгу «Мой верный друг 
комсомол», где рассказывается об этапах 
становления, развития комсомольской ор-
ганизации, от самого начала до сегодняш-
них дней. Эту книгу хотел бы презентовать, 
Геннадий Андреевич, Вам.

А.Е. КЛЫЧКОВ, 
член Президиума, 

секретарь ЦК КПРФ, 
губернатор Орловской области

Уважаемый Геннадий Андреевич!
Уважаемые товарищи!
В первую очередь, я хотел бы поблаго-

дарить, Геннадий Андреевич, Вас лично и 
всех за поддержку, которую испытываю 
каждый день, за прошедший год работы 
в Орловской области. Наверное, не скажу 
какую-то откровенность, но этот год был, 
действительно, интересный и сложный. И 
благодаря тому, что, по сути, из каждого 
региона были предложения, поддержка, 
помощь, и многие приезжали, помогали, 
удалось получить тот результат, который мы 
сегодня имеем.

Безусловно, обсуждая перспективу пар-
тии по итогам этой выборной кампании, 
можно четко сказать, что жесткая, взве-
шенная, содержательная позиция, в том 
числе и по вопросам пенсионной реформы, 
по вопросам развития страны, позволяет 
сегодня говорить о выходе на совершенно 
иные рубежи итогов любых избирательных 
кампаний в регионах.

Но буквально несколько слов все-таки 
скажу по итогам моей избирательной кам-
пании, которая завершилась. Вроде месяц 
назад, а такое ощущение, что уже это было 
очень давно. Практически год пришлось 
работать в новом для меня регионе, и го-
товиться к избирательной кампании. Юрий 
Вячеславович Афонин называл цифры, что 
удалось получить 83,5% по итогам выборов, 
это – один из самых больших результатов 
по всей Российской Федерации. Но лично 
для меня другая цифра имеет большее 
значение. Явка на выборы губернатора 
Орловской области составила 57,7%. 
(Аплодисменты). Спасибо. И по этому по-
казателю, безусловно, мы и в Центральном 
федеральном округе получили первое ме-
сто, но этот результат стал итогом большой 
работы и партийной организации, в том 
числе и моей личной.

Я не буду скрывать, что каждый район 
удалось посетить по 3, по 4, по 5 раз. При-
ходилось выходить и на простые встречи, 
собирать людей, создавать условия, когда 
не административная встреча проводится, 
а приходят все люди, которые живут в райо-
нах. И, конечно, тот опыт, который мне дала 
московская партийная организация, опыт 
работы в Москве, позволял на этот диалог 
выходить смело, свободно и, самое главное, 
никому ничего не обещать. 

На сегодняшний день по итогам многих из-

VI (ОКТяБРьСКИЙ) 
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бирательных кампаний, которые мне также 
удалось проанализировать, посмотреть со 
стороны, там, где много обещают, мало что 
удается реализовать. Поэтому сегодня люди 
хотят не обещаний, люди хотят конкретного, 
честного, предельно открытого разговора. 
Этот разговор, как мне показалось, нам 
удалось провести в Орловской области, 
потому и результат. Сегодня, получив столь 

значительный результат, который является 
во многом и авансом, безусловно, мы по-
нимаем, с одной стороны, возможность 
принятия больших непростых решений с 
поддержкой жителей, но, с другой стороны, 
это и большая ответственность, потому что 
больше половины жителей пришли на сам 
день голосования. Поэтому и сегодня я про-
должаю ездить в районы. Я, безусловно, 
вижу и запрос на развитие, и дополнитель-
ные требования.

Нам удалось за год выстроить систему 
простого взаимоотношения между чинов-
никами областного уровня и жителями. Я 
думаю, что ни для кого не является секре-
том, что ко многим чиновникам в разных 
регионах тяжело попасть. Использовали 
интернет, использовали новые ресурсы, 
открыли партийные приемные в каждом 
районе, и теперь по партийной линии ко мне 
приходят обращения, которые я адресую, 
всю информацию на первого секретаря 
Орловского областного комитета партии, 
своим заместителям, и в таком ключе 
ведем эту работу. И так и дальше будем ее 
проводить.

Еще одно направление. Даже по ходу этой 
избирательной кампании была большая 
дискуссия – участвовать ли кандидатам в 
губернаторы, которые идут, можно сказать, 
административным губернаторам, а я, как 
бы там ни было, все-таки был временно 
исполняющим обязанности губернатора, и 
принял для себя решение идти на дебаты. 

Я не пропустил ни одни дебаты, я ходил на 
все дебаты. (Аплодисменты). Я считал, что 
это одно из важнейших направлений, ис-
пользуя средства массовой информации, 
в дискуссии обсуждать проблемы региона. 
Да, не все вопросы являются приятными, 
но мы сегодня, готовясь к любой избира-
тельной кампании, должны понимать и 
формат, и эту задачу и, безусловно, нашим 

кандидатам, кто претендует 
на победу, кто имеет большой 
потенциал и поддержку, надо 
максимально участвовать во 
всех форматах, которые только 
предполагаются.

Но и, как человек новый в 
регионе, я тоже не буду лука-
вить, что все было спокойно, 
не было никаких ошибок. Были 
и митинги, были и пикеты, и 
протесты, и против меня, но 
как раз открытая позиция, 
когда я лично для себя выбрал 
возможность выходить, в том 
числе на митинги протеста про-
тив меня, дали свой результат. 

Любой выход к людям, любой честный раз-
говор всегда дает возможность даже с теми 
людьми, кто формально выступает против 
КПРФ, против любого другого выдвиженца, 
говорить на одном языке.

Но и сегодня тема нашего Пленума – это 
молодёжь. Я думаю, что существенной 
частью результатов стало выстраивание 
отношений с молодёжью. Тот процент по 
явке во многом определен тем, что моло-
дёжь пошла на избирательные участки, 
и мы, объезжая участки, наблюдая за 
тем, как идет кампания, были поражены, 
насколько молодежные общественные 
организации активно в нее включились. Я 
могу вам сказать, что значительная часть 
тех групп поддержки, которые работали в 
районах, помимо наших партийных струк-
тур, это были молодежные организации. А 
секрет очень прост – с молодёжью нужно 
разговаривать, молодёжи нужно предла-
гать различные формы взаимодействия и 
развития. Зачастую эти формы не требуют 
никаких бюджетных или иных вложений, 
это – нормальный человеческий разговор 
и создание условий, при которых молодёжь 
получает возможность реализовать свой 
собственный потенциал. 

Мы смогли реализовать летом этого года 
конкурс «Молодые кадры Орловщины». Да, 
во многом он похож на федеральный про-
ект «Лидеры России», но для меня стояло 
несколько задач, чтобы молодёжь из лю-
бого края, области получила возможность, 

ВЫСТУПЛЕНИЕ 

А.Е. КЛЫЧКОВА
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во-первых, проверить свой потенциал, а 
вторая, самая главная задача – чтобы без 
всяких ограничений, будь то родственные 
связи, финансовые условия, эта молодёжь 
получила возможность устроиться на работу 
в органах государственной и муниципальной 
власти. У нас 78 победителей из почти 1000 
заявок, которые были, прошедших конкурс-
ный отбор, и сегодня мы рассматриваем воз-
можности устройства этих людей на работу, 
и каждый из них обладает колоссальным 
региональным патриотизмом, каждый из них 
имеет свои идеи, которые предлагает, и, я 
думаю, что, если даже мы ошибемся в ком-то, 
это возможность растить и команды, и моло-
дёжь для того, чтобы дальше положиться на 
их желание работать.

Сейчас у нас активно идет завершающая 
фаза подготовки к величайшему событию 
– 100-летию комсомола. И могу сказать, 
что мы во всех районах области заплани-
ровали праздничные мероприятия. Создан 
оргкомитет, который объединяет всех ком-
сомольцев разных возрастов, и современ-
ных, и комсомольцев прошлых лет. И я рад, 
что в области достигнута ситуация, когда 
нет никакого конфликта, нет никакого со-
перничества, и люди разных, в том числе и 
политических взглядов, объединились для 
празднования этого праздника. И Геннадий 
Андреевич сказал: да, действительно, мы 
нашли возможность и, можно сказать, в 
центре города сегодня восстанавливаем 
памятник комсомольцам, Я думаю, что это 
будет хорошее место для празднования, 
и все жители области и города Орла нас 
поддержат.

Что касается работы с молодёжью. Моло-
дёжь на сегодняшний день – это та среда, 
которая дает развитие. Даже те молодые 
люди, кто уже сегодня вошел в команду, 
дают новые предложения, новый темп 
жизни и работы органов государственной 
власти и местного самоуправления, и абсо-
лютно убежден, что мы должны давать им 
возможность развиваться.

Что касается системы среднего образова-
ния. Мы иногда, когда говорим про выборы, 
говорим уже про итоговую фазу. Когда 
говорим про молодёжь, говорим уже про 
молодёжь как состоявшихся людей, кого 
можно применять, но, мне кажется, наш 
спектр внимания должен быть в региональ-
ной политике несколько шире. 

Геннадий Андреевич говорил, у нас, 
действительно, одна из самых больших 
пионерских организаций, 27 тыс. человек. 
(Аплодисменты). И пионерская организация 
растет с каждым годом, работает Дворец 
пионеров имени Гагарина, буквально 

каждый месяц проводятся мероприятия. 
Благодаря поддержке Геннадия Андреевича 
в этом году самые талантливые пионеры 
смогли посетить и «Артек», и «Орленок», и в 
этом направлении, я абсолютно убежден, 
можно и нужно работать, в том числе и в 
других регионах.

Но и говоря про систему среднего об-
разования, несколько слов статистики. 
Несколько лет назад Орловская область за-
нимала 42-е место в региональных оценках 
по качеству образования. В прошлом году 
мы заняли 3-е место в Российской Феде-
рации, каждый седьмой выпускник 11-го 
класса получил золотую медаль за успехи 
в обучении. (Аплодисменты).

Мало кто знает, но Орловская область яв-
ляется вторым в Центральном федеральном 
округе регионом по количеству студентов на 
10 тыс. населения. По этому показателю мы 
проигрываем только городу Москве, у нас 
обучается 46 тыс. студентов, представители 
60 стран обучаются в орловских вузах, по 
226-ти специальностям идет подготовка. 
Но сегодня, понимая, что молодёжь фор-
мируется не только уже в окончательном 
своем определении в жизни, но важно и 
среднее образование, и среднее специ-
альное, лично для себя я поставил задачу 
– реализовать в Орловской области проект 
по абсолютно новому формату подготовки 
специалистов среднего профессионального 
образования по наиболее востребованным 
специальностям. Проект дорогой, мне уда-
лось уже получить поддержку и Президента, 
и премьера, сейчас идет процесс согласова-
ния и финансирования. Мы хотим открыть в 
Орле на 9 тыс. обучающихся новый проект, 
который позволит готовить специалистов 
по самым современным технологическим 
направлениям.

И не могу не остановиться на патриоти-
ческом воспитании. Это – отдельное на-
правление, которому в Орловской области 
долгие годы уделяется особое внимание. 
За последние 30 лет 20 тыс. погибших были 
найдены и похоронены. За последние 5 лет 
3,5 тыс. человек. За 2 недели последней 
весенней вахты памяти было найдено 800 
человек. Конечно, Орловская земля обиль-
но полита кровью, но эта работа объединяет 
сегодня волонтеров, молодёжь со всех 
регионов России, с Дальнего Востока, с 
Кавказа, они работают у нас абсолютно 
бесплатно, работают потому, что знают, что 
это их долг. И я рад, что сегодня в каждой 
орловской школе есть свой музей, где ве-
дется эта работа.

И завершая свое выступление, я хотел 
бы поблагодарить Президиум ЦК КПРФ 

VI (ОКТяБРьСКИЙ) 
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за то, что приняли отдельное решение 
по празднованию 200-летия Ивана Сер-
геевича Тургенева, мы готовимся к этому 
празднику. Орловская область выбрана 
центром, и я поздравляю всех нас с таким 
замечательным днем, приглашаю всех в 
Орловскую область. 

И могу сказать, что, приглашая в Ор-
ловскую область, я беру на себя, наверное, 
определенную ответственность – показать, 
что есть сейчас для того, чтобы потом сде-
лать выводы. Но и понимая, что для партии 
сейчас напряженный момент, и в том числе 
от меня, от моей работы, как от Анатолия 
Евгеньевича, Сергея Георгиевича зависит 
очень много, в том числе и восприятие, 
приложить все усилия для того, чтобы нас 
воспринимали не просто как представи-
телей партии, а тех людей, кто добивается 
результатов в регионах, которые нам до-
верили жители. 

Я поздравляю всех с наступающим празд-
ником 100-летием Комсомола, 200-летием 
Тургенева, желаю всем успехов и побед.

В.И. ГОНЧАРОВ, 
член ЦК КПРФ, 

первый секретарь 
Ставропольского крайкома КПРФ

Уважаемые товарищи!
Начну свое выступление с 

цитаты из речи Владимира 
Ильича Ленина на III Всерос-
сийском съезде Российского 
Коммунистического Союза 
Молодёжи 2 октября 1920 
года: «Надо, чтобы всё дело 
воспитания, образования, 
учения современной мо-
лодёжи было воспитанием 
в ней коммунистической 
морали. Именно молодёжи 
предстоит настоящая задача 
создания коммунистического 
общества». Эти чрезвычайно актуальные 
для современных условий слова стали 
основой молодежной политики Комму-
нистической партии и советской педаго-
гической науки.

Мы выросли с вами в условиях, когда 
Советская власть предоставляла реаль-
ные возможности для самореализации 
личности. В науке, искусстве, образова-
нии, в силовых и правоохранительных 
органах, в экономике страны руково-
дящих высот достигли, действительно, 
талантливые люди, работала система 

подготовки кадров в государственном 
управлении.

В Российской Федерации, как уже от-
мечалось в докладе Геннадия Андреевича, 
31 млн. граждан в возрасте от 14 до 30 
лет. Это большая сила, и от того, кто этой 
силой будет руководить и управлять и куда 
направит ее энергию, зависит будущее 
нашей страны.

То, что сегодня правительство называет 
молодежной политикой, по сути дела, си-
стемной работой не является. Социальные 
лифты не работают. Видимо, с лифтерами 
что-то не так.

Молодёжная программа КПРФ, вы-
несенная, на широкое народное обсуж-
дение июньским (2015 г.) Пленумом 
Центрального Комитета, представляет 
собой выверенную стратегию всесторон-
ней поддержки молодёжи и построена на 
коммунистической идеологии. Коммуни-
сты разработали реально применимую 
программу по защите молодёжи, противо-
действия распространению наркомании и 
алкоголизма в молодежной среде, защите 
и поддержке молодой семьи и молодых 
специалистов.

На сегодняшнем Пленуме Геннадий 
Андреевич совершенно верно отме-
тил, что проблемы молодёжи в духовно-
нравственной сфере начались в 90-х годах, 
когда в России из-за недостатка денег 

в бюджете были закрыты десятки тысяч 
Домов культуры, библиотек, миллионы 
парней и девушек остались лишены досту-
па к знаниям, к полноценному духовному 
развитию.

Процитирую: «В 90-ые годы закрытие 
учреждений списывали на недостаток денег 
в бюджете. Но пришли тучные 2000-ые, в 
которых мы с вами живем, а разрушитель-
ные тенденции только усилились. Значит, 
дело не в финансах и не в сути государствен-
ной политики. Ее цель сегодня – воспитание 
бездумного потребителя».

ВЫСТУПЛЕНИЕ 

В.И. ГОНЧАРОВА
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К этому добавлю, что особенно слож-
на эта проблема для села. Коммунисты 
Ставрополья на всех уровнях бьют 
тревогу. Ставропольское село стареет, 
молодые люди покидают родные села, 
потому что не могут получить среднее 
специальное образование, негде рабо-
тать. Если сегодня соотношение в крае 
52 городского на 48 сельского населе-
ния, то к 2025 году, по статистике, уже 
63 на 37.

Фракция КПРФ в Думе Ставропольского 
края призывает краевую власть повернуть-
ся лицом к сельскому труженику, который 
кормит страну. Причем, результат его труда 
является единственным реальным ответом 
на санкции Запада. В противовес государ-
ственной политике, КПРФ сегодня является 
единственной партией, социальный лифт 
которой работает исключительно на дви-
жение вверх. 

В противовес популистским лозунгам 
Компартия не на словах, а на деле открыла 
свои двери для продвижения молодёжи. 
Сейчас было выступление Клычкова Ан-
дрея Евгеньевича, который уже использует 
новые формы и методы в работе с моло-
дёжью, в том числе и метод конкурсного 
отбора. 

Пришло время придать новый смысл 
понятию «кадровый резерв партии». 
Надо расширить его и распространить 
за пределы подготовки только партийной 
смены. В партию приходят энергичные, 
инициативные и грамотные молодые 
люди, которые не всегда связывают свое 
будущее с партийной карьерой. Зачастую, 
они уже адаптированы для работы в со-
временных экономических условиях или 
находятся в поиске места приложения 
своих сил.

Ставропольский крайком выходит с пред-
ложением: использовать возможности 
текущего момента для реализации проекта 
с условным названием – «Молодёжный 
прорыв».

Первое, и это уже опробовано.
Нам необходимо создать условия для 

наращивания количества молодых членов 
КПРФ в местном самоуправлении, обе-
спечивая им юридическую и финансовую 
поддержку в выборной кампании. Про-
шедшая выборная кампания это показала 
еще раз.

Второе. Результаты прошедших выборов 
руководителей регионов, представитель-
ных органов, увеличившие численность 
представителей левых сил в системе 
государственного управления, потребу-
ют привлечения молодых коммунистов, 

имеющих юридическое, экономическое, 
финансовое образование в рабочую ко-
манду новых губернаторов. Нам необходи-
мо усилить свое влияние в студенческой 
среде.

Мы в крае уже многое делаем в этом 
направлении, по работе со студенче-
ской молодёжью. Это и традиционные 
«Пушкинские дни» на Северном Кав-
казе, спортивные мероприятия, музы-
кальные фестивали, авто-мотопробеги, 
круглые столы, конференции. Я могу 
сказать, что очень здорово поставлено 
патриотическое воспитание в Став-
ропольском крае. Но все это требует 
больших затрат.

Поэтому третье, самое важное.
Как я уже упоминал, результативная 

партийная работа невозможна без 
серьезной финансовой поддержки. 
Поэтому для активизации наступатель-
ной борьбы партии мы рассчитываем 
на помощь молодого поколения комму-
нистов. 

В этой части наше предложение состоит 
в следующем.

У молодёжи всегда есть идеи, а у не-
которых молодых коммунистов уже есть 
готовые бизнес-проекты, и им необходи-
ма только определенная финансовая и 
организационная поддержка, чтобы их 
реализовывать.

Уважаемые товарищи, давайте соз-
дадим условия для реализации бизнес-
проектов нашим молодым товарищам. 
Разработаем Положение,  соберем 
компетентную комиссию, создадим 
фонд в бюджете Центрального Коми-
тета. Например, на следующий год в 
размере 70-80 млн. рублей и будем на 
конкурсной основе отбирать проекты и 
молодых лидеров. И я уверен, что в на-
шей среде очень много замечательных 
ребят, которые работают в этом направ-
лении и умеют уже на сегодняшний день 
действительно создавать экономически 
выгодные проекты.

Сегодня надо закладывать экономиче-
скую основу для завтрашних наших побед. 
Давайте вместе укреплять экономическую 
основу нашей партии.

Ставропольский крайком считает, что 
у нас есть активная молодёжь, и у нее 
есть потенциал для реализации таких 
партийных бизнес-проектов и просит 
Центральный Комитет подержать нашу 
инициативу.

Будущее России – социализм! И это буду-
щее в руках молодёжи.
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Б.Ц. ЦЫРЕНОВ, 
член ЦК КПРФ, 

секретарь 
Бурятского рескома КПРФ, 

секретарь ЦК ЛКСМ РФ

Добрый день, уважаемые товарищи!
Минувшая избирательная кампания, как 

отмечают аналитики нашей партии, про-
шла под знаком пенсионной реформы, ко-
торая во многом помогла нам 
получить хорошие результаты 
на этих выборах. Конечно, 
это очень важный фактор, но 
уж точно не единственный. И 
одной из важнейших, серьез-
нейших тенденций на этих 
выборах был сильнейший, 
мощнейший запрос на омо-
ложение различных органов 
власти. 

В нашем случае, если ана-
лизировать избирательную 
кампанию Народного Хурала, 
именно действующая власть, 
«Единая Россия»  как раз 
очень активно пыталась использовать 
этот запрос. Но сам глава Республики, 
который относительно недавно у нас 
назначен, он сам достаточно молодой 
политик, идя на выборы, создал такой 
ласкательный бренд, который назывался 
– «Команда Бурятии», то есть они стес-
нялись названия «Единая Россия», они 
стеснялись того факта, что выдвинуты 
этой партией. И при этом они пытались 
завуалировать все это за молодыми 
лицами известных спортсменов, других 
молодых людей, за спинами которых пря-
тались вполне одиозные политические 
деятели, которые на протяжении десяти-
летий руководят Республикой, руководят 
абсолютно неумело и вредно.

Да, мы с вами должны понимать, что пен-
сионная реформа свою роль сыграла, но, 
с другой стороны, мы не должны умалять 
значение самой идеологической борьбы. 
Когда мы говорим о том, что люди за нас 
голосовали потому, что они были против 
пенсионной реформы, так это и есть борь-
ба идей. Наша идея о том, что государство 
должно быть социальным, государство 
должно отвечать на запросы общества, 
она побеждает, и проигрывает идея, ко-
торая говорит о том, что в угоду каких-то 
абстрактных вопросов важна экономия 
государственных средств. 

Вот это и есть борьба идей! Мы по-
бедили, потому что наша идея правиль-
ная. И мы смогли во многом дать ответ 

на запрос об омоложении. Почему мы 
смогли это сделать? Потому, что партия 
на протяжении многих лет ведет це-
ленаправленную, системную работу с 
молодёжью.

Наша партийная организация очень 
значительно омолодились на местах. 
Мы видим целый ряд молодых секре-
тарей, которые показывают большие 
успехи в работе. Мы видим, что ком-

сомол это уже большая,  серьезная 
молодёжная организация, с которой 
сегодня в России не может сравнивать-
ся ни одна молодёжная политическая 
организация. Все это есть слагаемые 
успеха!

И еще несколько выводов по прошедшей 
избирательной кампании.

У нас в Республике, на мой взгляд, огром-
ную негативную роль в целом сыграла 
система праймериз. Казалось бы, это не-
которая демократизация избирательной 
системы, она должна приводить какие-то 
новые лица. Но что происходит на самом 
деле? «Единая Россия» оттачивает все свои 
грязные политические, предвыборные 
технологии на этапе праймериз. И через 
праймериз происходит первый этап филь-
трации. И самые отморозки из «единорос-
сов» выигрывают эти праймериз. И в итоге 
кандидатами от «Единой России» становятся 
наиболее худшие кандидаты, которые могли 
бы быть представлены от этой партии.

Должен сказать, что наш первый се-
кретарь провел встречу с главой Респу-
блики, потом мы в новой фракции все 
вместе собирались, разговаривали с 
главой Республики. И он, один на один 
с фракцией, признался, что, честно 
говоря, такая фракция от «Единой Рос-
сии» сформирована, что мне кажется, 
порой, с фракцией КПРФ мне будет ра-
ботать легче, понятнее, чем с «Единой 
Россией».

ВЫСТУПЛЕНИЕ 

Б.Ц. ЦЫРЕНОВА
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Я думаю, что такое говорится не на пустом 
месте, это не реверанс в нашу сторону, это 
объективные моменты.

Какие технологии были использованы? 
Виктор Анатольевич Малышенко в этом 
зале присутствует, против него (впер-
вые, наверное, с 90-х годов пошли у нас 
такие технологии) выдвинули кандидата-
двойника. Как это бывает? Подбирают 
однофамильца. Но однофамильца найти 
не удалось, удалось найти человека по 
фамилии Финкельштейн, который дважды 
судимый. В июне месяце он поменял свой 
паспорт, поменял фамилию, тоже стал Ма-
лышенко. Его даже постригли также, надели 
такие же очки, сфотографировали, и пошли 
агитматериалы. 

Получается очень удобно. Спрашивают: 
знаете ли вы кандидата Малышенко? 
Слышали. А он дважды судимый. И не 
привлечешь же! Тот Малышенко, под-
дельный, действительно дважды суди-
мый. И, соответственно, в бюллетене две 
одинаковые фамилии.

И таких грязных технологий, таких мо-
ментов было огромное множество. Вы 
знаете, что есть понятия – «форма» и «со-
держание». Нам надо с вами по форме, а 
не по содержанию становится злее. Мы 
должны быть более зубастыми, мы долж-
ны быть более боевитыми, мы должны 
стать злее. Зло не всегда плохо, если 
иметь в виду эмоциональный настрой. 
Но по содержанию мы с вами абсолютно 
добрые люди. Нет добрее идеи, чем ком-
мунистическая.

Запрос на некую жесткость, он колосса-
лен в обществе. 

Вчера на семинаре звучала мысль о том, 
что больше всего ценилось на этих вы-
борах. Что больше всего ценится в любом 
обществе? Откровенность, прямой разго-
вор. Не надо внушать людям возможность 
легких побед. Или мы сейчас 9 сентября 
победим, или все пропало. А потом не про-
пало, потом следующие выборы, мы опять 
приходим. 

Надо бороться, надо говорить всю правду, 
что борьба будет долгой, тяжелой. Чтобы 
над Рейхстагом развевалось Советское 
знамя, надо было не только в Сталинграде 
победить, надо было сначала Москву от-
стоять, надо было просто пролить кровь. И 
не ждите, что 9 сентября сразу коммунисты 
придут, победят, и все наладится. Это лож-
ный путь.

Мы должны любую избирательную кампа-
нию превратить в учебу для наших сторонни-
ков. Мы должны настраивать их на долгую, 
серьезную, но великую борьбу.

А.Е. ЛОКОТь, 
член Президиума ЦК КПРФ, 

первый секретарь 
Новосибирского обкома КПРФ, 

мэр города Новосибирска

Уважаемые товарищи!
Я передаю привет не только от новоси-

бирских коммунистов, но и от многочислен-
ных наших сторонников, число которых на 
самом деле с каждым годом растет.

Я подтверждаю актуальность темы, кото-
рая сегодня поднята Центральным Комите-
том и в докладе, но просто хочу напомнить 
и о следующем.

Прошло более 25 лет, как была сломлена 
советская система патриотического воспи-
тания молодёжи, выросло целое поколение, 
которое было дезориентировано, не имело 
никакого понимания системных знаний, исто-
рии, оценок. И вот этот системный сбой нам 
предстоит, обществу в целом, исправлять.

Партия постоянно занималась этим вопро-
сом, этой проблемой. И я, наверное, на этом 
остановлюсь. Не буду делать таких общих 
выводов, ответственность на себя не беру 
делать анализ. Я хотел бы поделиться неко-
торым опытом, небольшими примерами из 
нашей жизни в городе Новосибирске.

Новосибирск – активный и молодой го-
род, крупнейший муниципалитет в Россий-
ской Федерации. И в этом году мы отмечаем 
125 лет, это возраст, что называется, под-
ростковый на фоне других городов, нашей 
российской истории. Мы отмечали день 
рождения нашего города очень дружно, со 
всеми новосибирцами. Это было просто 
уникальное зрелище. Большое количество 
новосибирцев принимало участие, под де-
визом: «Город, рожденный быть впереди!». 
Конечно, несколько амбициозно.

Но молодёжь это любит, им это нравится, 
именно такие речёвки, которые ставят 
большие задачи. И мы сегодня стремимся 
наполнять этот девиз реальной работой. Мы 
придаем большое значение установлению 
прочных связей между старшим поколени-
ем и молодыми людьми.

В начале своей деятельности, изучая 
различные отрасли, в частности и отрасль 
работы с молодёжью, я убедился, насколько 
гигантская машина существует в Ново-
сибирске. Действительно, у нас создана 
крупнейшая в Российской Федерации си-
стема молодежных центров. 566 клубных 
объединений, 124 помещения, работают 
более 1,5 тыс. специалистов. Махина!

Я сомневался, опасался, откровенно гово-
ря, что вся эта махина была ориентирована 
на воспитание молодежи во вполне опреде-
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ленном антикоммунистическом духе. Когда 
я познакомился поближе, то оказалось, что 
дело еще хуже. Вообще, там никакой страте-
гии не было. Хаос полный в этой системе вос-
питания! Да, и системы никакой не было.

Поэтому нашей главной задачей как 
раз и стало систематизировать эту рабо-
ту, придать ей осмысленность и заняться 
патриотическим воспитанием. Именно на 
эту цель ориентировать воспитательную 
работу, а для этого необходимо для начала 

решить две задачи: вовлекать во все наши 
городские мероприятия как можно больше 
молодёжи и давать возможность молодёжи 
делать для города что-то полезное. 

И здесь выходим, может быть, на одну 
из самых главных проблем, которые суще-
ствуют в нашей Российской Федерации, это 
рабочая занятость молодёжи. И, конечно, мы 
воспользовались советским опытом – это 
строительные отряды. Здесь об этом речь уже 
шла – активно развивать это движение.

Мы уже не один год работаем в этом на-
правлении. Более 5 тыс. студентов ежегодно 
наполняют эти строительные отряды. Мы 
подводим итоги третьего трудового семе-
стра, мы даем путевку весной. Мы проводим 
общегородское собрание, митинг, после 
которого они разъезжаются по своим объ-
ектам. Это очень интересно, на самом деле 
важно, и традиции живут. Когда мы говорим 
о строительных отрядах, то вспоминаются 
ударные комсомольские стройки: БАМ, 
ДнепроГЭС, «Кузнецкстрой» и многие другие 
объекты Новосибирской области.

Надо откровенно сказать, и давайте бу-
дем честны. Не всегда сегодня молодым 
людям удается найти себе достойное место 
для работы, не всегда фронт работ готов. 
И здесь нужно проявлять какие-то нестан-
дартные подходы.

Существует федеральная программа, 
думаю, что многие о ней слышали, это 
программа создания комфортной среды в 

наших городах. В частности, в программе и 
мы участвуем, город Новосибирск. Для того, 
чтобы участвовать в этой программе нужно 
иметь план-видение. Так вот, мониторинг 
всех дворов, создание планов реконструк-
ции всех дворов в городе Новосибирске 
мы поручили студентам. Мы привлекли из 
нескольких вузов сотни студентов. Они про-
вели эту работу, мы без них просто с этой 
работой бы не справились. Они получили 
заработную плату и очень активно, как 

говорится, не за страх, а за 
совесть, работали.

Минстрой сегодня от-
мечает нашу практику, наш 
пример как лучший в Рос-
сийской Федерации. 

Занятость молодёжи (Ген-
надий Андреевич об этом 
уже сказал) это не только 
социальная проблема, это 
проблема политическая.

Второе направление, 
это наука. В Новосибир-
ске работает самый круп-
ный за Уралом научно-
исследовательский центр, 

Академгородок. Перед нами стоит большая 
задача – вдохнуть вторую жизнь в Академ-
городок. Академгородок, это название, ко-
торое не очень нравится, но дело не в назва-
нии. А дело в том, что предстоит сделать. 

Сегодня выделяются большие федераль-
ные деньги для того, чтобы новые помеще-
ния, новые лаборатории, новые инструменты 
создавать, новые ускорители, коллайдеры, 
центр синхротронного излучения создать. Но 
кто будет работать на них? Молодёжь! Все 
великие открытия в истории мира сделаны 
людьми до 30 лет. Это закон природы!

Поэтому для нас очень важно, чтобы 
молодёжь, получив дипломы, выучившись, 
осталась у нас в городе и нашла место при-
менения своим силам. Над этой задачей мы 
сегодня работаем.

Когда я услышал вот эту дискуссию о том, 
нужны ли нам физико-математические шко-
лы, математическое образование, я был, 
честно говоря, потрясен. Я, например, учился 
в математическом классе, что позволило мне 
поступить на физико-математический факуль-
тет. А один из моих сокурсников в прошлом 
году был избран академиком, возглавляет 
коллектив, который занимается нанотехно-
логиями. Это крупнейший в мире реактор по 
созданию нанотрубок. И без базовых этих 
знаний продвигать какое-то будущее нере-
ально, здесь перспективы мы не видим.

И здесь наше преимущество, здесь преиму-
щество города Новосибирска. Поэтому мы 

ВЫСТУПЛЕНИЕ 

А.Е. ЛОКОТя
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делаем ставку на развитие образования, это 
наше серьезное отличие. Мы – город науки и 
студентов. Наш Новосибирский государствен-
ный университет известен на всю Россию и 
за ее пределами, но цепочка: абитуриент, 
студент, ученый или новатор начинается не 
с вуза, а со школьной скамьи, даже, если 
хотите, еще раньше, с детского сада.

Поэтому проблема строительства детских 
садов, школ, она первоочередная, и мы ее 
решаем. За четыре года моей работы мы 
построили 28 новых детских садов в горо-
де Новосибирске, 9 школ, 5 в этом году, и 
сделали задел на следующий год, еще 4 
школы. Будем дальше реализовывать эту 
очень важную программу.

Конечно же, патриотическое воспитание, 
это важнейшее направление. И здесь я бы 
хотел начать с «поста №1». «Пост №1» есть 
в каждом городе Российской Федерации, у 
каждого он свой, у каждого своя история. 
Это и «Монумент Славы», который был 
воздвигнут в 1967 году методом народной 
стройки, на пилонах которого фамилли бо-
лее 30 тыс. сибиряков, сложивших головы 
на фронтах Великой Отечественной войны 
(и список этот каждый год ширится).

Откровенно скажем, был период, когда 
«Вечный огонь» затухал. И эта вахта памяти 
прерывалась. Мы восстановили ее. И сегодня 
есть и «Пост №1», есть необходимые помеще-
ния, сегодня наши школы борются за право 
поучаствовать, стоять на «Посту №1». В про-
шлом году наши ребята ездили в Севастополь. 
И вот этот обмен между городами, эта смена 
«Постов № 1» стала нашей традицией. 

В прошлом году у нас проводился Слет этих 
«Постов №1» в городе Новосибирске. Мы за-
няли первое место, мы также ездим и обмени-
ваемся с нашими побратимами, минчанами. 
Одним словом, это очень важная работа.

Сегодня у нас идет эстафета патриотизма 
поколений. Она начата нашими ветера-
нами, инициатива пришла от городского 
Совета ветеранов. Эта связь поколений не-
обходима, это многогранная, очень важная 
работа. Если вы помните, есть такая песня: 
«На безымянной высоте». 18 бойцов, из них 
17 – это новосибирцы, в основном жители 
из Кировского района, один – из Свердлов-
ска. Город Бетлица, Калужская область. И 
каждый год туда наши ребята ездят. Я хочу 
низкий поклон, большой привет передать 
нашим калужанам за такое отношение.

И, наконец, 100-летие комсомола, ве-
ликая дата. Наверное, самое великое от-
крытие, которое было сделано в советский 
период времени, это создание комсомола, 
воспитание молодёжи, патриотов, строите-
лей коммунизма, защитников своей стра-

ны. Как многогранна была деятельность 
комсомола!

И сегодня в любой аудитории, когда по-
здравляешь с юбилеем комсомола, все 
улыбаются, каких бы взглядов кто ни при-
держивался. Правда, получил один звонок 
из «высокого кабинета»: почему это у нас в 
Новосибирске (или у вас, сказали) слишком 
много рекламы, посвященной комсомолу?

Я возглавляю Комитет по проведению ме-
роприятий в городе Новосибирске. А что, за-
прещено? Такая короткая, жёсткая дискуссия 
произошла. Видимо, не всем это нравится.

Но на самом деле все это очень важно, 
нельзя забывать эти комсомольские тради-
ции. И заметьте парадокс, 100 лет комсомо-
лу. Век! А речь идет о молодости. Парадокс 
заключается в том, что тема вековая, а она 
вечная, юная и молодая.

Я вас всех поздравляю с этим юбилеем! Я же-
лаю всем вам оставаться вечно молодыми!

В.В. ОБУхОВСКИЙ, 
кандидат в члены ЦК КПРФ, 

член Бюро Московского 
горкома КПРФ, 

первый секретарь МГК ЛКСМ РФ

Добрый день, уважаемые товарищи!
Очень тяжёло выступать после такого 

эмоционального выступления.
Мы вчера в Московской городской Думе 

собирали ветеранов горкома комсомола, ве-
теранов Центрального Комитета. Вспомнили, 
почествовали, наградили, поприветствовали 
молодёжь. И эти ветераны попросили пере-
дать нашему Пленуму большой привет и по-
желание продуктивной работы.

Наша тема всегда актуальна. Молодёжная 
политика, которую проводит наша партия, 
она уникальна в Москве, но не только по-
тому, что у нас имеются возможности к 
тому, чтобы ее проводить профессионально, 
опираясь на весь богатый советский опыт. 
Ведь у нас здесь большие специалисты в 
области детского движения, молодежного 
движения, которые, может быть, не являясь 
коммунистами и комсомольцами, всегда 
активно стараются нам помочь. Вот такая 
встреча прошла у нас вчера.

И ветераны школьного отдела ЦК комсо-
мола передали нам целый ряд материалов, 
публикаций, которые мы могли бы сейчас 
использовать на современном этапе. Я бы 
очень хотел поблагодарить с этой сцены 
председателя нашей Молодёжной комиссии 
горкома партии – профессора Любовь Ев-
геньевну Никитину. Она в свое время, в 90-
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ые годы, когда была порушена пионерская 
организация, воссоздавала Всероссийскую 
детскую, молодёжную организацию – «Дет-
ские молодёжные социальные инициати-
вы». Она и сейчас находится в рядах нашей 
партии, активно работает.

Мы в Москве воспитали молодых секрета-
рей райкомов партии. Кто сейчас выходцы 
из комсомола? Это Роман Климентьев (За-

москворецкое местное отделение), Евгений 
Люкс (Советское отделение), Павел Тарасов 
(Калининское отделение).

Конечно же, в Москве на протяжении по-
следних лет самой важной темой в жизни 
комсомольской организации, партийной 
организации являются выборы. От этого 
никуда не уйдешь. И в ходе ежегодных 
избирательных кампаний комсомольцы, 
молодые коммунисты являются агитатора-
ми, распространителями, наблюдателями, 
членами комиссий и так далее.

Самый яркий пример участия молодого 
коммуниста, выходца из комсомольской орга-
низации, в избирательной кампании в городе 
Москве это воспитанник нашей организации, 
секретарь горкома КПРФ, а ныне самый моло-
дой депутат Госдумы Денис Парфёнов, который 
стал депутатом в 28 лет. Первый одномандат-
ный округ, взятый коммунистами.

Успешно трудится в Совете депутатов 
района Лефортово на протяжении трёх со-
зывов член Центрального Комитета партии 
Павел Тарасов, который много лет посвятил 
работе комсомольской организации.

В избирательной кампании 2017 года 
по выборам депутатов органов местного 
самоуправления из 1,5 тыс. кандидатов 
в депутаты свыше 400 были моложе 35 
лет, а на выборах Президента Российской 
Федерации доверенными лицами в городе 
Москве был каждый третий, это молодой 
коммунист и комсомолец.

Ведь молодёжная программа нашей 

партии, насыщенная реальными фактами 
улучшения жизни молодёжи в случае при-
хода к власти, пользуется большим интере-
сом у различных категорий граждан. И мы 
обязаны донести эту программу до всех, без 
исключения, избирателей.

При проведении акций протеста горком 
партии придает особое значение насыщению 
классических форм протеста современной 

визуализацией и театрализа-
цией. Зачастую, флешмобы ком-
сомольцев становятся едва ли 
не самыми привлекательными 
объектами для журналистов, и 
попадают на главные страницы 
ведущих средств массовой ин-
формации, массовых медиа.

На митингах протеста против 
пенсионной реформы наши 
ребята пронесли в костюмах 
смерти плакаты «Долой власть 
капитала!», подкрепили это 
все лежащим рядом в гробу 
скелетом, в результате они 
попали во все ведущие сред-
ства массовой информации. А 

сотни участников митинга держали в руках 
плакаты «65, 63 – стоп!». Это самая простая 
идея, но она получила свою поддержку. 
Появились сотни фотографий, осветивших 
данную акцию.

Форма театрализованного протеста при-
меняется на каждой акции, проводимой в 
Москве.

Одним из важнейших направлений для 
горкома партии в осуществлении комплекса 
мер по приему молодёжи в ряды КПРФ и 
ЛКСМ является агитация. Для этого Идеоло-
гический отдел горкома партии запустил спе-
циальный мобильный мессенджер, который 
в режиме реального времени информирует 
молодых коммунистов через Информ-канал 
«КПРФ - Москва» о предстоящих акциях. 
Также в эту систему заложен принцип само-
стоятельной агитации в личных аккаунтах в 
социальных сетях о соответствующем меро-
приятии с использованием активных ссылок 
и визуальных анонсов. Картинки, фотогра-
фии, демотиваторы, содержащие призыв 
поучаствовать в предстоящей акции.

Конечно, это современная форма, ко-
торая, в первую очередь, востребована 
молодёжью. Молодёжь активно участвует 
в парламентской работе коммунистов. 
В мае 2018 года перед формированием 
правительства на Круглом столе фракции 
КПРФ в Государственной Думе, который 
назывался «Реальная государственная 
поддержка молодёжи – залог успешного 
развития страны», молодёжь сформулиро-

ВЫСТУПЛЕНИЕ 

В.В. ОБУхОВСКОГО
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вала свои предложения, направила их в 
высокие кабинеты. Конечно же, как всегда, 
они остались неуслышанными.

Но первый секретарь горкома партии 
Валерий Федорович Рашкин, депутаты 
нашей фракции в Московской городской 
Думе неоднократно вносили в Государствен-
ную Думу, в Мосгордуму законопроекты о 
гарантированном рабочем месте для вы-
пускников вузов, о бесплатном высшем и 
школьном образовании, о государственном 
обеспечении молодых семей доступным 
жильем, о повсеместной доступности до-
суговых учреждений и многое другое.

При подготовке таких идей, законопроектов, 
встреч, круглых столов, слушаний мы всегда 
опираемся на активные группы студентов, 
которые являются проводниками программы 
КПРФ в аудиториях своих сверстников.

Такие мозговые центры регулярно соби-
раются на площадке горкома и обогащают 
молодёжной спецификой повседневную 
парламентскую деятельность, депутатские 
вертикали нашей партии. Значительные 
перспективы стоят перед пионерским 
движением в городе Москве. Созданная в 
2015 году Пионерская организация города-
героя Москвы сейчас насчитывает в своих 
рядах свыше 25 дружин в 11-ти образова-
тельных учреждениях. Да, для Москвы это 
мало, но начинали-то с нуля.

Кропотливая повседневная работа пио-
нерского штаба горкома комсомола делает 
жизнь пионеров Москвы яркой, насыщен-
ной, познавательной. Горком партии регу-
лярно организует для пионеров Москвы экс-
курсии по музеям Москвы и области, встречи 
с ветеранами, космонавтами, артистами, 
деятелями культуры и другими интересными 
людьми. В рамках 100-летия Октябрьской 
революции комсомольцы и молодые комму-
нисты высадили одноименный сад в музее-
заповеднике Горки Ленинские, а в этом году 
в день рождения Ленина высадили целый 
сад в честь 100-летия Комсомола и заложи-
ли там капсулу с посланием потомкам. 

Дни смотров пионерских отрядов проходят 
в форме пионерских костров. Увлекательные 
игры по станциям, а в завершении пионер-
ские костры под творческие номера пионер-
ских отрядов объединяют пионеров Москвы 
в крепкую поросль с активной жизненной 
позицией. Сочетание патриотической, куль-
турной, нравственной работы с пионерами – 
всё это закладывает хороший фундамент для 
дальнейшего развития этого движения.

Горком партии плотно и системно работает 
с горкомом комсомола в плане реализации 
молодёжной политики. Учитывая большое 
количество школьников в рядах нашей ком-

сомольской организации и недостаточное 
количество студентов в наших рядах, горком 
комсомола уделяет большое значение работе 
со студентами. И здесь, помимо классических 
форм общения, таких как лекции, открытые 
уроки, встречи, круглые столы, комсомоль-
цы проводят современные агитационные 
мероприятия, в которых участвуют студенты 
разных вузов города Москвы. Так уже на 
протяжении двух лет проходят увлекательные 
квесты «Советская Москва», суть которых – 
показать идеологическую, советскую, комсо-
мольскую жизнь Москвы. Раз от раза в таких 
квестах участвуют десятки молодых людей, их 
количество постоянно растет.

В рамках празднования 100-летия комсо-
мола уже прошли спортивные, шахматные 
мероприятия, международная выставка 
голубеводов, первый в России турнир по 
пляжному волейболу на снегу, велопробеги, 
автопробеги, многое другое. В планах на 
дальнейшее празднование – открытие му-
зейных экспозиций, массовые спортивные 
турниры и другие мероприятия.

Мы в Москве никогда не получали какого-
то противодействия со стороны тех органов, 
к которым мы обращались за помощью, 
это, в первую очередь, конечно, Геннадий 
Андреевич Зюганов, Центральный Комитет 
нашей партии, Очень бы хотелось с этой три-
буны их поблагодарить за то, что они всегда 
находятся вместе с нами. И я уверен, что мы 
находимся на правильном пути, наш Пленум 
примет правильные решения.

А.С. ИщЕНКО, 
член Владивостокского 

горкома КПРФ, 
кандидат в губернаторы 

Приморского края, 
депутат Законодательного 

Собрания Приморского края

Добрый день, Геннадий Андреевич!
Добрый день, уважаемые товарищи!
У нас в этом году в этот единый день го-

лосования, который проходил 9 сентября, 
только в 4-х регионах проходил второй 
тур. Если в трех регионах всё было, как 
положено, второй тур проходил через две 
недели, то власть решила поставить опыт 
на Приморском крае, и второй тур у нас 
проходил ровно через одну неделю. Это у 
нас произошло 16 сентября. Мы узнали, 
что второй тур будет проходить 16 сентября, 
только в понедельник вечером. За 5 дней 
Приморская краевая организация КПРФ 

VI (ОКТяБРьСКИЙ) 

СОВМЕСТНЫЙ 

ПЛЕНУМ 

ЦК И ЦКРК КПРФ
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во главе с Анатолием Николаевичем Дол-
гачевым, избирательный штаб кандидата 
Ищенко смогли мобилизовать население. 
Если в первом туре на избирательные участ-
ки пришло 30% избирателей, то во втором 
туре уже было 33% избирателей.

Была проделана колоссальная работа. В 
6 утра по Владивостоку с отрывом в 5-6% я 
лидировал, и здесь началась математика, 
здесь начались фальсификации системы 
ГАС «Выборы», здесь начались те высту-
пления работников МЧС в одном из ТИКов 
города Владивостока, которые в последую-
щем привели, как мы считаем, к незаконной 
отмене результатов выборов второго тура. 
В систему ГАС «Выборы» 19 протоколов 
были введены второй раз, и результатом 
стало то, что мое лидерство развернулось 
в обратную сторону, и финально представи-
тель партии «Единая Россия» г-н Тарасенко 
набрал на 7 тыс. 650 голосов 
больше.

На сегодня в Приморском 
крае жители, избиратели чув-
ствуют себя ущемленными, 
потому что губернатор был 
избран, он стоит здесь, на 
сцене, перед вами, это – пред-
ставитель партии КПРФ (Апло-
дисменты), спасибо большое. 
Мы готовимся к третьему туру 
выборов, который пройдет у 
нас 16 декабря, выборы уже 
обозначены. Нас ждет впере-
ди очень сложная работа по 
прохождению муниципального 
фильтра, необходимо собрать 
не менее 149 подписей муниципальных 
депутатов. Но мы готовы к этой работе.

В Приморском крае, власть, на самом 
деле, совершила очень большую ошибку. 
Первый и второй тур прошли в Примо-
рье, и то, что произошло у нас, подняло 
волну недовольства граждан, населения, 
и народ понял, народ увидел, как можно 

пустить кровь партии власти, 
как можно их убрать с арены. 
Результаты – это выборы в 
Хабаровском крае, результаты 
– это Владимирская область, и 
результат – та чехарда, в кото-
рой до сир пор находится наш 
кандидат Валентин Коновалов 
в Хакассии, но я верю, что там 
мы победим. 

Нас ждет очень сложная 
избирательная кампания в 
следующем году. И я призываю 
вас всех очень серьёзно от-
нестись к подбору кандидатов 

и сделать все возможное, чтобы на как 
можно большей территории Российской 
Федерации появлялись красные пояса, что-
бы флаг КПРФ водружался над большими 
территориями. 

А сегодня я бы хотел с этой высокой сцены 
поздравить мое родное Приморье. Ровно 80 
лет назад 20 октября 1938 года Указом Вер-
ховного Совета СССР был учреждён Примор-
ский край. Поздравляем родное Приморье.

В.П. ИСАКОВ, 
секретарь ЦК КПРФ, 

первый секретарь ЦК ЛКСМ РФ

Уважаемые товарищи!
29 октября исполняется 100 лет со дня 

основания Ленинского комсомола. Говоря 
сегодня о молодёжной политике, необхо-

димо отметить, что героическая история 
Ленинского комсомола – это серьёзный 
подход Коммунистической партии в со-
ветское время к воспитанию молодёжи. 
Молодое советское государство – первое 
государство в мире, которое ставило се-
рьёзные задачи перед молодёжью. Это 
были задачи государственного уровня. 

ВЫСТУПЛЕНИЕ 

А.С. ИщЕНКО
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Безусловно, молодёжь понимала, что ей до-
веряют и что перед ней в советской стране 
открываются невиданные доселе возмож-
ности. Принципиально новый общественно-
политический строй давал дорогу молодым. 
Чувствуя огромное доверие по отношению 
к себе, молодые люди вместе с этим осо-
знавали и свою высокую ответственность 
перед страной и перед своим народом. В 
этом и заключается главное объяснение 
тех многочисленных подвигов, которые со-
вершала организация.

Во все времена комсомол являлся пере-
довым отрядом Коммунистической партии. 
Закономерно, что молодые ребята, про-
шедшие школу Ленинского комсомола, 
пополняют ряды КПРФ. 

Прослеживается прямая взаимосвязь 
между активностью нашей комсомоль-
ской организации и содействием ей со-
ответствующего партийного комитета. В 
тех регионах, где партийное руководство 
уделяет серьёзное внимание комсомолу, – 
там и комсомольская работа идёт наиболее 
активно. Комсомол во все времена был 
самым верным союзником Коммунисти-
ческой партии. И не просто союзником, а 
целой школой подготовки стойких бойцов, 
залогом своевременного обновления пар-
тийных кадров. Без партийной поддержки 
комсомолу приходится очень туго, а когда 
ваше региональное отделение комсомола 
в кризисе, когда его работа оставлена на 
самотёк, в конечном итоге страдает дело 
партии. В связи с этим хотелось бы об-
ратиться к руководителям региональных 
комитетов КПРФ: необходимо обратить 
особое внимание на работу с комсомолом 
и оказывать всевозможную поддержку и 
содействие. 

У нас давно заведено, что избрание 
первого секретаря регионального коми-
тета комсомола предварительно согла-
суется с руководителем регионального 
комитета партии. Поэтому ошибки нашей 
молодёжи - это ещё и наши с вами ошибки. 
Недопустимо, чтобы первый секретарь 
партийного комитета не вникал в жизнь 
комсомольской организации в регионе и 
довольствовался лишь тем, что организа-
ция существует. 

Геннадий Андреевич Зюганов в своём до-
кладе упомянул, что воспитание молодёжи 
– это каждодневная работа. Воспитание 
молодёжи внутри партии и формирование 
в ней настоящего коммунистического миро-
воззрения – это действительно очень не-
простая задача. От того, насколько успешно 
мы проведём эту работу, будет зависеть 
будущее партии. Владимир Ильич Ленин в 

заметке «Интернационал молодёжи» чётко 
сформулировал задачу партийных комите-
тов по воспитанию молодёжи: «Разумеется, 
теоретической ясности и твёрдости в органе 
молодёжи ещё нет, а может быть и никогда 
не будет именно потому, что это - орган 
кипящей, бурлящей, ищущей молодёжи... 
Одно дело - сбивающие пролетариат с толку 
взрослые люди... Другое дело - организации 
молодёжи, которые открыто заявляют, что 
они ещё учатся, что их основное дело - гото-
вить работников социалистических партий. 
Таким людям надо всячески помогать, от-
носясь как можно терпеливее к их ошиб-
кам, стараясь исправлять их постепенно и 
путём преимущественно убеждения, а не 
борьбы».

Именно поэтому в корне неверно исполь-
зовать молодёжь исключительно в локаль-
ных акциях, не уделяя должного внимания 
именно воспитанию молодого поколения, 
не прививая молодёжи прочных мировоз-
зренческих основ. Поверьте, инвестиции в 
воспитание нашей молодёжи ещё окупятся 
многократно.

Ленинский комсомол, как молодёжное 
крыло Коммунистической партии, всегда 
находится на передовой всех агитационных 
и выборных кампаний, а также, благодаря 
доверию партии, сами участвуют в выборах 
различного уровня в качестве кандидатов в 
депутаты. Последние выборы показали, что 
избиратели всё больше выбирают комму-
нистическую идею, а также хотят видеть в 
законодательной и исполнительной власти 
молодых и боевых людей. Задача партии в 
этом направлении – делится опытом с моло-
дыми депутатами, подсказывать и направ-
лять, а молодёжи – работать энергично, 
помогать партии выводить успехи фракции 
в широкие массы как в ходе встреч с изби-
рателями, так и с помощью современных 
интернет технологий. 

Стоить отметить и то, что комсомольцам 
всё больше доверяют ведение школы на-
блюдателя в регионах. Заряд комсомоль-
цев, их боевитость всё больше нарушает 
планы фальсификаторов. 

Важным направлением в работе Ком-
мунистической партии и Ленинского ком-
сомола является агитация и пропаганда 
в сети Интернет. По статистике, более 
половины молодых людей узнают новости 
именно из интернета, а в социальные сети 
ежедневно заходит практически каждый. 
За короткий период времени в этом на-
правлении удалось достичь заметных 
результатов. Как уже сказал Геннадий Ан-
дреевич, обновился сайт Ленинского ком-
сомола, развивается федеральная группа 
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ЛКСМ РФ в «Вконтакте», аккаунт в «Твитте-
ре», созданы и активно работают аккаунт 
в «Инстаграмме» и группа в «Фейсбуке», 
которая ведётся на двух языках. Создан 
канал комсомола на Ютубе, формируется 
свой видеоконтент, созданы несколько 
авторских видеороликов. 

Набирают обороты интернет-флешмобы, 
которые уже показали себя как один из 
эффективных методов донесения информа-
ции до общественности. Не сбавляет накал 
борьба партии и комсомола за социально-
экономические права молодёжи. Во всех 
регионах молодёжь активно приняла 
участие в протестных мероприятиях про-
тив повышения пенсионного возраста, 
проводила яркие театрализованные акции, 
на региональном уровне борется против 
точечной застройки, закрытия учебных 
заведений и медицинских учреждений, за 
права студентов. 

Большое внимание Коммунистическая 
партия и Ленинский комсомол уделяют во-
просам патриотического воспитания моло-
дёжи, поднятия её образовательного уров-
ня. Большое значение придаётся протест-
ной деятельности против фальсификации 
истории нашей Родины и противостоянии 
попыткам «белогвардейского реванша». 

Это особенно актуально в условиях 
антисоветской пропаганды, русофобии, 
а порой и откровенного фашизма. Всё 
больше школ, ССУЗов и ВУЗов охватывает 
комсомол в работе с молодёжью на темы 
исторической правды. Так, в год 100-летия 
Великой Октябрьской социалистической 
революции проект «Знамя нашей Победы» 
получил новое развитие в формате «Знамя 
Октября – Знамя Победы». Школьники узна-
ют не только о подвигах героев Великой 
Отечественной войны, но и о той громадной 
работе, которую провела Коммунисти-
ческая партия с 1917 по 1941 гг., с теми 
социально-политическими изменениями в 
нашей стране, ставшими фундаментом По-
беды. Ряд региональных проектов вышел на 
федеральный уровень и стал широко реа-
лизовываться в других городах: например, 
«Город говорит о героях», направленный на 
борьбу с фальсификацией истории, на про-
свещение жителей о настоящих подвигах 
своих земляков.

В текущем юбилейном году комсомольцы 
выступили инициаторами присвоения на-
званий улицам и скверам в своих городах 
и поселениях в честь героев-комсомольцев, 
чтобы оставить память потомкам о 100-ле-
тии Ленинского комсомола. 

Качественно изменилась работа ЛКСМ 
РФ в области международных отношений. 

Отдельным вектором нашей работы являет-
ся взаимодействие и координация действий 
с комсомольскими организациями бывших 
союзных республик. 

Основным сплачивающим элементом на 
международном уровне на сегодняшний 
день является Всемирная федерация демо-
кратической молодёжи (ВФДМ), в которую 
ЛКСМ РФ не только входит, но и ярко вы-
ступает. К позиции нашей организации при-
слушиваются другие страны. Независимый 
студенческий профсоюз «Дискурс» с про-
шлого года вошёл в молодёжный комитет 
Всемирной федерации профсоюзов. 

Об успешности этого направления гово-
рит и то, что на VI Съезд ЛКСМ РФ, который 
состоялся в начале этого года, прибыли ино-
странные участники из более чем 30 стран 
мира. И сейчас, в преддверии празднова-
ния юбилея нашей организации, мы уже 
получили заявки на участие в праздничных 
мероприятиях от более чем 20 стран мира. 
Всё это – молодёжные коммунистические 
движения и организации. 

За последние годы значительно расши-
рена практика проведения комсомольских 
слётов. Именно здесь происходит обмен 
опытом между организациями, ведутся 
«мозговые штурмы» по актуальным вопро-
сам, стоящим перед молодёжью, организа-
ция укрепляется товарищескими связями. 
Во всех федеральных округах проводятся 
межрегиональные слёты.

В докладе было сказано об участии Ленин-
ского комсомола в федеральных форумах, а 
я бы хотел остановиться на Всероссийском 
молодёжном форуме «20:17. ВРЕМЯ, ВПЕ-
РЁД!», который впервые состоялся в про-
шлом году в Москве по инициативе Комму-
нистической партии Российской Федерации 
и Ленинского комсомола. В его работе при-
няли участие представители молодёжных 
организаций и движений, студенты ВУЗов. 
На площадках форума прошла презентация 
молодёжных проектов в области политики, 
культуры, спорта и патриотического воспи-
тания, а также дискуссионные площадки с 
участием известных российских писателей, 
политиков и блогеров. 

Такая форма работы, как слёты, форумы, 
семинары крайне важна и необходима как 
для нашей организации, так и для привлече-
ния новых сторонников среди молодёжи.

Уважаемые товарищи!
В своём выступлении не могу не затро-

нуть надвигающееся столетие Ленинского 
комсомола. Время не позволяет рассказать 
подробно про все мероприятия, которые 
уже прошли и проходят по всей стране, 

ВЫСТУПЛЕНИЕ 

В.П. ИСАКОВА
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поэтому остановлюсь лишь на некоторых. В 
начале года была разработана программа 
«Эпоха юности и побед», включающая в себя 
целый комплекс мероприятий от выставок 
и конкурсов, до спортивных состязаний и 
молодёжных форумов. Так, по всей стране 
проходят выставки, посвящённые истории 
и современным страницам Ленинского 
комсомола. Во всех федеральных округах 
прошла комсомольская эстафета «Огонь 
наших сердец», которая сопровождалась 
закладкой капсул с посланием комсомоль-
цам 2068 года. Сейчас подходит к концу 
всероссийский комсомольский творческий 
конкурс «Нам песня строить и жить помо-
гает», в рамках которого комсомольцами 
написаны авторские песни в честь 100-ле-
тия Ленинского комсомола. Повсеместно 
проводятся научные конференции, круглые 
столы и форумы, посвящённые истории и 
анализу опыта советского комсомола.

Концерты, вечера и встречи, приурочен-
ные к этому знаменательному событию, 
пройдут во всех регионах страны. Главной 
же площадкой станет Москва, где состоятся 
сразу несколько праздничных мероприятий, 
а главный, наш партийный, комсомольский 
концерт состоится 29 октября в 18.00 в 
концертном зале «Измайлово».

Конечно, готовясь к такому важному 
событию, как 100-летие Ленинского ком-
сомола, мы не должны забывать и о по-
вседневных задачах, которые стоят перед 
организацией.

Это активизация работы с несоюзной и, в 
первую очередь, рабочей молодёжью, с мо-
лодёжью в сельской местности. Своим при-
мером и яркими, современными акциями 
вести её к защите своих интересов, делать 
всё возможное, чтобы из объекта полити-
ки молодёжь становилась её субъектом. 
Всячески наращивать протестную актив-
ность молодёжи. Молодые люди самые пас-
сионарные и при этом незащищенные слои 
общества, их протестная активность может 
привести к серьёзным сдвигам в политике 
в сторону улучшения жизни общества, но 
добиться этого возможно только соединив 
усилия региональных комсомольских и 
партийных организаций.

Уважаемые товарищи!
Подходя к 100-летнему юбилею, мы по-

нимаем, что годы идут, организация меня-
ется, меняются задачи, но одно остаётся 
неизменным – ориентир, на котором стоит 
наша организация – это Великий Октябрь, 
В.И. Ленин и Коммунистическая партия Рос-
сийской Федерации. Так было и так будет! 
Вместе навсегда!

В.О. КОНОВАЛОВ, 
кандидат в члены ЦК КПРФ, 

первый секретарь 
хакасского рескома КПРФ, 

кандидат на пост 
председателя правительства 

Республики хакасия

Здравствуйте, товарищи, постараюсь ко-
ротко, но не буду обещать, наверное.

Я начну своё выступление со слов благо-
дарности. Огромное спасибо за поддержку, 
за помощь Центральному Комитету, лично 
Геннадию Андреевичу Зюганову, Юрию 
Вячеславовичу Афонину, другим членам 
Центрального Комитета, которые приез-
жали к нам, депутатам Государственной 
Думы. Эта поддержка, действительно, была 
нужна, и мы ее ценим. Также не могу не 
поблагодарить наших товарищей – работ-
ников аппарата регионального отделения, 
это и Закорецкий Роман, это и Анастасия 
Дороганова, наших секретарей, которые, 
действительно, в полях боролись, уже пол-
года борются с этой властью, которая не 
хочет отдавать бразды правления. Без них 
тот этап, до которого мы сегодня дошли, не 
наступил бы.

И в целом хотел бы сказать большое 
спасибо всем активистам, работникам ап-
парата ЦК в том числе тем, кто приезжал 
к нам, поддерживал, это и Артём Вячесла-
вович Прокофьев, это и Богдан Сергеевич 
Павленко, всем огромное спасибо. И в 
целом спасибо, конечно, нашим жителям 
республики, жителям страны, которые 
писали, звонили, предлагали помощь. Это 
неоценимо, это дух, который нас вдохнов-
ляет на дальнейшую борьбу. И, я думаю, 
он будет нас вдохновлять и в дальнейшем, 
когда мы власть возьмём, а я в этом уверен. 
(Аплодисменты).

В целом, надо сказать, конечно, что к этим 
выборам мы готовились даже не один год. 
Была проведена огромная работа, в частно-
сти, например, по муниципальному фильтру, 
мы с 2015 года планомерно усиливали наше 
представительство в муниципальных органах 
власти. Это касается и Советов депутатов, и 
глав, которых мы избрали за эти выборные 
циклы. И, в общем-то, то, что нам удалось, 
в конечном итоге, зарегистрироваться, это 
именно благодаря этой целенаправленной 
работе. Мы оказались единственной партией, 
которая могла не обращаться за помощью к 
«Единой России» для того, чтобы зарегистри-
ровать своего кандидата.

Более того, мы подошли к подбору кан-
дидата довольно основательно. Заранее 
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у нас был проведен такой аналог прайме-
риз, мы его назвали «народное голосова-
ние», мы проводили его в интернете, на 
независимой платформе, и именно в ходе 
этого народного голосования я одержал 
победу, и это сыграло свою роль и в аги-
тации и в целом, когда мы шли к людям, 
разговаривали, люди уже знали о нас, 
потому что до выборов уже 
агитационная работа была 
проведена.

И надо сказать, что в ходе 
избирательной кампании мы 
дошли практически до каждого 
избирателя. Было проведено 
огромное количество встреч. 
Мы донесли до каждого из-
бирателя нашу программу, 
которая также была разрабо-
тана заранее. И, в общем-то, я 
полагаю, что вот эти факторы 
сыграли в совокупности. 

Более того, мы вели с этой 
властью, с ушедшим уже се-
годня главой непримиримую 
политическую борьбу. Мы указывали на 
все недостатки, а они были очевидными, 
в том числе, это и кадровая политика. У 
нас практически половина правительства 
оказалась под уголовным преследованием 
за коррупционные дела. И мы единствен-
ная партия, которая решилась этот вопрос 
открыто поставить. Мы открыто выразили 
недоверие губернатору, недоверие соци-
альному, экономическому курсу, который 
он проводит. Недоверие его бюджетной 
политике. У нас Республика загнана се-
годня в долги, долг составляет 23 млрд., 
130 процентов к собственным доходам. 
Мы – банкроты.

И только КПРФ, наше региональное от-
деление нашло в себе политические силы, 
чтобы это открыто сказать и выразить про-
тест, который зрел у населения. Мы пыта-
лись организовать референдум по отставке 
нашего губернатора, выводили людей на 
улицу, собирали подписи.

И для нас, для нашего актива тот резуль-
тат, который мы получили 9 сентября, был 
закономерен. Сегодня и у нас средства 
массовой информации, региональные и 
федеральные СМИ, пытаются выставить 
это таким протестным голосованием. Ко-
нечно, голосование было протестным, но 
Компартия в Хакасии была единственной 
силой, которая смогла этот протест кон-
солидировать, и смогла предложить дей-
ствительно пути выхода из того кризиса, в 
который Республику загнала действующая 
тогда власть.

И когда мы получили результат 9 сентября, 
он шокировал эту власть, безусловно. И, в 
общем-то, они тогда пошли на откровенное 
беззаконие. Грязь лилась еще в первом 
туре, причем, лилась огромными потоками. 
Когда было повторное голосование, второй 
тур с действующим тогда главой, эти потоки 
грязи усилились в разы.

Но мы выстояли, мы показали себя дей-
ствительно единой и сплоченной командой, 
и Зимину пришлось сняться, поскольку они 
понимали, что их поражение неизбежно. 
Также как снялись с выборов его после-
дователи, которые действительно были 
техническими кандидатами. Кандидат от 
«Справедливой России», кандидат от «Пар-
тии роста».

И сегодня, как вы знаете, на 11 ноября 
назначен новый день голосования, где 
будет голосование по одной моей канди-
датуре. Сегодня власть активно агитирует 
против меня, нарушая закон. И здесь мы 
понимаем, что эта борьба будет действи-
тельно непримиримой. 

Но, я повторюсь, мы уверены в победе, 
потому что предложили конкретную про-
грамму. Сегодня мы уже практически подо-
брали состав правительства народного до-
верия. Оно будет состоять действительно из 
профессионалов, из людей, к которым нет 
претензий в плане честности, которые не 
были замешаны в каких-то коррупционных 
скандалах и в подковерных играх.

В конце выступления я хотел бы сказать 
следующее: почему я все-таки считаю, что 
наша победа неизбежна? Вот эти выборы 
у нас в Хакасии доказали, что, если партия 
работает всем миром, если она сплочена, 
если за нами действительно правда, народ 
нас поддержит. А если будет народная под-
держка, то мы победим. Победим в Хакасии, 
победим и в России.

ВЫСТУПЛЕНИЕ 

В.О. КОНОВАЛОВА
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П.В. СОКОЛЕНКО, 
член ЦК КПРФ, секретарь 

Краснодарского крайкома 
КПРФ, руководитель фракции 

КПРФ в Законодательном 
собрании Краснодарского края
Уважаемые товарищи!
В современных политических условиях 

работа с молодёжью приобретает особую 

важность для партии. Нам, с одной стороны, 
нужно омоложение, обновление партийного 
актива, а, с другой стороны, именно моло-
дёжь в силу естественных причин является 
двигателем политической борьбы.

События последних лет показали, что мо-
лодёжь готова протестовать, имея для этого 
все основания и возможности. В связи с 
этим главная задача КПРФ – привлечение 
молодёжи в партийные ряды для активи-
зации протестной деятельности. Задача 
привлечения молодёжи сегодня не такая 
простая, как кажется на первый взгляд.

Катастрофическая деградация системы 
образования, насаждение западных цен-
ностей, а также политика современных 
масмедиа приводят к низкому интересу 
молодёжи к политическим партиям и к по-
литической деятельности.

Создается парадоксальная ситуация. С 
одной стороны, протестный потенциал у 
молодёжи высокий, молодёжь готова на 
решительный протест против власти, вплоть 
до радикализации. Более того, реформы 
правительства напрямую бьют по молодёжи, 
а она все более страдает от либерального 
курса власти. Но, с другой стороны, моло-
дёжь деполитизирована, она политически 
неграмотна, сосредоточена в основном на 
экономических требованиях и слабо участву-
ет в законном политическом процессе. Эти 
моменты надо учитывать в работе с моло-
дёжью. Ее надо политически образовывать, 
вводя в политический процесс.

Привлечь молодёжь в политическую 
сферу можно сейчас, в основном, не поли-
тической рекламой, а образовательными 
проектами. Необходимо пропагандировать 
в молодёжной среде ценности социалисти-
ческого общества, включить молодёжь в 
политическую жизнь на стороне КПРФ.

Понимая это, Комитет Краснодарского 
краевого отделения КПРФ разработал и 
внедрил в практику молодёжный образо-

вательный проект «Альтер-
натива». Цель этого проекта 
– создание образовательной, 
коммуникационной площадки 
для привлечения молодёжи в 
ряды КПРФ.

Основными задачами про-
екта стали: обучение молодых 
людей с активной гражданской 
позицией; включение в по-
литическую деятельность и в 
деятельность социально ори-
ентированных общественных 
организаций; интеграция во 
все возможные общественные 
движения, способные оказать 

поддержку КПРФ; создание возможностей 
для молодых людей, разделяющих настоя-
щие патриотические и социалистические 
ценности и имеющих лидерские качества, 
реализовать себя в конкретной обществен-
но значимой или партийной деятельности.

Преподавание в «Альтернативе» ведётся 
по следующим основным направлениям: 
право, политика, политэкономия, психо-
логия, история и спортивная секция. В 
«Альтернативе» прошли обучение сотни 
ребят и девчат. Проект этот и сейчас про-
должается.

Существенная часть участников проекта 
становятся затем сторонниками партии, 
либо вовсе принимают решение о членстве 
в КПРФ, либо в ЛКСМ, в зависимости от 
желания и возраста.

Еще один, немаловажный момент. Мо-
лодые люди должны научиться отстаивать 
свои права и интересы. Как ни странно, 
любого уровня избирательная кампания 
в нашей стране, это площадка, где можно 
этому научиться, защищая законный вы-
бор граждан. Мы не раз убеждались, что 
беспартийный молодой человек, один раз 
поучаствовавший в «молотилке» избира-
тельной кампании, на личном опыте сталки-
ваясь с нарушениями закона и произволом 
властей, желает бескорыстно участвовать 
потом в политическом процессе, отстаивая 
справедливость.

Коротко затрону еще одну тему, средства 
массовой информации.
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Современная ситуация в области СМИ го-
ворит нам о том, что аудитория современных 
СМИ падает, причём, падает быстро. Помимо 
общего сокращения наших государствен-
ных масмедиа, они теряют молодёжную и 
протестную аудиторию. Исследования по-
казывают, что доля молодёжи, смотрящей 
телевизор, стабильно снижается. Более 
того, очевидно, что протестно настроенная 
молодёжь, политически активная молодёжь 
ориентируется на интернет, СМИ и соцсети.

При этом у современной молодёжи свой 
язык, язык общения, свои каналы коммуни-
кации, которые не затрагивают сегодня тра-
диционные СМИ. Если мы хотим достучаться 
до молодёжи, нам необходимо создавать 
контент, направленный на молодёжную 
аудиторию, который будет понятен и инте-
ресен молодой аудитории.

Мы в крае стараемся и в этом направ-
лении работать. У нас действует интернет-
канал «Красный Политобзор», который 
ведет молодой коммунист Александр Саф-
ронов. Еженедельные выпуски канала в год 
собирают аудиторию в несколько десятков 
тысяч человек. А во время избирательной 
кампании Грудинина его видеоролики на-
бирали 100-200-300 тысяч просмотров.

Учитывая стремительное развитие 
интернет-технологий, мы должны понимать, 
что это вопрос политического будущего для 
Компартии.

В заключение хочу сказать: считаю, что 
создание и привлечение ресурсов партии 
для социально-образовательных проектов 
для молодёжи, складывание усилий по ра-
боте в интернет-пространстве – это крайне 
важное направление работы. Уровень, 
качество и затраченные на это ресурсы 
определят и количественный, и качествен-
ный результат КПРФ в будущем.

В заключение также всех хочу поздравить 
еще раз со 100-летием Ленинского комсо-
мола, пожелать всем успехов.

О.А. МИхАЙЛОВ, 
член ЦК КПРФ, 

 первый секретарь Коми 
рескома КПРФ, депутат 

Государственного Совета 
Республики Коми

Уважаемые товарищи!
Разрешите мне вначале своего выступления 

всех поздравить с юбилеем комсомола. 100 
лет – большая дата, очень много сделано, вме-

сте со страной комсомол прошел 
этот героический путь. И сегодня, 
как мы все видим, комсомол 
активно действует, работает и 
показывает примеры всем, как 
надо жить и трудиться на благо 
Родины и партии.

Республика Коми в 70-80-е 
годы ХХ века – это одна большая 
комсомольская стройка. Еще в 
конце 30-х годов около 700 ком-
сомольцев по комсомольским пу-
тевкам направились на освоение 
Печерского угольного бассейна, 
на строительство железной до-
роги, которая обеспечивала, в 

том числе, и снабжение углём в период Вели-
кой Отечественной войны многих объектов, 
в частности, и блокадного Ленинграда после 
освобождения. Интинский уголь был первым, 
который использовался в Ленинграде.

Как я уже сказал, в 60-70-80-е годы 
шла большая комсомольская стройка, 
строились многие объекты. Это и Сыктыв-
карский лесопромышленный комплекс, 
это и нефтяная столица Республики, город 
Усинск, Печерская ГРЭС, газопровод Ямал 
- государственная граница СССР. Большой 
опыт был накоплен в сфере лесозагото-
вок при сотрудничестве с Димитровским 
Коммунистическом Союзом, Болгарии, 
реализовывался совместный проект по 
лесопользованию.

К сожалению, в 90-е годы многие эти 
вещи были утрачены. И самое страшное 
во всей этой истории то, что люди, которые 
олицетворяли на тот момент комсомол, в 
большинстве своем в Республике Коми 
стали перевертышами, перешли на сторо-
ну буржуазного режима. Многие знают, по 
крайней мере, депутаты Государственной 
Думы, Ольгу Викторовну Савостьянову, 
она там работает. Тоже бывший секретарь 
по идеологии Коми обкома комсомола. 
Сейчас является членом фракции «Единая 
Россия», активно продвигает пенсионную 
реформу, убеждает нас в том, что севе-
ряне, в том числе, должны работать по-
дольше, несмотря на те условия, в которых 

ВЫСТУПЛЕНИЕ 

О.А. МИхАЙЛОВА
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они проживают. В общем, такой путь она 
выбрала.

Тем не менее, наш комсомол активно ра-
ботает, активно взаимодействует с партией, 
реализует большие проекты совместно с 
нашими коллегами, с нашими товарищами 
из других молодёжных общественных орга-
низаций, близких нам.

И очень символично то, что в этом году 
в ходе выборной кампании 9 сентября 
2018 года, которая проходила в нефтяной 
столице, в городе Усинске, это бывшая ком-
сомольская стройка, по одномандатному 
округу победил представитель КПРФ. Это 
учительница из села, она победила в этом 
округе заместителя генерального директо-
ра нефтяной компании «ЛУКОЙЛ», набрав 
43 процента голосов. Так что это очень 
символично! (Аплодисменты).

В целом КПРФ получила практически в 
два раза больше голосов на тех выборах, 
которые у нас были, по сравнению с 2015 
годом. Это очень значимо для нас. Я думаю, 
что мы и впредь будем хорошо работать для 
того, чтобы завоевать полностью власть в 
Республике Коми.

Еще один момент, на который я бы хотел 
обратить внимание.

Большая проблемная часть, это то, что на 
границе с Республикой Коми, в пяти киломе-
трах буквально, на территории Архангельской 
области на сегодняшний момент происходит 
строительство крупнейшего в России мусор-
ного полигона. Порядка 5 тыс. гектаров осва-
ивается именно под мусор из Центрального 
федерального округа, это Москва и Москов-
ская область. Хочу обратить внимание, что 
это строительство не согласовано с местным 
населением, никаких общественных слуша-
ний не было, просто стройка продолжается. 
Местное население категорически против, но 
никто его не слушает.

Я бы хотел обратить внимание Президиума 
ЦК КПРФ и депутатов Государственной Думы, 
фракции КПРФ на эту проблему, потому что 
без нас никто этот вопрос не решит. Без КПРФ 
этот вопрос так и останется в плоскости игно-
рирования интересов местного населения.

Уважаемые товарищи!
В эти дни мы отмечаем 100-летие Ленин-

ского комсомола. На следующий год нас 
ожидает не менее большой юбилей, это 
140-летие Иосифа Виссарионовича Сталина. 
Республика Коми хорошо помнит и чтит во-
ждя, поэтому мы уже начинаем готовиться к 
юбилею. И вот наш товарищ из города Ухты, 
Юрий Теплинский выпустил книжку о времени 
и о Сталине. И я бы хотел от его имени, от име-
ни всей партийной организации города Ухты 
вручить ее Геннадию Андреевичу Зюганову.

Заключительное слово 
Председателя ЦК КПРФ 

Г.А. ЗЮГАНОВА

Дорогие друзья!
Вы чувствуете, что мы с этой темой по-

пали в десятку. Она оказалась не только 
ко времени, она хорошо подготовлена, у 
нас уже накоплен уникальный опыт, у нас 
структурированы все организации. У нас 
есть для этого программный продукт, не-
мало кадров, способных это реализовывать 
в повседневной практике.

Я хочу поблагодарить Левченко, Локтя и 
Клычкова за то, что они очень обстоятельно 
подготовились к Пленуму. Они уже накопили 
опыт не только управленческой работы, но 
особое внимание уделяют подготовке моло-
дого пополнения. Мы с Сергеем Георгиеви-
чем Левченко почти 20 лет назад создавали 
школу Байкальского комсомола. Тогда в по-
луподпольных условиях проводили первые 
заседания. Потом с Локтем проводили кон-
курсы, собирали депутатов всех уровней, 
а с Клычковым мы отработали целый ряд 
вариантов, которые позволили ему укре-
пить военно-патриотическое направление. 
Оно на моей Родине, на Орловщине, было 
особо ярко представлено.

Даже в самые лихие времена, когда 
приезжал туда Ельцин, там реяли красные 
знамена в память отцов-победителей над 
домом, который остался единственным из 
исторической застройки, и который и се-
годня уцелел. Всегда вывешивали Красное 
знамя 5 августа, в День освобождения Орла, 
на котором было написано: «За Родину, за 
Сталина!». И ни на один день не снимали 
ни пионерский, ни комсомольский Пост. Ни 
одной улицы не переименовали, все было в 
духе великой Советской эпохи. Это продол-
жается и сегодня, и мы это ощущаем.

Тут Валентин Коновалов блестяще про-
читал стихи. День назад я вручал нашим 
лидерам, комсомольцам, награды, их было 
38 человек. Он прочитал блестящие стихи 
о верности комсомольским и партийным 
идеям. И мне вспомнилось знаменитейшее 
четверостишье:

«за годом год, за вехой веха, 
за полосою полоса, 
нелегкий путь, но ветер века, 
Он дует в наши паруса».

Сегодня он действительно дует в наши па-
руса. Мы поймали этот ветер и движемся, в 
том числе, в течение года от одного юбилея 
к другому, наращивая свои возможности 
при поддержке масс. И более четко реали-

VI (ОКТяБРьСКИЙ) 

СОВМЕСТНЫЙ 

ПЛЕНУМ 

ЦК И ЦКРК КПРФ



47

Интернет-версия 
«Вестника» 
www.kprf-org.ru

«Вестник» подлежит тиражированию в рескомах, крайкомах, обкомах КПРФ для использования в райкомах и крупных первичных отделениях партии

ВЕСТНИК ОРГАНИЗАЦИОННО-ПАРТИЙНОЙ И КАДРОВОЙ РАБОТЫ ЦК КПРФ

зуем свою Программу применительно и к 
Приморью, и к Иркутской области, к городу-
миллионнику Новосибирску, Орловско-
Курской дуге и к Хакасии. Нам очень важно 
реализовать это в полной мере.

Учитывая, что Пленум у нас высший орган 
партии между Съездами, хотелось бы еще 
раз обратить ваше внимание на материалы 
и на идеи, над которыми нам предстоит очень 
организованно и энергично работать.

Газета «Правда» опубликовала развер-
нутый материал Пленума, доклад, который 
предложил Президиум Центрального Коми-
тета. Над ним работали все комиссии, служ-
бы. Они в течение этих двух дней провели 
свои заседания. Практически четыре пятых, 
участвующих в работе Пленума, выступили, 
высказали свои предложения. Пришли 
представители всех руководящих органов, 
наших союзников: будь то женский союз, 
комсомол или Контрольная комиссия.

Я хочу, чтобы вы поработали с этим ма-
териалом. Он роздан каждому из вас. Вы 
имеете возможность опубликовать этот 
материал в виде брошюры. Здесь обобщен 
весь накопленный опыт.

Для текущей работы блестящий материал 
сделала «Советская Россия». Посмотрите, 
«Партия и комсомол», здесь выделены 
все главные идеи. В газете поместили все 
чудные плакаты. Это очень удобно! Я для 
себя взял этот материал, свернул, сколол, 
прекрасно работается с ним.

Не посчитайте за нескромность, но я на-
стаиваю на том, чтобы вы познакомились с 
книгой «Россия под прицелом глобализма», 
это мой итоговый материал, над которым 
я 30 лет трудился. Сначала вышла первая 
работа «Глобализация и судьбы челове-
чества», потом вторая – «Глобализация 
по-американски», а здесь обобщён весь 
материал. Но здесь есть и перспектива, 

связанная с новым социалистическим вы-
бором, от текущих программ до обобщения 
этого материала, включая и уникальный 
опыт великой советской эпохи, и китайской 
стороны. 

П о я в и л а с ь 
статья Зорьки-
на, по сути дела, 
это манифест, он 
довольно любо-
пытен. Если вы 
в н и м а т е л ь н о 
вчитаетесь, он со-
впадает с нашими 
программными 
документами про-
центов на 80%. 
Зорькин прямо 
говорит о переко-
се исполнитель-
ной власти, о тех 
угрозах, которые 
в политическом 

плане могут нас преследовать в ближайшее 
время. Быстрыкин, продолжив эту идею, за-
говорил о необходимости государственной 
идеологии. 

Еще раз подчеркиваю, национальная 
идея, государственная идеология не рожда-
ется в отдельной голове, она выстраивается 
нацией, государством, народами на про-
тяжении веков в муках, борениях, походах, 
победах, поражениях, срывах, она выстра-
дана нами. Это сильное централизованное 
государство, невозможно эти просторы 
держать пустой головой и слабой рукой, и в 
нетрезвом виде, невозможно! Второе – это 
высокая духовность. Не случайно право-
славие было положено в основу единства 
народов, все религии, которые есть на 
территории нашей страны, проповедуют 
чувство коллективизма и сплоченности. Это 
справедливость и коллективизм, без чего 
невозможны были победы ни Октября, ни 
наши выдающиеся достижения в войне, в 
космосе и т.д. 

Но сегодня все эти главные четыре опоры 
подтачиваются, и главный вопрос встает 
– это выживание российской государ-
ственности в новых условиях. 25-летний 
эксперимент либерального издевательства 
и рыночной торговли всем на свете завер-
шится, или мы предложим вариант сплоче-
ния общества и решения задач, или дальше 
будет деградация и распад этих гигантских 
просторов. Надо честно признаться, сегодня 
многое держится на одном крючке по имени 
«рейтинг Путина», он провис за последние 
полгода на 20 сантиметров. Если завтра всё 
это сорвется, кто по Конституции встанет 
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во главе государства? Премьер с его пра-
вительством, которое показывает полную 
беспомощность. И дальше возникает та же 
дилемма, которая возникла в 1991 году. 

Если бы мы с вами сумели Компартию 
РСФСР создать на год раньше, если бы мы 
ее сумели структурировать и сплотить па-
триотические силы, прежде всего, в партии, 
то мы бы выгнали Горбачева и всю эту свору 
предателей. Мы её приглашали, вот здесь 
сидят трое, которые три часа беседовали, 
мне поручали тогда первые секретари вы-
ступить с реальной программой, он ни по 
одному пункту не возражал, а потом всё 
сделали с точностью до наоборот. И когда 
воли не хватило решить эту проблему, приш-
ли, голову повесили, я сказал, у вас никого 
к декабрю не будет. 

Но вся трагедия заключается в том, что 
сломав КПСС, страну некому стало держать, 
это была не партия, это был хребет, это был 
спинномозговой нерв, это была главная 
система управления, и то, что один делал 
по пьяни, второй – по глупости, это престу-
пление перед всеми нами. Но без партии 
некому ее держать, ее надо ремонтировать, 
но некому.

Вот сейчас возникает похожая ситуация, 
когда надо пройти между Сциллой путиниз-
ма и Харибдой навальнизма. Навального 
накачивают и держат специально, его вы-
ставили на московские выборы, сколько, 
Иван, он набрал? (Мельников И.И.: - Около 
30%). Специально. Я спросил москвичей, 
кто его выставил и кто собирал? И все, кто 
этим занимался, показали на Кремль, одна 
из башен выставила его специально, это 
страшилка, которая работает. Те материалы, 
которые он публиковал по Медведеву, их 
могут собрать три спецслужбы и два инсти-
тута. То, что сейчас сделано по Росгвардии, 
то же самое. И то, что он выводит молодняк, 
новых хунвейбинов для погрома, это мне 
лично хорошо знакомо. 

Мой первый визит в Китай был сопряжен 
с тем, что мне показали закрытый фильм 
«Площадь Тяньаньмэнь», где три человека 
приняли волевое решение, во главе с Дэн 
Сяопином, их местный первый сдался так 
же, как у нас Горбачёв. А Горбачёв с этой 
командой сидел уже в Китае в кустах для 
того, чтобы дезорганизовать работу. И эти 
три руководителя отдали приказ армии, у 
них Военный комитет имел на это право, 
пекинский гарнизон не справился, спра-
вились войска из провинции. Я смотрел, 
жутковато было. Но я прокомментировал, 
сказал, что поступили абсолютно верно, и 
доказал, почему это так. После этого пере-
говоры с руководством Компартии Китая 

приняли абсолютно предметный характер, 
и был подписан протокол о взаимодействии 
наших партий, хотя некоторые мои коллеги 
говорили, что не подпишут они. Подписали, 
отношения развиваются, с Си Цзиньпинем 
меморандум подписали, который успешно 
выполняется. 

У нас были законы-убийцы, появились 
некоторые наши новые убийцы, я отношу к 
этому пенсионную реформу, я не буду рас-
крывать эту тему. Но три столетних юбилея, 
посвящённые Великому Октябрю, Красной 
Армии и Комсомолу, дают нам хорошую 
почву и пищу для того, чтобы уверенно 
двигаться вперёд. Мы должны этот капитал 
донести до нового поколения, его макси-
мально отмобилизовать для достижения 
нужных результатов. 

Мы сейчас в перерыве выходили к журна-
листам, я два слова сказал, а дальше пред-
ложил прокомментировать и Афонину, и 
Новикову, и Маше Прусаковой, и Валентину 
Коновалову, и Ивачёву, и Долгачёву, всем, 
кто сегодня показывает, что они в состоянии 
продолжить наше общее великое дело, кон-
солидировать молодёжь и реализовывать 
намеченную программу.

Какие тут новые главные опасности? Я 
хотел бы обратить на них ваше внимание, 
чтобы вы донесли, доложили своим пар-
тийным организациям и особое внимание 
уделили этому. 

Исподволь, так же, как было с КПСС, когда 
появился Яковлев, я написал книжку о его 
предательстве, не книжку, брошюру, мне 
разведка дала эти материалы, причем они 
были ошеломлены тем, что было и в Канаде, 
и в Америке. После «Слова к народу», «Ар-
хитектора у развалин» дали мне материал, 
но 19 августа случилось то, что случилось, 
и мой помощник, понимая, что, если бы эта 
свора нашла материал, нас бы застрелили 
немедленно, этот материал спалил, по сути 
дела. Я очень тужил, но там было полное до-
казательство этой измены и предательства, 
которое реализовывалось постепенно, 
через целую систему средств информации, 
от Коротича в «Огоньке» до Егора Яковлева 
в «Московских новостях», от Хрунка, кото-
рым в основном руководили американцы 
до каждой телевизионной группы, которая 
была в Прибалтике, из трех работников 
два црушника были. Мне начальник гос-
безопасности в Литве дал охрану, чтобы я 
привёз эти материалы. Я привёз, положил 
их на стол Яковлеву, а он их спрятал и даже 
не собрал комиссию по Прибалтике. Я вы-
шел к своему коллеге Михайлову, сказал, 
Слава, нас предают полностью. Если на 
это не реагировать, убивают КПСС, значит, 
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завтра мы теряем страну и теряем всё.
Вот сегодня сидят те же кудрины, те же 

сердюковы, те же грефы, те же кузьминовы, 
вбросившие целую группу вещей, которые 
топят и разрушают страну. Просто назову. 
Если завтра вам в доме введут норму элек-
тричества 300 кВт, это ведёт к одичанию, 
не хочу расшифровывать, к абсолютному 
одичанию. Лампочка Ильича для некоторых 
будет недоступна. Попробуйте жить на 300 
кВт семьей в 4-5 человек, и вы поймете, что 
вам на утюг не хватит. 

Еда. Если на хлеб, на мясо вздуют цены, 
имея в виду, что половина страны живёт на 
15 тысяч в месяц, это уже будет организо-
ванный голод.

Лекарства. Посмотрите бюджет ново-
го года, там нет денег на фармацевтику. 
Там по-прежнему всё будет зависеть от 
иностранцев. Недавно нам показали, как 
молодая женщина умерла от диабета. Не 
она умерла, они ее уморили. Ей полгода 
отказывали в лекарстве.

Мы должны после каждого такого случая 
жёстко выступать. Предельно жёстко! 

Мусор. Запомните, еда, таблетки и мусор 
будут всегда. Это три проблемы, которые 
вы будете решать каждый день. Если вы 
дома грязное ведро не выносите в жаркую 
погоду, то утром неудобно в квартиру за-
ходить. У них было 34 мусорные свалки в 
Московской области, осталось 15. На эти 
15 поперли все, раздавили дороги, а в Во-
локоламске вообще чуть не задохнулись. Из 
Волоколамска принимали детей, которые 
отравились этими газами. Люди выходили 
на 10-тысячные митинги, протестовали.

Сейчас все проверили, замяли, но 
проблема-то осталась. Повезли это дерьмо 
во Владимирскую область. Народ там воз-
мутился и за Орлову голосовать не стали. 
Сейчас, как говорят, везут в другую сторону, 
хотя существуют прекрасно отработанные 
технологии. Они есть в Испании, Португа-
лии, во Франции, в Германии.

Я даже верховному руководству говорил, 
почему вы не хотите использовать то, что 
уже реализовано? Да, у нас нет столько 
японцев или немцев, но технологии-то есть, 
которые не вредят экологии. И не надо это 
дерьмо возить за 500 километров! Эта тема 
будет очень острой. И тема эта, кстати, аб-
солютно взрывоопасна.

Школы, вузы. 
Иван Иванович Мельников приходит и с 

ужасом говорит, что выступил Кузьминов и 
сказал, что надо ввести дистанционное обу-
чение. Вы знаете, что такое дистанционное 
обучение? Это такое обучение, когда они 
втроем сядут и будут вам мозги компостиро-

вать, а нормальные педагоги будут отстра-
нены от учебного процесса. А что касается 
очного обучения, то его могут прихлопнуть 
или отставить в последний ряд.

Про математику я вам уже говорил.
Промышленное производство. Откры-

вайте новый бюджет. Авиацию не хотят 
развивать, а «без крыльев» мы погибнем. 
Электронику не хотят развивать, свёрты-
вают программу. Что касается станков, то 
болтали много, но ничего не получилось. 

Что касается сельхозмашиностроения, то 
в прошлом году мы с Кашиным добились, 
чтобы 10 млрд. добавить, сегодня в 5 раз 
сократили.

Что касается олигархов, их выборочно 
нагнули. И сейчас они ходят и гудят, каким 
образом сохранить свои капиталы.

И средства массовой информации, от 
«Светланы», «Сатаны» до «Праздника». 
Фильм, который сделали так называемые 
ленинградские режиссеры по сценарию 
Абвера.

В этой связи мы намечаем следующий 
Пленум. Пометьте эту информацию за-
ранее – «Задачи КПРФ по укреплению 
государственности России и ее нацио-
нальной безопасности, единства стра-
ны». Мы всё сделаем для того, чтобы 
эта тема получила реальное развитие 
по всем направлениям.

У нас комсомол отмечает 100-летний юби-
лей. Мы все участвуем, Кремль, Красная 
площадь, у Могилы неизвестного солдата 
пройдет парад, Измайлово, мероприятия 
на местах. 7 ноября должна быть самая 
мощная, самая яркая манифестация.

Подготовлен спецвыпуск газеты «Прав-
да», посвящённый комсомолу. Выборы в 
Приморье, выборы в Хакасии. Это наша 
коллективная визитная карточка. Правиль-
но сказал Валентин Коновалов, что лишь 
коллективно участвуя, можно побеждать. 
Если бы там не сидела большая команда 
во главе с Афониным, если бы не съездили 
туда руководители наших народных пред-
приятий Казанков и Грудинин, если бы там 
Кашин не сконцентрировал усилия по про-
тестным действиям, если бы программный 
продукт не подготовили, который убедил, 
что у Валентина серьёзные намерения, не 
использовали опыт народных предприятий, 
не снялся бы ни Зимин, ни «справедливоро-
сы», ни другие.

В целом у нас с вами должна быть уве-
ренность, что действуем верно, в нужном 
направлении, что комсомол нам поможет, 
как всегда, в самую трудную минуту.

Спасибо. Всем желаю успеха.
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дом из буржуазного хаоса и тупика стал 
прорыв страны в социализм.

Октябрьская революция коренным об-
разом изменила судьбы молодого поко-
ления. Впервые в мире трудящиеся стали 
хозяевами страны, получили реальные 
права. Строительство нового общества 
требовало сплочения молодых людей. 29 
октября 1918 года стало днём рождения 
Российского комсомола. Главной целью 
РКСМ учредительный съезд назвал «рас-
пространение идей коммунизма и вовле-
чение рабочей и крестьянской молодёжи 
в активное строительство Советской 
России». История Советской власти и опыт 
Ленинского комсомола дали великий при-
мер созидания и эффективного решения 
проблем молодёжи.

25 лет назад ельцинская клика соверши-
ла государственный переворот, расстреляла 
Советскую власть и растоптала народную 
Конституцию. В России утвердилась систе-
ма, которая разрушает наше Отечество, 
отнимает социальные права трудящихся 
и будущее у молодого поколения. Власть 
продолжает обирать граждан, ужесточает 
антинародный курс. Примером тому стала 
пенсионная «реформа», утверждённая во-
преки протестам миллионов людей по всей 
России. В ответ граждане всё решительнее 
требуют смены социально-экономического 
курса. Это подтвердили и результаты сен-
тябрьских выборов. Они показали, что 
авторитет КПРФ укрепляется, доверие 
общества к программе обновлённого со-
циализма растёт.

IV. ИЗ ДОКуМЕНТОВ 
СОВМЕСТНОГО 
ПЛЕНуМА 
ЦК И ЦКРК КПРФ

ПОСТАНОВЛЕНИЕ 
VI (октябрьского) 

совместного пленума 
ЦК и ЦКРК КПРФ

«О задачах 
ПО усилению РОли КПРФ 

в вОсПитании мОлОдёжи»

На протяжении веков молодёжь шла 
на бой со злом и несправедливостью. 
Молодые участники революционного 
движения стали самыми энергичными 
последователями научного коммунизма. 
К 1917 году Ленину и его соратникам не 
было и 50 лет.

В последние годы существования 
Российской империи царское прави-
тельство демонстрировало косность 
и бессилие, попадало во всё большую 
зависимость от местного и зарубежного 
капитала. Рост массового недовольства, 
разложение госаппарата, стремление 
крупной буржуазии к полноте власти 
способствовали краху империи. Выхо-
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Нормы высокой культуры подменяются мас-
совым ширпотребом. Идёт дегуманизация 
и деморализация искусства. Капитализм 
вступил в период духовно-культурного упад-
ка и одичания.

Отечественная школа в глубоком кризи-
се: неуклонно снижается уровень знаний 
и культуры учащихся. Это неизбежное 
следствие разрушения лучшей в мире со-
ветской системы образования и её насиль-
ственной американизации. Российская 
система образования раскалывается на 
образование для «массы» и для «элиты». 
Меняется идеологическая роль школы. 
Сквозная линия в содержании гуманитар-
ных дисциплин – это идея об отсутствии 
классовых противоречий и антисоветизм. 
В школьном курсе литературы всячески 
затушёвывается антибуржуазность класси-
ческой русской литературы. Навязывается 
идея о нормальности деления на богатых 
и бедных, оправдывается индивидуалисти-
ческий образ жизни.

В стране углубляется социальный раскол. 
Миллионы молодых людей нищета лишает 
перспектив. Каждый месяц в стране умира-
ют около пяти тысяч наркоманов.

В России так и не выработана должная 
государственная молодёжная политика. Фе-
дерального закона о молодёжи нет. Власть 
избегает системного подхода к решению 
проблем молодёжи.

Не предлагает конструктивной програм-
мы и либеральная оппозиция. Это абсолют-
но закономерно. Ни в одной стране мира 
правобуржуазные силы не могли решить 
проблем молодёжи. Сделать это эффек-
тивно и убедительно было суждено нашей 
Отчизне на путях строительства социалисти-
ческого общества.

Партия коммунистов придавала огромное 
значение воспитанию новых поколений тру-
дящихся, формированию у них классового 
сознания. В речи на III съезде РКСМ В.И. 
Ленин призвал юношей и девушек страны 
«помочь партии строить коммунизм». Эти 
слова стали главной миссией комсомола. С 
его делами связаны все эпохальные свер-
шения XX века. Молодые борцы уверенно 
строили общество социальной справед-
ливости. Перед молодёжью открывались 
самые широкие перспективы.

Пример комсомола вдохновлял на борь-
бу молодёжь других стран. В 1919 году в 
Берлине делегаты из 13 стран создали 
Коммунистический интернационал моло-
дёжи – КИМ, ставший молодёжной секцией 
Коминтерна.

Под ленинским знаменем комсомольцы 
боролись с иностранной интервенцией, воз-

Кризис в стране нарастает и усугубля-
ется давлением на Россию внешних про-
тивников. Власть превозносит «успехи» в 
экономике. Однако рост ВВП ничтожен. 
Объёмы производства сокращаются почти 
во всех сферах. Специалисты заявляют 
о предстоящем обвале рубля и инфля-
ционном скачке. Снижение реальных 
доходов граждан продолжается. Вполне 
закономерно резкое снижение доверия 
к власти. Тех, кто готов голосовать за 
партию «Единая Россия», уже меньше 30 
процентов. Рейтинг президента достиг 
исторического минимума.

КПРФ настойчиво предлагает усилить 
экономическую самостоятельность 
России и гарантировать её суверенитет. 
Для этого необходимы масштабное об-
новление производства и рост государ-
ственных инвестиций в развитие. Стране 
нужен принципиально иной бюджет, 
нежели тот проект, что правительство 
внесло в Государственную думу ФС РФ 
на 2019–2021 годы. Триллионы рублей 
от продажи сырья не пойдут на развитие 
страны, будут снова направлены в Фонд 
национального благосостояния. Пред-
ставители правительства выступают 
агентами транснационального капитала. 
Усиление сопротивления этой политике 
неизбежно.

Сохранить страну может только развитие 
на принципах обновлённого социализма. У 
КПРФ есть программа защиты прав и инте-
ресов трудового народа – «Десять шагов к 
достойной жизни». Мы ведём работу по соз-
данию широкой народно-патриотической 
коалиции и формированию Правительства 
народного доверия. Молодеет избиратель 
КПРФ, идёт приток молодёжи в ряды партии 
и Ленинского комсомола.

Положение молодёжи в обществе прямо 
зависит от существующего строя. В России 
утвердился периферийный капитализм с 
глубоким имущественным расколом и отсут-
ствием социальных лифтов. Жизнь молодых 
россиян сопровождают низкие зарплаты, 
безработица, отсутствие жилья, неполные 
семьи, утрата высоких жизненных целей, 
низкое качество образования во многих 
вузах и колледжах. Почти треть российской 
молодёжи стремится покинуть страну, ищет 
счастья на чужбине.

Миллионы парней и девушек лишены 
доступа к знаниям, к полноценному духов-
ному развитию. Весь конвейер буржуазной 
пропаганды нацелен на формирование 
примитивного потребителя. Происходит 
переориентация молодёжи с коллективист-
ских ценностей на корыстно-эгоистические. 

ИЗ ДОКУМЕНТОВ 

СОВМЕСТНОГО 

ПЛЕНУМА 

ЦК И ЦКРК КПРФ
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рождали народное хозяйство, ликвидирова-
ли неграмотность, вели просветительскую 
работу. В 1922 году комсомол возглавил 
работу с пионерской организацией.

По комсомольским путёвкам ребята 
и девчата отправлялись строить Дне-
прогэс и Магнитку, Турксиб и Сталин-
градский тракторный, Московский и 
Горьковский автозаводы, включились 
в стахановское движение и движение 
«двадцатипятитысячников».

С началом Великой Отечественной войны 
Ленинский комсомол встал на защиту Ро-
дины. Уже в первый год войны в Красную 
Армию вступили почти 2 миллиона членов 
ВЛКСМ. Беспримерны подвиги Зои Кос-
модемьянской, Александра Матросова, 
Тимура Фрунзе, Лизы Чайкиной. Мы чтим 
бессмертный подвиг молодогвардейцев и 
многих других героев.

В послевоенные годы комсомольцы 
возрождали народное хозяйство. Строя 
социалистическую державу, они участво-
вали в покорении космоса, освоении це-
лины, строительстве БАМа и грандиозных 
гидроэлектростанций.

Судьба комсомола тесно соединилась 
с судьбой страны. Деятельность Горба-
чёва, Яковлева, Ельцина и других пере-
вёртышей и предателей вела к разгрому 
и партии, и комсомола. В сентябре 1991 
года на волне погромно-либеральной ис-
терии ВЛКСМ был распущен. В декабре 
1991 года был предательски уничтожен 
Советский Союз, в 1993-м – расстреляно 
народовластие. В «лихие 90-е» молодёжь 
гибла от наркомании и алкоголизма, 
в криминальных разборках и на полях 
Чеченской войны.

Но мириться с этим согласились далеко 
не все. С начала 1990-х годов в стране 
стали возрождаться комсомольские орга-
низации. Объединяя молодых людей, со-
временный комсомол сражается за идеалы 
социализма, отстаивает интересы моло-
дёжи, реализует программные положения 
нашей партии.

Вопросы воспитания молодёжи нахо-
дятся в центре внимания КПРФ. Перед 
партией стоит задача усиления борьбы 
за умы и сердца молодых людей. Ле-
нинский комсомол выступает кадровым 
резервом партии. 75 процентов комсо-
мольцев – члены КПРФ. Более пятидесяти 
коммунистов, прошедших школу совре-
менного комсомола, вошли в централь-
ные руководящие органы партии. Юрий 
Афонин и Дмитрий Новиков избраны 
заместителями Председателя ЦК КПРФ, 
Казбек Тайсаев – членом Президиума и 

секретарём ЦК КПРФ. 17 комсомольских 
лидеров возглавили партийные комитеты 
регионального уровня. 160 комсомольцев 
избраны секретарями местных и первич-
ных отделений КПРФ.

Молодые коммунисты участвуют в аги-
тационных кампаниях, включены в про-
тестную деятельность, активно проявили 
себя в борьбе против повышения пен-
сионного возраста. Ежегодно проходит 
Всероссийская молодёжная акция «Анти-
капитализм». Школой подготовки молодых 
коммунистов стали выборы разных уров-
ней. Молодое поколение партии ведёт 
агитацию в интернете.

Центральный Комитет КПРФ вывел на 
первый план воспитание молодых ком-
мунистов. Пять лет действует Центр по-
литической учебы ЦК КПРФ. Подготовку 
в нём прошли уже 950 человек. Многое 
сделано для того, чтобы разнообразить 
формы политучёбы.

Проведена содержательная работа в честь 
100-летия Великой Октябрьской социали-
стической революции и 100-летия ВЛКСМ. 
Организованы научно-практические конфе-
ренции, краеведческие акции, творческие 
конкурсы, спортивные турниры, велопро-
беги и выставки.

КПРФ и ЛКСМ РФ твёрдо отстаивают 
историческую правду. Этим задачам служит 
организация научно-исследовательской ра-
боты, проведение парламентских слушаний 
и «круглых столов», акции «Знамя нашей 
Победы», «Юные герои Отечества», «Мы 
первые», «Наследие победителей». Хоро-
шей традицией стали походы и автопробеги 
по местам революционной, боевой и трудо-
вой славы.

КПРФ вносит свой вклад в развитие 
спортивного движения. 15 лет назад воз-
ник Спортивный клуб партии. Сегодня во 
многих регионах созданы футбольные ко-
манды по мини-футболу. Спортивная работа 
КПРФ включает массовые мероприятия 
по плаванию, лыжным гонкам и биатлону, 
фигурному катанию, волейболу, тяжёлой 
атлетике и силовым единоборствам. В фун-
даменте нашей спортивной работы лежит 
массовость.

В государстве со сломанными социаль-
ными лифтами зачастую благодаря КПРФ 
и ЛКСМ РФ ребёнок получает «путёвку» в 
творческую жизнь. Этому помогают конкурс 
«Земля талантов» и другие творческие 
проекты.

Партия и комсомол воспитывают красно-
галстучную пионерию. Сегодня в пионер-
ских отрядах свыше 300 тысяч мальчишек 
и девчонок.

VI (ОКТяБРьСКИЙ) 

СОВМЕСТНЫЙ 

ПЛЕНУМ 

ЦК И ЦКРК КПРФ
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Большая работа проделана по подготов-
ке и проведению в России XIX Всемирного 
фестиваля молодёжи и студентов.

Молодёжь привлечена к работе по 
сбору и отправке гуманитарной помо-
щи в Донецкую и Луганскую народные 
республики.

Руководство России всё жёстче ис-
полняет волю олигархического капитала. 
Пенсионная «реформа», повышение НДС, 
рост цен и тарифов больно бьют по боль-
шинству граждан. Сегодня даже те, кто 
голосовал за Путина и партию «Единая 
Россия», осознают опасность продолже-
ния нынешнего курса. Без разрешения 
противоречий между трудом и капиталом 
нерешёнными останутся и основные про-
блемы молодёжи.

Только переход России от периферийного 
капитализма к обновлённому социализму 
откроет широкую дорогу для реализации 
возможностей новых поколений. Предстоит 
самая серьёзная борьба с тем, чтобы пре-
вратить протестные настроения в готов-
ность большинства граждан встать на путь 
борьбы за социалистическое переустрой-
ство нашей Родины.

Центральный Комитет и ЦКРК КПРФ 
постановляют:

1. Президиуму и Секретариату ЦК КПРФ, 
региональным и местным комитетам пар-
тии, первичным партийным отделениям 
настойчиво повышать влияние КПРФ в 
молодёжной среде. Продолжить пропаганду 
Программы «Десять шагов к достойной 
жизни», показывать её актуальность для 
молодёжи. Активнее вовлекать граждан 
в решение социальных и политических 
проблем. Умело сочетать традиционные 
методы агитации с работой в интернете и 
социальных сетях.

2. Партийным комитетам всех уров-
ней, фракции Коммунистической партии 
Российской Федерации в Государствен-
ной думе ФС РФ (Н.В. Коломейцев) 
продолжить борьбу за принятие пакета 
законопроектов в интересах молодёжи, 
включая проекты законов «Образование 
для всех», о гарантиях первого рабочего 
места, о повышении заработной платы 
педагогических работников и студенче-
ских стипендий, о доведении расходов на 
образование до 7 процентов от ВВП. Для 
пропаганды законодательных инициатив 
партии использовать возможности Цен-
трального штаба КПРФ по выборам (И.И. 
Мельников), Общероссийского штаба по 
координации протестных действий (В.И. 
Кашин), партийных средств массовой ин-
формации (Д.Г. Новиков).

3. Президиуму ЦК КПРФ, региональным 
и местным комитетам партии обратить 
внимание на подготовку итоговых меро-
приятий, посвящённых 100-летию со дня 
образования Всесоюзного Ленинского 
Коммунистического Союза Молодёжи.

Провести комплексный анализ хода и 
результатов юбилейного призыва в ряды 
партии и комсомола (Ю.В. Афонин, Г.Н. Се-
нин, В.П. Исаков). Наращивать влияние в 
существующих молодёжных и студенческих 
организациях. Считать важнейшей зада-
чей привлечение в ряды партии рабочей 
молодёжи.

4. Президиуму ЦК КПРФ, региональным 
и местным комитетам партии продолжить 
борьбу против антисоветизма и антиком-
мунизма, фальсификации истории, «бело-
гвардейского реванша», обеления пособ-
ников фашизма. Настойчиво повышать 
уровень интеллектуальной, политической 
и общекультурной подготовки молодых 
коммунистов, вносить в молодёжную среду 
систему научных марксистско-ленинских 
знаний. Формировать у партийного и 
комсомольского актива умение руковод-
ствоваться классовым подходом в анализе 
окружающей реальности и в собственном 
поведении.

5. Президиуму и Секретариату ЦК КПРФ, 
комитетам партии всех уровней, первичным 
партийным отделениям развивать систему 
партийно-политической учёбы. Использо-
вать для этого школы молодого коммуниста, 
лекции и семинары, политклубы и марк-
систские кружки, отдельные мероприятия 
и годичные образовательные программы. 
Шире включать в систему политзанятий 
телепрограммы и документальные фильмы 
телеканала «Красная Линия». Использовать 
актуальные материалы газет «Правда» и 
«Советская Россия», журнала «Политическое 
просвещение».

Продолжить разработку методик освое-
ния основ теории и практики деятельности 
партии. Проработать вопрос внедрения 
углублённых форм обучения в деятельность 
Центра политической учёбы ЦК КПРФ (Д.Г. 
Новиков, С.Э. Аниховский).

6. Секретариату ЦК КПРФ во взаимодей-
ствии с Центральным Комитетом ЛКСМ РФ 
проработать вопрос объединения красно-
галстучной пионерии во Всероссийский 
Союз пионерских организаций имени В.И. 
Ленина.

7. Контроль за исполнением настоящего 
Постановления возложить на Президиум 
ЦК КПРФ.

Г.а. зюГанОв
Председатель ЦК КПРФ

ИЗ ДОКУМЕНТОВ 

СОВМЕСТНОГО 

ПЛЕНУМА 

ЦК И ЦКРК КПРФ
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5. Правовые особенности избирательных 
кампаний 2018 года (В.Г. Соловьев).

8. Новые фильтры результатов выборов 
2018 года (Е.И. Колюшин).

ИЗ ВЫСТУПЛЕНИЙ НА 
СЕМИНАРЕ-СОВЕщАНИИ

Г.А. ЗЮГАНОВ, 
Председатель ЦК КПРФ:

«О сОциальнО-
ЭКОнОмичесКОй и 

ПОлитичесКОй ситуации 
в стРане и ОчеРедных 

задачах ПаРтии»

Мы и завтрашний Пленум начнём с ана-
лиза обстановки в стране и в мире. Потому 
что без глубокого понимания происходящих 
процессов и вызовов, брошенных нам, 
нельзя определить ни свою тактику, ни, тем 
более, стратегию.

Мы сейчас отмечаем как бы три сто-
летия. Продолжаем отмечать 100-летие 
Великого Октября. Ровно год исполняется 
с тех пор, когда мы у себя здесь в Москве 
и в Питере собрали всех представителей 
левых и народно-патриотических сил. На 
празднование этого уникального юбилея 
прибыло 132 делегации, 60 генеральных 
секретарей. Они выступали со своими 
идеями, которые продолжают традиции 
Октября, непосредственно в Таврическом 
зале, где Ленин в апреле 1917 года вы-

V. СЕМИНАР-
СОВЕщАНИЕ 
РуКОВОДИТЕЛЕЙ 
КОМИТЕТОВ 
РЕГИОНАЛЬНЫх 
ОТДЕЛЕНИЙ КПРФ

19 октября в Подмосковье проводился 
семинар-совещание руководителей коми-
тетов региональных отделений КПРФ. На 
его открытии выступил Председатель ЦК 
КПРФ Г.А. Зюганов.

На семинаре-совещании активисты КПРФ 
обсудили актуальные вопросы современной 
повестки политической и партийной жизни. 
В центре внимания участников семинара-
совещания были итоги сентябрьского Еди-
ного дня голосования.

В повестке дня стояли следующие вопросы:
1. О социально-экономической и поли-

тической ситуации в стране и очередных 
задачах партии (Г.А. Зюганов).

2. Вопросы дальнейшего организацион-
ного и кадрового усиления КПРФ в свете 
итогов Единого дня голосования 9 сентября 
2018 года (Ю.В. Афонин).

3. Избирательная кампания: актуальные 
вопросы агитационной и пропагандистской 
работы (Д.Г. Новиков).

4. Выборы в новой политической реально-
сти: итоги Единого дня голосования 2018 года 
и перспективы на 2019 год (С.П. Обухов).

СЕМИНАР- 

СОВЕщАНИЕ 

РУКОВОДИТЕЛЕЙ 

КОМИТЕТОВ 

РЕГИОНАЛьНЫх 

ОТДЕЛЕНИЙ КПРФ
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ВЫСТУПЛЕНИЕ 

Г.А. ЗЮГАНОВА

ступил со своими легендарными тезисами 
о строительстве социализма. Тогда многим 
и в голову не приходила такая идея.

Все без исключения гости посетили наши 
главные мероприятия, от Таврического 
дворца до Красной площади, где они уча-
ствовали непосредственно в параде, по-

священном 7 ноября. В том легендарном 
параде, о котором в своё время Жуков ска-
зал, что три главных события Великой Оте-
чественной войны сильнее всего оказали 
влияние на победный дух. Это речь Иосифа 
Виссарионовича Сталина от 3 июля, когда 
он обратился к стране и произнёс: «Братья и 
сёстры!...», а завершил словами: «Наше дело 
правое! Победа будет за нами!». Это парад 
7 ноября 1941 года, когда 30 тысяч войск с 
Красной площади ушли защищать Москву. А 
фашисты уже нас припёрли к Кремлёвской 
стене. И салют в честь Орла и Белгорода 
после победы на Орловско-Курской дуге, 
когда был фактически сломан хребет фа-
шистскому зверю. В этом году мы отметили 
75-ю годовщину этого гениального, одного 
из самых крупных в истории человечества 
сражений.

Все, кто тогда был у нас, поддержали нашу 
страну в суверенной внешней политике, все 
до единого.

Все, без исключения поддержали нас по 
Крыму и Севастополю.

А сегодня раздаются голоса типа кудрин-
ских, что чуть ли не давайте поднимать руки 
вверх, выбрасывать белый флаг и идти 
сдаваться.

Все без исключения пожелали нам успе-
хов в реализации нашей программы «Десять 
шагов к достойной жизни!» по построению 
обновленного социализма.

Я должен подчеркнуть, что ни одна полити-
ческая организация, которая сотрудничала 

с «Единой Россией», не поддержала партию 
власти в этих начинаниях. Более того, наши 
делегации, наши гости проявили солидар-
ность и в отношении к Донбассу. Они уча-
ствовали в организации посылок-конвоев. 
Сейчас мы с Владимиром Ивановичем 
собираем 75-й конвой, который пойдет 

к празднику - 
100-летию Ле-
нинского ком-
сомола. Уже 
9 тысяч тонн 
лекарств, про-
довольствия, 
нужных грузов 
мы отправили. 
Здесь только 
что состоялся у 
нас великолеп-
ный праздник, 
посвящённый 
«Земле талан-
тов», где уча-
ствовали 150 
детей с Дон-
басса. Мы в 

Снегирях в этом году приняли 8 потоков, 
еще будет несколько потоков. В этом году 
примем 2 тысячи человек.

Я об этом вам говорю, потому что это 
наша общая заслуга, это наша общая по-
беда, которая позволила нам в течение 
года более эффективно выступить на вы-
борах всех уровней. Вы это видели. Вы 
сами почувствовали вкус борьбы и вкус 
побед. Два года тому назад у нас бы не по-
лучилось. Это Великий Октябрь, Великие 
Победы продолжают работать на наше 
общее дело.

Мы после этого празднования отметили 
100-летие ВЧК, 100-летие легендарной не-
победимой Красной Армии, где подняли на 
щит все наши победы. Даже выпустили спе-
циальный альбом, где дети раскрашивают 
и показывают, какие памятники водрузило 
человечество отцам и дедам-победителям. 
Хотя мерзавцы и неонацисты в Прибалтике, 
на Украине, в Польше сегодня сносят эти 
памятники. Они фашисты по своей сути и 
содержанию. И рассчитывать, что они бу-
дут иначе поступать, значит, быть наивным 
человеком.

Тем не менее, наши победные достиже-
ния сегодня реализуются на уроках «Знамя 
Победы». Мы уже 35 тысяч уроков провели. 
В конкурсах, соревнованиях нашего спор-
тивного клуба, который в этом году стал 
победителем первенства Москвы, выиграл 
Кубок Москвы второй год подряд. Выигра-
ли мы и чемпионат высшей лиги страны. 
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Наши лучшие футболисты участвовали в 
первенстве Европы, где вратарь Матарад-
зе был признан лучшим. И в студенческом 
чемпионате мира, где наши четыре игрока 
стали абсолютными победителями и призё-
рами. Короче говоря, и в этом сказывается 
победная поступь Октября.

Сейчас мы подошли к 100-летию Ленин-
ского комсомола, одной из самых легендар-
ных организаций, которая, когда бы то ни 
было существовала на планете. 130 мил-
лионов прошли через эту уникальную ор-
ганизацию. 7 миллионов в партию пришли 
из комсомола. Только в первые дни войны 
2 миллиона человек комсомол отправил 
на фронт. Из всех Героев Советского Союза 
каждый второй был комсомольцем.

Мы сейчас вручаем наши победные на-
грады. Мы учредили специальный орден 
«100 лет Ленинскому комсомолу». И уже 
организовали большой приём у нас в Цен-
тральном Комитете и на местах. 

Мы отметили лидеров женского движе-
ния. Благодарим вас, вы многое делаете 
для этого.

Мы особо отметили наших молодёжных 
лидеров. Вчера я здесь вручил награды 
38 нашим молодёжным талантливым ли-
дерам, которые возглавляют все ведущие 
организации.

Мы отметили детей и внуков маршалов 
Победы, принимая их у нас в Центральном 
Комитете.

Мы особо наградили министров СССР и 
Российской Федерации за их заслуги перед 
нашей державой.

Мы продолжим эту череду награждений, 
потому что речь идёт не только об увекове-
чивании памяти их дедов, речь идёт о при-
мере, которому надо следовать и которому 
надо подражать.

Мы уверены, что абсолютно верно по-
ставили тему повышения роли КПРФ в 
воспитании молодёжи, которую завтра 
выносим на Пленум. Неудобно говорить, но 
попали с этой темой в десятку. Потому что 
через те шоу, которые идут без конца, тот 
галдеж, который сочится со всех четырёх 
центральных телепрограмм, через это про-
бивается идея, что не могло в пустой голове 
и в пустой душе, у которой не оказалось ни 
друзей, ни близких, ни святых идей, а только 
сайты-убийцы, сайты смерти, ничего другого 
родиться. 

Они все вдруг заорали, залопотали. Ре-
бята, а где октябрята, где комсомол, где 
те, кому следует подражать? Какие идеи, 
на чём воспитывать? В этом пустом цар-
стве кроме подлости ничего нет. Природа 
не терпит пустоты. Не хочешь заниматься 

прекрасными целями, идеями, она запол-
нит это нацизмом, свастикой, мерзостями, 
расстрелами, подлостью.

Зайдите в Интернет, посмотрите, сколько 
там сайтов-убийц. Что наш надзор не может 
их снять? – Может. Сегодня перевели их 
с английского языка. Рассчитаны они на 
молодёжь, там проповедуется убийство, 
смерть и всё остальное.

Я не раз писал записки, обращался и 
говорил об этом, в том числе и с трибуны 
Думы. Как об стенку горох!

А теперь все орут: давайте помощь. По-
мощь оказывается сначала душе, голове. 
Если эта голова и душа пустая, ждите любых 
неприятностей.

Не мог появиться такой тип в нормаль-
ной русской советской школе. Не мог он 
появиться. У нас в деревне у всех было ору-
жие после войны. На любом бугре можно 
было накопать патронов и найти брошенное 
оружие. Подбитых танков было больше, чем 
уцелевших домов. Но никто друг в друга не 
стрелял. Хотя мой родственник, младший 
брат отца, ходил с автоматом в школу. Его 
чуть волки не загрызли на поле. Никто не 
стрелял.

Потому что ты жил в коллективе, ты жил 
во имя коллектива. У тебя были прекрасные 
идеи. Ты руководствовался победой, подви-
гом. И если играли в войну, Гитлера никто не 
хотел играть. Пришлось десять раз считать-
ся, чтобы на него надеть фашистскую каску. 
А здесь сплошь и рядом, куда не ткнёшь. И 
никакого серьёзного протеста. Никакого! 
Все лопочут, а толку никакого.

Я хотел особо обратить внимание, что мы, 
с одной стороны, этот год очень достойно 
отработали по всем направлениям. У нас 
тоже много дырок, пробелов, прорех, но 
наши товарищи показали, что они могут 
добиваться хорошего результата.

Вот здесь Ищенко присутствует. Вместе 
с Долгачёвым они показали, что можно 
эффективно сражаться против этой власти, 
складывая усилия широкого блока государ-
ственных патриотических сил.

Валентин Коновалов в Хакассии показал, 
что можно обыгрывать того, кого опекает 
самая высшая власть. Можно его выдавить 
с выборов, не тратя фактически почти ни-
чего. Там мне сказали, что Зимин потратил 
почти 300 миллионов. Вот они сейчас бега-
ют, пытаются всякими мерзостями сорвать 
эти выборы. Справедливоросс попробовал. 
Увидели, что не справляется. 

Валентин вышел, участвовал во всех де-
батах в прямом эфире. И люди поняли. Мне 
понравилась оценка генерала. Я попросил 
усилить охранные меры, безопасность и всё 
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ВЫСТУПЛЕНИЕ 

Г.А. ЗЮГАНОВА

остальное. Я говорю: скажи твоё ощущение, 
ты же посмотрел, что там происходит. Он 
говорит: приятно смотреть на лицо умного 
и честного человека. Конечно, у него нет 
бульдожьей хватки маститого хозяина, нет 
цинизма современного предпринимателя. 
Но у него есть реальная программа защиты 
людей, поддержки труженика, максималь-
ного использования ресурсов в интересах 
каждого гражданина.

У республики два алюминиевых завода, 
один карьер, второй карьер и так далее. Там 
можно жить всем преуспевающе. Но всё 
повыгребли. Даже убирать улицы нечем. 
Поэтому не справился справедливоросс. 
Там был кандидат из их Партии Роста. Тоже 
сбежал.

И сейчас открываю опрос ВЦИОМ. Это 
официальная организация, правитель-
ственная. Начинаем уже мочить и пудрить 
мозги, что одному нельзя на выборы, что 
нет выбора. Как нет выбора? Был полный 
выбор. Весь иконостас у вас: от «Единой 
России» до Партии Роста кремлёвского 
типа. Как не было? Поэтому приходите на 
выборы и поддержите Коновалова.

Хочу дать вам реальные оценки ситуации 
в стране. Она, к сожалению, ухудшается. 
Каких бы не добивались результатов, если 
мы не поймем, куда нас тащат, мы можем 
опять прозевать. На нас сейчас лежит исто-
рическая ответственность за дальнейшее 
развитие событий. Это поняли все думаю-
щие люди.

Я не люблю рекламировать, но хочу, что-
бы вы ознакомились с моей новой книгой 
«Россия под прицелом глобализма». Я 30 
лет над ней работал. Сначала вышла пер-
вая книга «Глобализация и судьба челове-
чества». Она вышла в 2002 году. Я не про-
сил, но её перевели на все мировые языки. 
Она оказалась на стыке той эпохи, когда 
вдруг всем стало ясно, что сарая система 
неизбежно даст сбой, развалится. А новая 
пока не народилась. Обещали к 2000 году 
победить болезни, бедность. На самом 
деле, угробили экологию, породили дикий 
терроризм. А болезни появились такие, с 
которыми даже не знают, что делать.

Потом была еще заявка сделать книгу про 
глобализацию по-американски. И в послед-
нее время настойчиво просили обобщить 
всё это. Мне казалось, что я это не вытяну. 
Сложная работа. Но, тем не менее, я эту 
книгу специально разослал всем руководи-
телями Правительства, всем членам Совета 
Безопасности, всем руководителям регио-
нов. Просил нашу службу, за это отвечают 
Новиков и Костриков, – пропагандировать 
данную работу.

Я настаиваю на том, чтобы все, кто воз-
главляет наши организации, взяли ручку 
или карандаш и внимательно, не торопясь, 
ее прочитали.

Уже есть заявка от китайцев, итальянцев. 
А они просто так заявки не делают.

В чём проблема сегодня? На что бы я 
хотел обратить внимание?

Логика подрыва нашей страны, которая 
была сформулирована Джоном Фицдже-
ральдом Кеннеди после Карибского кри-
зиса 1962 года, продолжает усиливаться и 
развиваться. Тогда, когда в воздухе запахло 
ядерной войной, когда ночью его брат бегал 
от нашего посольства, когда генералы взя-
ли за горло, Кеннеди (а он воевал и знал, 
что такое война) был вынужден связаться 
с нами и сказать: «Или мы договоримся, 
или завтра начнётся ядерная война». Он 
понимал, чем это кончится.

Тогда договорились и вынуждены были 
принять решение: вывести ракеты. Мы в 
ходе операции «Анадырь» перебросили на 
Кубу почти 50 тысяч войск, а американцы 
этого не видели и не знали. Эта самая 
уникальная в мирное время операция – 
50 тысяч войск. Мы поставили там почти 
50 ракет. И американцы вдруг поняли, 
что они все под прицелом. Они просто 
вздрогнули. Они жутко испугались. Отго-
роженные двумя океанами, они считали, 
что ничего не может быть. А тут вдруг это 
случилось.

Но мы тогда так быстро принимали 
решение, что даже не посоветовались с 
Фиделем Кастро и Че Геварой. Тогда сроч-
но вынуждены были посылать Микояна. 
Картина была сюрреалистическая. Ми-
коян, как переговорщик, был классный. 
Он приехал, а Фидель сказал: «Идите к 
Че Гевара разговаривать» и не стал с ним 
говорить. «Мы себя подставили, а вы даже 
с нами не посоветовались».

Микоян пришел к Че Геваре, а Че Гевара 
положил пистолет на стол и говорит Микоя-
ну: «Я бы на вашем месте застрелился из-за 
того, что вы сделали».

Микоян сказал, что приехал извиняться 
перед вами. И еле-еле утрясли тогда тот 
конфликт. И правильно кубинцы говорили, 
что мы свою голову подставили для того, 
чтобы обеспечить безопасность.

Тогда Джон Кеннеди пригласил несколь-
ко самых головастых людей и сказал, 
что воевать не можем, но согласиться 
тоже не можем: СССР доминирует на 
планете, и надо придумать способы 
уничтожения этой страны неядерными 
средствами, желательно информационно-
психологическими.
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Я этот материал вручил на Конституцион-
ном Суде Зорькину на английском языке, 
показывая, каким образом уничтожали 
СССР и каким образом ликвидировали 
КПСС. Это технология, гигантские средства, 
ресурсы и т.д.

Технология реализовывалась. И под эту 
технологию подсовывали то или иное реше-
ние, которое подрывало авторитет власти, 
которое ликвидировало те гигантские со-
циальные завоевания и гарантии, который 
дал Великий Октябрь.

Многие слышали, что был «сухой» закон. 
Но его можно было вводить только тогда, 
когда «моча ударила в голову» высшему 
руководству.

Я писал с Черныхом Устав Общества трез-
вости. Написал, что давайте хоть введем 
кандидатский стаж для тех, кто за месяц 
пьёт не больше трёх раз и не больше трёх 
рюмок за приём. Меня выгнали из этой 
комиссии.

Я больше трёх рюмок не пью. Но эту куль-
туру вырабатывали пять тысяч лет. А вы 
даже не изучили, как вводил этот порядок 
Николай I во время войны: «вводили, кроме 
воды и моря, похода и горя».

Когда стали вырубать виноградники, я от 
Самура до Кизляра – весь Дагестан пешком 
прошёл. Перебросили бы этот виноград 
с винодельческих целей на столовые, и 
была бы совсем другая картина. А это при-
вело к огромным потерям, в том числе и в 
бюджете.

В царское время эта статья давала 
30-35 рублей денег из каждой сотни. В 
советское время 25 рублей из каждой 
сотни. Вечером они у тебя есть и их мож-
но вкладывать в детские сады, давать 
старикам, нищим, больным. Ты можешь! А 
произошла сразу ликвидация этой гигант-
ской статьи. И сейчас ни рубля не дают. 
А 40 тысяч людей в год травят палёной 
водкой.

Тогда ввели кооперативы. Но коопе-
ративы присосались к государственным 
предприятиям и стали сплошь и рядом их 
разворовывать, обналичивая гигантские 
деньги и обваливая рынок.

Были приняты решения, связанные с так 
называемым рынком. А когда проголо-
совали за Декларацию о независимости 
России, я своих собрал и чуть не орал: «По-
смотрите на 5-й пункт: ваши законы выше 
союзных. Этим ломом всё взломают. Я с 
Ельциным в волейбол играл, в бане был… 
И более пьяного руководителя в жизни не 
видел. Что же вы делаете?» - «Ничего. Всё 
пролезет».

Говорил: «Ничего не пролезет. Сейчас 

заполыхает весь Юг разом. Прибалтика 
отколется и т.д.»

Меня послали «тушить пожар» на Кавказ и 
в Среднюю Азию. Я там столько насмотрел-
ся - приехал, подготовил записку.

Меня бросили в Прибалтику. В Литве 
просидел. Бразаускас тогда был первым 
секретарём. Мне охрану давал, чтобы я до-
вёз документы. Начальник КГБ их привёз. 
В каждой телегруппе из трёх так называе-
мых журналистов два цэрэушника были. Я 
привёз эти материалы, а их положили под 
сукно и даже на комиссию не вынесли. Тогда 
родилось «Слово к народу», тогда родилось 
«Архитектор у развалин». 

Но после этого два закона привезли из-
за кордона. Один - «О свободе торговли», 
а второй - «О свободе цен», и плановая 
система была пущена под нож, закупорили 
всё, что можно закупорить, произошёл 
обвал экономики до 46-47 процентов, а в 
промышленности – до 57 процентов. Когда 
фашисты стояли под Москвой, мы меньше 
25 процентов не падали. Эти три закона 
оказались хуже фашистского нашествия. 
80 тысяч предприятий погибло!

А потом был расстрел Парламента, 25 лет 
которого мы недавно отметили. И не про-
сто отметили, мы показали всю мерзость 
и сущность этого явления. Ничто так не 
просвещает, не мобилизует новое поко-
ление коммунистов и комсомольцев, как 
прекрасное знание логики уничтожения 
советской страны, социальных завоеваний. 
Это позволяет человеку осмысливать и ны-
нешние события.

Сегодня мы в таком же состоянии, если 
не хуже, как это было накануне 1991 года. 
В докладе есть три строчки на эту тему, 
что сегодня ситуация напоминает рос-
сийскую империю. Это не художественное 
преувеличение. Я вам сейчас это докажу. 
И вы должны очень плотно поработать 
над пропагандой нашей программы «10 
шагов к достойной жизни!» и «20 шагов 
Павла Грудинина». Она сегодня стано-
вится, как никогда, актуальной и будет 
востребована.

Мы под реальным прицелом. В ноябре 
будут введены дополнительные санкции. 
Вся эта «хевра» вздыбилась и пытается 
каким-то образом увернуться от санкций. 
Они прицельно уже ударили по многим. Но 
за последний месяц, два вылезло столько 
нового, что я лично опешил. 

Хочу сказать, если мы опять допустим 
эти мерзости, нам нечего будет собирать. 
Никакие новые ракеты не помогут. У нас 
была великолепная Армия: 500 тысяч в 
ГДР. Я в ней служил. Со мной немцы через 

СЕМИНАР- 

СОВЕщАНИЕ 

РУКОВОДИТЕЛЕЙ 

КОМИТЕТОВ 
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ВЫСТУПЛЕНИЕ 

Г.А. ЗЮГАНОВА

дорогу здоровались. Это была Армия-
победительница.

У нас была великолепная Армия в Поль-
ше. А сейчас все памятники рушат. У нас 
была прекрасная группировка в Венгрии 
и Чехословакии. Мы спокойно спали. У нас 
были четыре самых могучих округа – два 
на Украине, Белорусский и Прибалтийский. 
Была супертехника и всё необходимое. А 
где они сейчас?!

Сегодня можно демонстрировать силу. Но 
я недавно получил сведения по авиации. Мы 
бросили авиацию. А такая огромная стра-
на, как наша, разве может существовать 
без крыльев? У нас пятнадцать заводов 
производили полторы тысячи летательных 
аппаратов. Но у нас сейчас «Суперджет» 
никуда не лезет.

МС-21- надо пять лет, чтобы насытить 
рынок.

Если сейчас нам наложат эмбарго на 
поставку запасных частей к «Боингам» и 
«Аэробусам», то четыре пятых авиационного 
парка в стране остановится.

А малую авиацию они уничтожили. У меня 
в деревню летал самолёт из Орла. Тридцать 
самолётов было в парке, а сейчас ни одного 
там не осталось.

Поэтому ситуация сейчас настолько на-
пряглась, что выступили Зорькин и Бастры-
кин. Бастрыкин заговорил о государствен-
ной идеологии. Абсолютно правильно. Мы 
давно это предлагали. А государственная 
идеология должна опираться на то, на чём 
стоит государство. Это четыре опоры – силь-
ная власть, высокая духовность, социальна 
справедливость и чувство коллективизма. 
Это четыре главные опоры тысячелетней 
российской державы.

А Зорькин вообще выступил с целым ма-
нифестом. Если между строк начнете читать, 
то на четыре пятых он согласился с нами.

И те, и другие говорят о перекосе в сто-
рону исполнительной власти, олигархи 
жиреют, а люди нищают, что недопустимо. 
Надо искать способ мирного, нормального 
изменения ситуации. Нужен «ремонт» и Кон-
ституции, и системы управления.

В ответ на это господа Кудрин, Греф и 
Кузьминов и целый ряд скрытых мерзавцев 
выступили с рядом инициатив. И смотрите, 
какого рода инициативы.

В Думу срочно вносят предложения: на 
каждую точку, в дом, 30 кВт. И ты дома 
будешь думать, то ли утюг включать или сти-
ральную машину, то ли киношку посмотреть, 
то ли ребёнка помыть.

Это предложение для одичания, потому 
что в нормальной, цивилизованной стране 
надо думать о росте энергопотребления, 

об энерговооружённости, о тёплом доме, о 
новых системах и т.д.

Еда. Официально уже заявили, что хлеб 
дорожает на 10-20 процентов. И мясо 
тоже.

Нет никакой необходимости при нормаль-
ном управлении поднимать цены. Я говорил 
Медведеву и Путину о закупке 15 мил-
лионов тонн пшеницы твёрдых сортов для 
продовольствия. Мы это заложим в свой 
элеватор, и ею будем торговать в феврале и 
в марте по нормальным ценам. Не допустим 
роста цен. Это будет ваш дополнительный 
золотой запас. Сейчас заплатите хорошие 
деньги крестьянам, они купят хорошую 
технику – и будет вся «машина» работать. 
Вы будите хозяевами положения. А они ее 
выгоняют, мелят в Турции и оттуда везут ее 
нам по цене в два-три раза дороже. Опять 
всё наизнанку.

Школа. Предложили убрать учебники и 
тетрадки, всех посадить за компьютеры. А мо-
лодая детская психика не в состоянии пере-
варивать то, что выдаёт компьютер. В школах 
Швейцарии запретили ходить с мобильника-
ми. В Японии это жёстко ограничили.

Психологи еще знают о детской моторике. 
Зачем было введено чистописание? А за-
тем, чтобы ребенок умел каллиграфично 
писать и эти навыки перенес на всю жизнь. 
Методика русско-советского образования 
была признана в мире лучшей.

Открываю выступление Грефа… Школа 
Грудинина соревновалась с его школой. 
Когда он увидел грудининскую школу, он 
чуть своего архитектора не выгнал. Наша 
оказалась на порядок лучше.

Выступают - убрать преподавание класс-
ной математики в специализированных 
школах. Вот сидит Мельников. Он окончил 
блестящую школу, на курсах МГУ препода-
вал и т.д. Шахматист высшего класса.

В стране осталось два журнала по матема-
тике, которые переводятся на английский 
язык.

Наши математики-программисты вось-
мой год подряд выигрывают соревнования 
по спортивному программированию. У 
Билла Гейтса из ста математиков пятьдесят 
– наши, русские.

Я бы на месте Путина давно бы перетащил 
их в страну, дал бы по коттеджу, создал бы 
лаборатории. Кибер-безопасность выходит 
на первый план. И если против нас будут 
всякие мерзости, вырубить завтра все 
системы!

Я бегаю третий год подряд, спасаю инсти-
тут, который пучковым оружием занимает-
ся. Его просто уничтожают. А он в состоянии 
остановить всё, что на электронике.
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Китайцы всех вернули – и физиков, и ма-
тематиков на родину, и сейчас по программе 
«Луна» отрабатывается новая орбитальная 
станция. Та наша, которая с американцами 
летает, через три-четыре года сдохнет. Нам 
нужно думать, к кому пристраиваться. В 
противном случае у нас не будет ни новых 
материалов, ни новых лекарств, ни новых 
идей и т.д.

Следующее – зарплата и безработица. 
Пятнадцать миллионов пенсионеров, ко-
торые должны быть выгнаны, и это еще 
один отряд жуткой безработицы. Она уже 
подползла к 20 процентам.

Путин, на мой взгляд, до конца не по-
нимает ситуацию. Хотя вчера впервые за-
говорил о глобализации. Но не надо путать 
глобализацию (это объективный процесс) с 
глобализмом. Глобализация - это империя, 
форма государственного существования, 
а глобализм – это форма агрессии. Глоба-
лизм – это форма американской агрессии, 
их стандарт жизни и т.д.

Регионы. Появились бесперспективные 
малые города. Их у нас тысяча. Татьяна 
Заславская в свое время писала работу 
о бесперспективных деревнях. И стали 
душить эти деревни.

Я это обсуждал с Лукашенко и сказал 
ему, что деревня – это не экономика, это 
образ жизни, это форма существования, 
это земля, это песни, это порода, природа. 
У нас девять командиров из десяти, кто по-
беждал, родились в деревне. У нас четыре 
пятых олимпийских чемпионов родились в 
деревне.

Если хочешь что-то сделать, возьми свою 
центральную усадьбу, сделай ее городком. 
Пятьдесят видов профессий нужны для того, 
чтобы освоить его. И тогда вокруг выживут и 
небольшие посёлки, потому что рядом будет 
школа, детский сад, магазин, МТС, баня, 
будет то, что создаёт колорит и городской 
образ жизни.

Но, оказывается, теперь бесперспектив-
ны малые города. Больницу ликвидировать, 
роддом ликвидировать. Маслозаводов уже 
нет и пятое, десятое… И появляются «гон-
конги» типа Москвы, и бегут сюда на работу 
от Пензы до Удмуртии вместо того, чтобы 
там создавать рабочие места.

Вдобавок ко всему этому решили ломать 
политическую систему. Жириновский но-
сится с укрупнением регионов до двадцати 
– тридцати.

Вчера один важный человек из Кремля 
летал в Ингушетию. Я там разнимал в свое 
время враждующие кланы. Я ему говорил: 
надо тушить, пока не поздно. Там за 5 
тысяч гектаров схватились Ингушетия и 

Чечня. Митинг собирал до 15 тысяч чело-
век. Но это не показывают. Мало-мальски 
отрегулировали этот вопрос. Но они не 
знают, что затевают. Это может взорвать 
всю страну.

Это настолько деликатная и аккуратная 
вещь, которую затевать можно только в 
самое спокойное время и только после 
того, как договоришься с так называемыми 
элитами. 

Плюс веру раскололи на Украине. Но 
верующие люди свою идею не продают и 
не отдают. И вы с ними ничего не сделаете. 
Никоновский раскол старообрядцев 350 
лет тянется, и будет еще тянуться. То, что 
там делается в духовном плане, наступле-
ние американского НАТО – это преступле-
ние против всего русского мира. Но они не 
занимаются русским миром. Давно бы уже 
признали Донбасс и Луганск. Ведь при-
знали Осетию и Абхазию, и всё в порядке. 
Давно бы признали. Еще бы быстрее шли 
Минские соглашения. Давно бы сели за 
стол переговоров. А то четвёртый год 
мочат из всех стволов. Утром включаешь 
телевизор, просто стыдно смотреть на 
это полное безобразие и политическую 
импотенцию. Так нельзя вести. Бандеров-
щину выращивали американцы у себя и на 
Украине, начиная с 1945 года. Так же как 
«лесных братьев» в Прибалтике. Сидят три 
этажа в заднии СБУ в Киеве, командуют 
всякими безобразиями. Все формы терак-
тов отработали на Донбассе. Захарченко, 
сволочи, ухлопали. Настоящего лидера 
русского мира и могучего умного челове-
ка. А наши только утираются.

Что касается олигархов, и их прижучили. 
Фридман 400 миллиардов наших денежек 
отвёл в экономику Англии и Америки. Но и 
его тоже прижали. Дерипаску прижали. А 
Юмашев из «семейки» захлопотал, у него 
там алюминиевые заводы, видимо, свои 
акции есть. Что он никакого отношения к 
этому не имеет.

Ну и СМИ. Если посмотреть, что они 
творят в последнее время. Мне фильм 
«Сатана» некогда смотреть. Но я занимался 
этой ракетой. Это живое существо. И Уткин, 
гений, делал это на Днепропетровском 
заводе. У меня два брата там работали. 
Кучма директором был. Это суперизде-
лие! Когда Алейскую бригаду на Алтае 
уничтожили, я пошёл к Путину. Пришли 
ракетчики. Я сказал: ну вы-то говорите. 
Мы, говорят, боимся. Я взял всё на себя. 
У нас ракетные дивизии стояли в Челябин-
ске, в Красноярске. Я принёс документы и 
сказал: смотрите, пока они там стоят, нас 
никто не тронет. Мы их ставили в места, 
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ВЫСТУПЛЕНИЕ 

Г.А. ЗЮГАНОВА

куда лететь с любого направления: с се-
верного, с южного, с Атлантики - минимум 
30 минут. У вас будет время для принятия 
очень обоснованного решения. Можно 
приехать, диверсионную группу прислать, 
уничтожить весь расчёт полностью. И всё 
равно у ракеты была программа «Мёртвая 
рука». Она всё равно всё разгребет и улетит 
туда, куда надо. Пока вы её не снимете с 
предохранителя.

Что же вы делаете?
Показывают фильм. Главный конструк-

тор был гений, герой. А этот, показанный 
в фильме, жулик, который сам снимает и 
передаёт информацию шпионам в амери-
канское посольство. Второй - спекулянт, 
мерзавец. Хотя они сделали лучшую ракету 
в мире. А в фильме показывают предателей 
и спекулянтов.

Я не знаю, за такой фильм снимать 
мало!

Петр Первый головы рубил. Екатерина II в 
Сибирь отправляла. Сталин врагов народа 
к стенке ставил. Ну, хоть какой-то способ 
выбрали борьбы-то, если своим языком не 
справляетесь.

Короче говоря, наша с вами программа 
и работа приобретает особо выдающийся 
смысл. Мы обязаны всё сделать.

12 законов есть. «10 шагов к достойной 
жизни!» есть. Бюджет развития - 25 трил-
лионов - есть. Материалы опубликованы в 
«Правде» о задачах по усилению работы с 
молодежью, начиная с анализа экономи-
ческой ситуации.

Я хочу, чтобы перед пленумом завтра все 
пришли, прочитав этот материал. 

В «Советской России» сделали блестящую 
вкладку «Партия и комсомол». Великолепно 
всё. Ленин на съезде. Затем прекрасно сра-
жаются за Советскую Родину. Для любого 
из вас на любой вечер, на любую встречу 
больше чем достаточно. 

В этой связи нам исключительно важно 
опереться на наш уникальный опыт. У нас 
опыт есть у Локтя. Мы сейчас в Новосибир-
ске реализуем программу «Мост в будущее», 
проводим реконструкция Академгородка. Я 
два дня назад с главным академиком разго-
варивал. И мы с Локтем за 4-5 лет сделали 
бы эту программу. 

В Иркутской области Левченко подгото-
вил пятилетку планирования. Восстановил 
на уровне области Госплан. У него лучшие 
показатели пока идут. Лучшие!

В Орловской области Клычков отработал 
эту программу применительно к каждому 
району.

Наши народные предприятия Казанкова 
по-прежнему лучшие в стране.

Сумароков только что отметил 40 лет сво-
ему хозяйству. Потрясающее предприятие. 
Вышел на первое место. Средняя зарплата 
у него по этому году сложится в 104 тысячи 
рублей. Без посредников. Полный ком-
плекс, полный цикл. Как и у Казанкова. 

Богачёв показал пример в этом плане.
У нас с вами Грудинин отмечает 8 ноября 

100 лет Совхозу имени Ленина. Приглаша-
ем. Большие речи, торжества, праздник.

У нас с вами есть всё необходимое. Но что-
бы реализовывать всё это, надо укреплять 
партию, возрождать детско-юношеские 
организации, максимально поддерживать 
комсомол, продвигать наших талантливых 
людей.

Я вас убеждал, хрипел, доказывал актив-
нее открыть поры для молодёжи. Вон сидит 
Денис Парфёнов. Он в Москве выиграл 
ономандатный округ. Прекрасно работает 
в Думе. Сейчас вот участвовал в выборах. 
Отлаживал издание газет.

Вот сидит Маша Прусакова, она на Алтае 
эффективно работает, подтянула новых 
людей. В том числе вынудила считаться с 
ними и власть.

Долгачёв на Дальнем Востоке. Всё там 
спорили, у кого «дым жиже и чья труба 
выше». Когда объединили усилия, показали, 
что могут давать прекрасный результат.

Георгий Камнев из Пензы вот сейчас 
проехал полтора десятка районов в Сибири, 
посмотрел, поучился.

Короче говоря, у нас много людей, кото-
рые в состоянии на самом высоком совре-
менном уровне работать.

Но еще раз хочу обратить ваше внимание, 
какими бы вы ни были, вот Ивачёв сидит, 
он в три раза увеличил поддержку наших 
людей на родине Ельцина. В три раза! Там 
проходят наиболее массовые мероприятия. 
В сетях прекрасно работают. Научились. Ни-
кто не кичится, а делом занимаются.

Поэтому нам надо энергичнее поддержи-
вать новое поколение. 

Эффективно работает у нас в руководстве 
Афонин. Уже 70 регионов посетил. Везде 
побывал, посмотрел, помог. Поддержал. 
Дважды выезжал в Хакассию. И сейчас там 
большая команда готова.

Новиков со своими кадрами уже под-
готовил 950 молодых талантливых ребят, 
которые у нас непосредственно в школе 
тут занимаются. Они пошли на выборы. 
Каждый второй, третий выиграл. 

Это люди, которые понимают и ценят со-
ветскую эпоху, которые знают нынешние 
реалии жизни, которые уверенно смотрят 
в будущее, понимая, что без обновлённого 
социализма мы не обойдемся.
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Поэтому нам надо укреплять наши органи-
зации и всё делать для того, чтобы пройти 
между Сциллой и Харибдой, как тот леген-
дарный греческий герой. Между Сциллой 
путинизма и Харибдой навальнизма. Они 
их держат, Навального и всю эту свору, 
специально, чтобы перекачать туда энергию 
молодёжи и на волне уличных беспорядков 
привести к власти так называемых новых 
либералов под «Перестройку-2».

Мы не можем этого допустить. От нас бу-
дет всё зависеть. (Аплодисменты).

Пенсионная реформа показала еще раз 
нам всем, что власть нашла один карман 
– карман трудового народа. Олигархов 
не тронули. Жуликов и воров не тронули. 
Оффшорникам дали два новых острова, 
Октябрьский - на западе и Русский - на вос-
токе. Тех, кто разворовывал страну в 90-е 
годы, - мародёров, не тронули. Чиновников 
6 миллионов - не тронули.

Полезли к тем, у кого брать нечего. 
Уже прошли три волны протестов. Надо 

отдать должное, если бы не было трёх волн 
протеста, то Путин бы не выступал. Я думаю, 
он потужил, что они втянули его в это дело. 
Они надеялись под звон футбольных мячей 
и летние колокола протащить пенсионную 
«реформу» - не получилось. После того, как 
он выступил, 500 с лишним миллиардов 
отдали назад. Но 2 триллиона 800 милли-
ардов будут брать из этого кармана.

Я хочу поблагодарить тех, кто организовы-
вал акции. На те, которые прошли в Москве, 
Кашину удалось подтянуть все лучшие силы 
окрест. Очень хорошо провели акции про-
теста в Ярославле, молодцы, Александр 
Васильевич Воробьев там народ поднимал. 
Удачно прошли протестные мероприятия и 
в целом ряде других регионов. Но нам надо 
не останавливаться ни на секунду.

Панфилова заявила, что пенсионный ре-
ферендум не прошёл. А кто вам сказал, что 
не прошёл? Продолжаем работать.

Настроения протестные уже превышают 
50 процентов. Ничего похожего раньше не 
было.

Поэтому надо максимально отмобили-
зовывать наш актив. И то, что мы с вами, 
проводя 200-летие со дня рождения Карла 
Маркса, подтвердили, что его гениальное 
учение как никогда сегодня актуально - это 
неизбежно пробьёт себе дорогу. Я надеюсь, 
что наша партия, наши союзники и друзья 
будут идти в авангарде этого движения. У 
нас впереди большие задачи. Сейчас мои 
товарищи и друзья изложат свои подходы.

Но я постарался осветить в отведённое 
мне время главные проблемы, те угрозы, 
которые сегодня реально существуют.

Ю.В. АФОНИН, 
заместитель 

Председателя ЦК КПРФ:

«вОПРОсы дальнейшеГО 
ОРГанизациОннОГО и 

КадРОвОГО усиления КПРФ 
в свете итОГОв единОГО дня 

ГОлОсОвания 
9 сентяБРя 2018 ГОда»

Добрый день уважаемые товарищи.
Не только ведущие политические эксперты 

страны, но и обычные граждане сегодня го-

ворят о том, что после Единого дня голосова-
ния 9 сентября 2018 года Россия оказалась 
в новой политической реальности.

Широкомасштабное наступление Прави-
тельства Российской Федерации и «Единой 
России» на социальные права трудящихся 
и прежде всего людоедская пенсионная 
реформа впервые с декабря 2011 года 
обернулось обвальным падением рейтин-
гов действующих структур власти, и феде-
ральной, и региональной.

17-летняя реализация проекта под названи-
ем «Единая Россия», очевидно, идёт к заверше-
нию. Партия оказалась в полном тупике. Это 
означает, что партия больше не воспринима-
ется как отлаженный, эффективный механизм, 
способный формировать политические элиты 
и управленческие кадры на всех уровнях.

Это также означает медленное, но верное 
обрушение той системы, в рамках которой 
из центра в регионы спускались нужные 
кандидатуры и цифры, которые ставленники 
партии власти при поддержке администра-
тивного ресурса должны были набирать на 
выборах. Возникла совершенно новая за 
последние годы политическая ситуация.
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ВЫСТУПЛЕНИЕ 

Ю.В. АФОНИНА

В этой связи в своём выступлении хотел 
бы сегодня пригласить вас к разговору, 
с какими вызовами сталкивается наша 
партия в этой новой политической реаль-
ности и какие организационно-кадровые 
меры мы должны реализовать уже в самое 
ближайшее время.

Вызов первый. Необходимость улучшения 
мобильности нашей партии. Еще Владимир 
Ильич Ленин учил, что сознательный поли-
тик идёт впереди событий, несознательного 
они волокут за собой. Это показала подго-
товка к Единому дню голосования. Сегод-
ня на семинаре в выступлении Геннадия 
Андреевича прозвучали оценки, сегодня 
наши секретари будут выступать. Завтра в 
ходе Пленума, конечно, выборная тематика 
будет присутствовать.

Но хотелось бы, несмотря на достаточно 
уверенные результаты практически по всей 
стране, поговорить о вопросах улучшения 
эффективности нашей работы.

По состоянию на 22 июля 2018 года 
только в 17 региональных партийных ко-
митетах из 31 чётко был определён полно-
стью кадровый потенциал, с которым наши 
региональные отделения должны были 
идти на выборы. Разработана программа 
агитационно-пропагандистских мер. Были 
намечены основные направления рабо-
ты. Еще раз отмечаю, в 17 региональных 
партийных комитетах из 31-го. Хотя нельзя 
сказать, что большинство из тех региональ-
ных комитетов, кто не в полном объеме 
представил документы в ЦК, несмотря на 
каждонедельную проработку на штабе по 
выборам, пропуск через кадровую комис-
сию при Президиуме Центрального Коми-
тета, ничего не делало. 

Но хочу напомнить, что в текущем году 
исполняется 25 лет со дня в возрождения 
КПРФ и 110 лет Первому Съезду РСДРП. 
За эти годы и десятилетия нашей борьбы 
сформировалась образцовая организаци-
онная структура. Чёткий принцип отчётности 
региональных партийный структур центру. 
Определённые правила документооборота. 
Давайте очень чётко и впредь следовать 
этим направлениям. Подобные факты нам 
необходимо искоренять, тем более нам пред-
стоит очень важная работа в ходе отчётно-
выборной кампании. Мы на данный момент 
с вами провели региональные конференции 
в 55 регионах Российской Федерации. Дей-
ствительно, в целом ряде регионов у нас 
произошли успешные кадровые обновления. 
И работа наших региональных комитетов 
показывает такие примеры.

С другой стороны, выборная кампания 
показала, что в целом ряде регионов, в 

том числе и в тех, где состоялась отчётно-
выборная кампания, всё-таки результаты 
находятся не на должном уровне. Мы будем 
оценивать в сегодняшних выступлениях 
цифровые показатели итогов. 

Но я хотел бы привести пример нашей 
Калмыцкой партийной организации. Мы 
долго и на кадровой комиссии обсуждали, 
и где-то спорили. Вот давайте посмотрим. 
Это единственный регион Российской 
Федерации, где мы не укрепили серьёзно 
своё положение. У нас как было 4 депутата, 
так и осталось 4 депутата. Чуть увеличи-
ли потенциал, связанный с процентным 
голосованием, на несколько процентов. 
Но я хотел бы отметить, это единственный 
регион Российской Федерации, который 
показал рост голосования за «Единую Рос-
сию» почти на 18 процентов. Учитывая, что 
по всей стране «Единая Россия» полностью 
провалилась. 

Надо посмотреть, а где были недоработки, 
а что было сделано, а, может быть, действи-
тельно те критически замечания, которые 
звучали на Кадровой комиссии и здесь на 
семинаре-совещании, они были разумны. 
Поэтому необходимо обратить внимание 
на эту работу.

Нам бы, конечно, хотелось, чтобы в 
течение ближайшего времени в ходе 
отчётно-выборных кампаний мы усилили 
работу Калининградского регионального 
отделения. Надо серьёзно поговорить по 
эффективности работы Волгоградского 
регионального отделения. И, конечно, разо-
брать предметно ситуацию в Хабаровском 
региональном отделении.

Нам необходимо говорить не просто о 
проблемах руководителей или проблемах 
выборных органов, которые функциони-
руют там, нам необходимо говорить об 
эффективности, вне зависимости от воз-
раста, подходов и видения нынешних 
руководителей.

Хотелось бы также чётко обозначить 
наши кадровые вопросы, связанные с при-
ближающимися выборными кампаниями. 
Определённые задержки по выдвижению 
кандидатов в законодательные собрания 
имели место, и считаем целесообразным, 
что в выборных регионах (этот список 
практически уже полностью известен, 
где пройдут выборы в заксобрания, вы-
боры в органы местного самоуправления, 
губернаторский корпус властью активно 
меняется, поэтому еще возможны отставки 
в целом ряде регионов) нам необходимо 
обязательно к 1 января подготовить в 
региональных отделениях предложения не 
только по формированию списков, но и по 
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одномандатным избирательным округам. 
И в рамках семинара-совещания, который 
должен состояться в конце января, подроб-
но и системно начать эту работу.

Еще хотел бы отметить, что на местах надо 
посмотреть результаты работы конкретных 
местных партийных организаций, которые 
функционируют на протяжении многих лет. 
У некоторых партийных организаций на 
местах, а это задача в первую очередь пер-
вых секретарей, показатели где-то растут, а 
где-то падают.

Мы на протяжении последнего времени 
подробно занимаемся ситуацией в Татарстан-
ском региональном отделении. Мы считаем, 
что результаты работы серьезно выправля-
ются. Дружная команда, которая сформи-
ровалась, идёт вперёд. Но вам предстоит 
проведение отчётно-выборных конференций 
и надо посмотреть несколько районов.

Например, Ютазинский район – выборы 
2014 года. Результат по КПРФ - 3,69 про-
центов. Выборы в Государственную Думу в 
2016 году. Результат - 2,3 процента. Выборы 
Президента Российской Федерации. Резуль-
тат за Грудинина – 2,55 процента.

Что там происходит? Не работает орга-
низация? Не справляется секретарь? Или 
есть вопросы с точки зрения близости к 
власти.

Нурлацкий район. Результаты: 2014 год – 
0,5 процента, 2016 год – 0,19 процента, на 
президентских выборах – 0,88 процента. И 
еще целый ряд районов.

Кстати, я взял пример Татарстана. Но 
таких примеров много.

Когда мы обсуждаем итоги выборов и 
успешных выборов губернаторов, совер-
шенно очевидно, что есть проблемы и в 
ряде местных организаций. Валентин Ко-
новалов, наверное, подтвердит, что была 
очень оперативная реакция, ведь если 
бы фактически не сдача наших позиций 
в Шеринском районе бывшим первым 
секретарем, то уже выборы завершились 
бы первым туром. Наш первый секретарь 
на месте сдал результаты. Бюро в течение 
трех дней собралось и приняло решение об 
исключении его из рядов партии. Поэтому 
просьба: очень внимательно надо отнестись 
к этому процессу. Проблемы договоренно-
стей уходят на второй план – нас кидают, 
предают. Не выполняют обещания и т.д.

Проблема активизации борьбы на всех 
уровнях, начиная от небольшого муниципа-
литета и заканчивая работой регионального 
комитета, сейчас в нынешних политических 
условиях ключевая.

Не могу в своем выступлении не затронуть 
важный аспект – борьба за референдум. 

Мы совершенно отчётливо понимали с са-
мого начала, что позиция госпожи Панфило-
вой, Центральной избирательной комиссии 
во многом будет напоминать карточные 
манипуляции с возможностью не дать нам 
провести референдум.

В целом партия, несмотря на колоссаль-
ные проблемы в этом вопросе, показала 
достаточно серьёзную мобильность. Мы 
провели заседания наших инициативных 
групп в 54 субъектах Российской Федера-
ции. К сожалению, в 49 регионах нам было 
отказано, но в целом ряде регионов мы про-
должаем судебные иски. И в принципе есть 
возможность опротестовать те решения. 
Но есть регионы, которые успели вовремя 
подать документы, в которых не было сбо-
ев. Это в первую очередь Алтайский край, 
Забайкальский край, Иркутская область, 
Тамбовская область. И в целом, неравные 
условия были при проведении собраний 
этих групп. Мы знаем, как они фальсифи-
цировали документы, как собирали под 
надуманными предлогами непонятных лю-
дей, которые должны были противостоять 
проведению референдума. Но мы эту работу 
продолжаем.

Борьба шла и в Центральной избиратель-
ной комиссии. Партию на этом мероприятии 
представляла Мария Прусакова. Это показы-
вает, что у нас есть хорошие возможности. 
Мы будем подавать обращение в Конститу-
ционный Суд о несоответствии Конституции 
целого ряда законов о референдуме.

Считаю, что мы должны продолжить 
борьбу в Верховном Суде Российской 
Федерации. 

И для всех стало очевидным, что тот закон, 
который «Единая Россия» в свое время «сле-
пила», пытаясь не допустить проведения на-
шего референдума против купли-продажи 
земли, он полностью дискредитировал себя, 
и требует серьезного законодательного 
изменения.

Еще очень важный вызов, о чем хотелось 
бы сказать, - вызов организационный.

Следует признать, что для выполнения в 
полном объеме постановления Президиума 
Центрального Комитета партии, требующего 
обеспечить норму выдвижения кандидатов 
на муниципальных выборах на уровне не 
ниже 50 процентов от количества заме-
щаемых мандатов, за последние три года 
было сделано немало. И, действительно, 
положение дел с выдвижением в местные 
органы в последние годы улучшилось.

Однако, если проанализировать прошед-
шую избирательную кампанию, мы можем 
констатировать, что в целом ряде регионов 
даже на уровне выдвижения кандидатов-
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Ю.В. АФОНИНА

одномандатников в органы представитель-
ной власти субъектов Российской Федера-
ции были проблемы.

Например, в Башкирии мы не закрыли 7 из 
55 округов. В Бурятии - 8 из 33, в Забайкаль-
ском крае - 7 из 25, в Архангельской области 
- 6 из 24 и так в целом ряде регионов.

Причём необходимо отметить, что на этих 
выборах мы резко увеличили впервые за 
многие годы число наших товарищей, кото-
рые избирались по одномандатным избира-
тельным округам. Причём в ряде регионов 
иногда избиратели голосовали не только за 
нашего кандидата, но против кандидата из 
«Единой России». Поэтому ключевая зада-
ча, о которой говорили ранее, - это подбор 
кандидатов по одномандатным избиратель-
ным округам целенаправленно, твердо, с 
пониманием, что этот кандидат идет не для 
участия, а для победы. Это является ключе-
вой задачей на ближайшее время.

Важный вопрос, о котором сегодня бу-
дут говорить, это, конечно, оформление 
документов. Не раз на семинарах мы об 
этом говорили, обсуждали эти вопросы на 
комиссии по организационно-партийной и 
кадровой работе.

Да, в ряде регионов наших кандидатов сни-
мали по надуманным предлогам. Например, 
в Ульяновской области была снята директор 
школы Шишкина, за честное имя которой 
партийная организация вместе с Централь-
ным Комитетом и с Геннадием Андреевичем 
Зюгановым продолжает борьбу.

В ряде регионов мы столкнулись с не-
брежностями в оформлении документов, 
а иногда и с ошибками, которые не по-
зволили нашим кандидатам участвовать в 
выборах. Учитывая, что власть в нынешних 
условиях бросает все силы на борьбу про-
тив КПРФ, любая запятая, любая ошибка 
уже не будет проходить просто так. Будут 
снимать. И пример Хакасии, когда они 
пытались по надуманным предлогам снять 
Валентина Коновалова, это показывает. 
Поэтому каждый документ, каждая буква, 
каждая фамилия, справка должны здесь 
очень активно рассматриваться, и выяв-
ляться ошибки.

Еще важный момент, связанный с преодо-
лением муниципального фильтра и количе-
ством муниципальных депутатов.

В целом ряде регионов мы практически 
полностью обеспечивали муниципальный 
фильтр членами партии и нашими союзниками 
и сторонниками. Это в первую очередь Москов-
ская область, Псковская область. Достаточно 
высокий процент подписей за наших канди-
датов - глав регионов были отданы в Хакасии, 
Орловской области, Амурской области.

Но есть несколько регионов, и о них 
тоже надо говорить, где подписи за нашего 
кандидата, депутата от КПРФ, составили со-
вершенно ничтожное количество.

Хабаровский край – из всего массива 
подписей, отданных за нашего кандидата 
при преодолении муниципального фильтра, 
- 2 процента, Кемеровская область - 5 про-
центов, Тюменская область – 4 процента.

Это говорит о том, что в этих регионах ко-
личество муниципальных депутатов до того 
мало, что мы своими силами фактически 
в новой политической реальности можем 
вообще быть отстранены от участия в вы-
борах. Можно идти по беспределу, как они 
пошли во Владимирской области против 
Шевченко за счёт того, что у нас нет наличия 
муниципальных депутатов, необходимых 
для выдвижения. И конечно, они сделают 
всё, чтобы сильного кандидата не дать за-
регистрировать, а более слабому кандидату, 
возможно, дадут дорогу. Здесь Ищенко при-
сутствует. Он с нашими товарищами активно 
преодолевал муниципальный фильтр. Но 
мы знаем, что уже сейчас идет работа по 
тем людям, которые подписывались за нас, 
уже ведут работу по сбору подписей, чтобы 
максимально заблокировать ряд муниципа-
литетов. И эта борьба будет продолжаться.

Нашу принципиальную позицию о том, 
что муниципальный фильтр должен быть 
отменен после этих выборов, мы будем 
отстаивать, что власти в этих условиях 
совсем не выгодно, потому что они через 
муниципальные фильтры постараются мак-
симально это тормозить.

Хотел бы отметить, что у нас предстоят 
выборы в ряде регионов. У нас есть полный 
анализ количества муниципальных депута-
тов. Особенно хотел обратить внимание на 
серьезный прорыв нашей Сахалинской пар-
тийной организации. У них в следующем году 
должны состояться выборы губернатора. При 
необходимых 30 подписях муниципальных 
депутатов на данный момент есть 64. Во всех 
муниципалитетах с большим запасом. При-
чем на последних муниципальных выборах 
количество наших муниципальных депутатов 
увеличилось с 12 до 19 процентов. То есть 20 
процентов всех муниципальных депутатов 
являются коммунистами, и там не надо ни с 
кем договариваться, идти на поклон. И мы 
имеем серьезный результат.

Очень близка к этим показателям Респу-
блика Алтай, Забайкальский край.

Однако есть регионы, в которых на этом 
направлении будут проблемы. Такая си-
туация в Челябинской области, где из 278 
необходимых подписей есть свои 34 муни-
ципальных депутата. Это 0,9 процента. То 
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есть надо нашим челябинским товарищам 
посмотреть, как выходить из этой ситуации. 
И работу с союзниками, сторонниками, не-
зависимыми депутатами необходимо вести 
уже сейчас.

Проблемы по преодолению муниципаль-
ного фильтра будут в Петербурге: у нас 28 
депутатов из 155 – 1,7 процента.

К сожалению, есть ряд проблем даже в 
очень сильных регионах, где предстоят выбо-
ры. Это Липецкая область, Курская область.

Хотел бы также обратить внимание и 
наших волгоградских товарищей. С одной 
стороны, у нас 186 депутатов из 243, 
которые необходимы для прохождения 
муниципального фильтра. Но это один из 
регионов, где уменьшено количество де-
путатов. В 2017 году их было 220. Сейчас 
– 186. То есть произошло значительное 
уменьшение количества муниципальных 
депутатов. И сейчас уже есть угроза: 
сможем ли мы своими силами преодолеть 
фильтр. Нашим волгоградским товарищам 
в этом направлении надо внимательно 
смотреть.

И еще очень важный вызов, о котором 
необходимо говорить, - это кадровый вы-
зов. На протяжении последнего времени 
мы стали свидетелями лихорадочной 
попытки власти залатать явный провал 
своей кадровой политики. Борются между 
собой олигархические кланы. Они, на-
верное, сделали определённые выводы 
из своих неразумных кадровых решений 
в Хакасии, Владимирской области, При-
морском крае. Но нам тоже необходимо 
уделить серьёзное внимание кадровой 
политике.

У нас есть опытные хозяйственники, 
сильные политики – это Грудинин, Лев-
ченко, Клычков, Локоть, Кумин, Казанков, 
Сумароков – это люди, которые имеют 
прекрасный хозяйственный опыт и в 
советское время и в современной дей-
ствительности. Но в этих условиях наша 
принципиальн6ая задача – максимально 
всё делать для того, чтобы работать с но-
выми кадрами. Даже в нынешних услови-
ях почти полного отсутствия продуманной 
государственной кадровой политики тема 
вертикальной мобильности КПРФ даёт ряд 
уникальных преимуществ перед другими 
партиями.

Лидер нашей партии Геннадий Андреевич 
Зюганов в докладе «О работе с кадрами в 
современных условиях» на июльском 2009 
года Пленуме ЦК КПРФ подчеркивал, что 
КПРФ обладает кадровым потенциалом 
прорыва. Это люди в возрасте от 30 до 60 
лет, которые за последние десять – пятнад-

цать лет получили хорошее образование, 
смогли накопить успешный опыт работы в 
партийных структурах, на производстве и в 
социальной сфере. И мы этот опыт должны 
максимально развивать.

Кстати, на прошедших избирательных 
кампаниях был ряд наших товарищей, кото-
рые активно работали и достигали хороших 
результатов. Это тот же Аркадий Мурылёв, 
Псковская область. Он уполномоченный 
по защите прав предпринимателей и хоро-
шо отработал в ходе этой избирательной 
кампании.

Партийный список в Ненецком авто-
номном округе возглавляла бывший мэр 
Нарьян-Мара Федорова, и во многом ре-
зультат, который есть, связан с ее активной 
работой и принципиальной жизненной 
позицией.

В списке наших кандидатов в Ростовской 
области в законодательные собрания были 
главы крупных муниципалитетов: Куйбы-
шевского района, Сальского и ряда других 
регионов.

Прошедшие выборы показали, что ряд 
наших товарищей, которые прошли серьез-
ную закалку комсомолом и партией, пока-
зывают прекрасные результаты. Валентин 
Коновалов – Хакасия, Андрей Ищенко 
– Приморский край, Татьяна Ракутина 
фактически победила в одномандатном 
избирательном округе в сложной борьбе 
в Амурской области, Алексей Лескин, 
Роман Тамоев, Алексей Петров, Максим 
Кукушкин.

В Хабаровске вопрос по мэру решался 
в последний момент. И результат там был 
около 25 процентов.

Ильхам Мардалиев в Ярославской об-
ласти, Айрат Гибатдинов – в Ульяновской 
области, Иван Левченко – Тюменская об-
ласть – это люди нового поколения, кото-
рые вместе с партийными организациями 
активно работали в этом направлении.

Конечно, важнейшая задача, стоящая 
перед партией, - продолжение этой си-
стемной работы. И, к слову, хочу сказать, 
что даже такая мощная, многомиллионная 
партия, как Коммунистическая партия 
Китая, признает наличие серьезных про-
блем в собственной кадровой политике 
и старается их разрешать. Не случайно 
в Постановлении III Пленума ЦК КПК во-
семнадцатого созыва говорилось: «Нужно 
использовать кадры всех возрастов; из-
бирать кадровых работников с твердыми 
убеждениями. Необходимо аннулировать 
ведомственность кадровых работников, 
расширить кругозор и каналы при выборе 
кадровых работников. Также нужно изба-
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виться от представления о вечном пребы-
вании на должности начальника. Внедрить 
методы повышения в должности, методы 
входа и выхода из системы кадровых ра-
ботников. Нужно создавать структурные 
механизмы отбора одаренных людей, 
отыскивать специалистов и использовать 
их, преодолевать структурные барьеры».

Подчеркиваю, все эти задачи ставит 
перед собой партия номер один на сегод-
няшний день в мире.

В этой связи нам необходимо серьёзно 
укрепить комплекс организационных мер, 
позволяющих поднять работу с кадрами на 
принципиально новый уровень в ходе на-
шей отчётно-выборной 
кампании в региональ-
ных отделениях.

Р е ш а ю щ и м  о б р а -
зом необходимо за-
ниматься подготовкой 
квалифицированных 
партийных работников 
и не только политиче-
ской, но и социально-
экономической, хозяй-
ственной подготовкой 
наших кадров.

Достижением нынеш-
него этапа можно счи-
тать решение задачи, в 
основном, омоложения 
состава руководящих кадров регионально-
го звена, создание общепартийной системы 
подготовки кадров ЦПУ при ЦК КПРФ.

И необходимо идти дальше. Необходимо 
остановить давно наметившиеся тенденции 
текучки молодых членов партии. Необходи-
мо рассмотреть этот вопрос, в том числе и 
в рамках нашего Пленума, и серьёзно его 
изучить.

Необходимо уделить серьёзное внимание 
слабому кадровому потенциалу и кадровому 
резерву на должности секретарей первич-
ных и местных партийных организаций. Это 
ключевая задача. И в том числе выборные 
результаты и результаты муниципальных 
выборов будут исходить из того, как мы 
сможем в ближайшее время укрепить это 
звено, насколько профессиональные, по-
литически и морально крепкие люди придут 
на выдвигаемые должности.

Решение задач, поставленных XVII Съез-
дом КПРФ, требует дальнейшего совер-
шенствования организационно-партийной 
и кадровой работы, уровня осмысления 
элементов кадровой политики партии и в 
первую очередь принципов подбора, рас-
становки и воспитания кадров.

Д.Г. НОВИКОВ, 
заместитель 

Председателя ЦК КПРФ:

«изБиРательная 
КамПания: аКтуальные 

вОПРОсы аГитациОннОй и 
ПРОПаГандистсКОй РаБОты»

Уважаемые товарищи!
Итоги прошедших выборов позволяют пар-

тии сделать принципиальный вывод: Россия 
вступает в новую политическую реальность.

Система управляемого голосования и 
фальсификаций уже не гарантирует власти 

нужного результата. Конечно, это еще не 
крах системы тотального диктата: все-таки 
избиралось 22 главы региона. И только в 
четырех власть не смогла реализовать свой 
сценарий. Но было время, когда это не уда-
лось в одном случае - Сергею Георгиевичу 
Левченко.

По данным ВЦИОМ на 7 октября поддерж-
ка «Единой России» составляет менее 35 
процентов, КПРФ – 15,8 процента, ЛДПР 
– 12,5 процента. А это все-таки ВЦИОМ.

Индекс доверия Путину 32 пункта. И это 
тоже ВЦИОМ.

Общественное настроение таким образом 
меняется. Недовольство накапливается по-
степенно. Чудовищная пенсионная рефор-
ма рейтинг власти буквально обрушила. И, 
конечно, работа нашей партии здесь имела 
важнейшее значение. Были организованы 
масштабные протесты, акции, был проведен 
общественный опрос и сбор подписей.

Что дальше? Закон Президент подписал 
на следующий день после того, как его 
принял Совет Федерации. Но для нас не-
возможно оставлять тему. «Шрам» от этого 
события останется у целых поколений. 
Реформа растянута во времени и станет 
раздражителем на многие годы.

ВЫСТУПЛЕНИЕ 

Д.Г. НОВИКОВА
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Принципиальную позицию нужно держать 
дальше. В статистике есть такой параметр: 
сколько людей, достигших 15 лет, доживает 
до 60. У нас таких 78 процентов. 

Россия занимает в этом рейтинге 122-е 
место, лишь немного опережая Афганистан 
и Судан.

Пенсионная тема не закрыта. Власть 
предлагает ввести жёсткие меры ответ-
ственности детей за содержание престаре-
лых родителей. Многими это воспринима-
ется так: государство готовится к отказу от 
обязательных пенсий как таковых.

Это не всё. Минфин готовит пред-
ложения, как исключить обязательный 
накопительный элемент из пенсионной 
системы. Почти половина пенсионных 
фондов разорилась. Миллиарды рублей 
исчезли. Возникает идея не возмещать 
эти потери трудящимся и лишить их обя-
зательной сегодня накопительной части, 
которая формируется из отчислений 
работодателей.

Следующий ход власти «против». Первое. 
Готовится введение социальной нормы на 
потребление электричества. 

Второе. Будут ликвидированы льготы по 
оплате электроэнергии, которой пользуются 
владельцы электроплит и жители сельских 
поселений. 

Третье. Центр стратегических разрабо-
ток во главе с Кудриным выдвинул идею: 
собственники жилья обязаны нести соли-
дарную ответственность в части платежей 
за общедомовые территории и площади. 
Круговая порука и механизм долговой 
кабалы ни что иное, как способ усиления 
эксплуатации,

У нас есть возможность напомнить о 
борьбе партии против принятия нынеш-
него Жилищного кодекса. Советские 
жилищные гарантии тогда были отняты. 
Сфера жилищных отношений отдана рын-
ку. Приватизация 90-х годов в своё время 
дала одним возможность приватизировать 
заводы, другим только собственное жильё. 
Но право на собственность – это и право 
её лишиться. Нормальная для капитализма 
ситуация.

Отбирая пенсии, власть отбирает по-
следние годы жизни. Отбирая жильё, она 
отбирает право на саму жизнь. И всё будет 
по закону. Если ты обеднел - нечего жить за 
счёт других. Не хватает оплатить общедо-
мовые нужды – давай, иди на улицу.

Протесты. Власть сделала выводы из 
массовых протестных акций. Росгвардия 
получает спецтехнику для подавления мас-
совых беспорядков. Ужесточается законо-
дательство. Появилось предложение ввести 

штрафы и административку за вовлечение 
молодёжи в политическую активность. Это 
заявил Евгений Ревенко.

Этот законопроект направлен на то, чтобы 
«политические педофилы» не занимались 
своей грязной работой. Но это не просто 
профилактика Навального. Молодых ребят 
сегодня грабят, лишают жизненных пер-
спектив. И при этом непозволительно им 
протестовать.

КПРФ давно сделала вывод, что антисо-
циальная политика – это политика и анти-
национальная. Какой бы патриотической 
риторикой она ни прикрывалась. 

Курс США на изоляцию России продол-
жается. Запад всё активнее ведёт себя 
на постсоветском пространстве. Украину 
превращают в антиРоссию. В стабильном 
Казахстане растёт влияние США. В неста-
бильной теперь Армении Пашинян исполь-
зует усталость народа от прежней власти 
для укрепления своих позиций.

Ухудшает положение России конфликт 
Константинопольского Патриархата и Рус-
ской Православной Церкви.

Ослабление Российского государства не 
позволяет ему сохранять свои позиции в 
бывших советских республиках. Следом 
за государством не в силах сохранять их и 
Московский Патриархат.

По мере торжества раскольников на 
Украине Константинопольский Патриар-
хат (сегодня это восьмая по численности 
прихожан Православная церковь), может 
рассчитывать стать второй по числен-
ности и получить надежду побороться за 
лидерство.

Это продолжение тех процессов, о 
которых как раз и говорится в книге Ген-
надия Андреевича «Россия под прицелом 
глобализма».

Антисоветизм выражается не только в 
сносе памятников Ленину на Украине и 
советским воинам в Польше. В позднесо-
ветское время борьба с советскими цен-
ностями завершилась разрушением СССР 
и расстрелом Съезда народных депутатов 
25 лет назад. Еще раз адресую всех к статье 
лидера партии по этому поводу, посвящён-
ной октябрьским событиям 1993 года. Она 
опубликована в «Правде» и в «Советской 
России» и называется «Мы сражались за 
советскую Родину!».

Надо помнить, что с конца 80-х годов 
жизнь страны знала самые разные пово-
роты. Но борьба с антисоветизмом сохра-
няла актуальность. В нулевые годы – масса 
киноподелок. В 2006 году вышел фильм 
«Сволочи». В 2014 году – «Русская весна», 
надежда на Крымский консенсус, волна 
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ВЫСТУПЛЕНИЕ 

Д.Г. НОВИКОВА

патриотизма. Но и после этого олигархи-
ческая власть реализует грабительские 
инициативы.

Текущий год. Киноподелки о «Сатане», о 
Светлане Аллилуевой. Их достаточно. Гото-
вится к выходу чёрная комедия «Праздник». 
О чём фильм? О блокадном Ленинграде. О 
новом годе 1941-1942 годов, о советской 
номенклатуре, которая жирела, пока ленин-
градцы умирали.

Очень богатые люди делают вид, что они 
очень бедны, и они очень много врут. Это 
говорит режиссёр фильма Красовский, по 
образованию врач-стоматолог.

Налицо попытка распропагандировать 
старый либеральный миф. Причём, этот 
миф продолжает логику гитлеровской про-
паганды. Стремясь обозлить советских 
людей в осаждённом Ленинграде, нацисты 
при помощи своей агентуры и листовок про-
качивали эту тему, тему несправедливости 
продовольственных норм в городе. Фильм 
«Праздник» стоит в одном ряду с чёрной 
комедией «Смерть Сталина» прошлого 
года. Но тот фильм был снят английским 
режиссёром.

Тему ленинградской блокады намерен 
отработать и режиссёр Звягинцев, автор 
фильма «Левиафан». Он не случайно стал 
востребован на Западе. Как и близкий его 
друг Кирилл Серебренников, разгромивший 
театр Гоголя, устроивший там печально 
известный Гоголь-Центр. Это, так сказать, 
творческая группа режиссёров, обласкан-
ная нашими либералами.

За тему блокады либералы берутся не 
в первый раз. В 2014 году телеканал 
«Дождь» провёл опрос: нужно ли было 
сдать Ленинград, чтобы спасти сотни 
тысяч жизней? Это чистая провокация. 
Мы тогда быстро отреагировали. Удалось 
поднять волну возмущения. В Генпро-
куратуру ушёл наш депутатский запрос. 
Крупнейшие кинооператоры расторгли 
договоры с «Дождём», но надзорные 
органы должных мер не приняли. Из 
Генпрокуратуры я получил два ответа. 
Первый: обращение принято к рассмо-
трению. Второй ответ: срок рассмотрения 
продлён.

«Дождь» продолжает открыто вещать. 
Антисоветчики пытаются взять реванш. 
«Ельцин-центр» продолжает работать 
в Екатеринбурге и вознамерился от-
крыть филиал в Москве. В Сибири идёт 
героизация Колчака. Памятник ему есть 
в Иркутске. В Омске действует музей 
Колчака. В Томске открыт музей по-
литических репрессий, следственная 
тюрьма НКВД.

Уже десять лет ведётся борьба вокруг 
установки памятника белочехам в Самаре. 
Наши товарищи эффективно этой инициа-
тиве противостоят. Аналогичная ситуация 
в Омске. 

В Ленинграде мы добились демонтажа 
мемориальных досок в честь Колчака и Ман-
нергейма. Нужно поблагодарить ульяновцев 
за борьбу против переименования площади 
Ленина в этом году. Вдобавок, 28 сентября 
в Ульяновске открыли мемориальную доску 
Каппелю. Известный протоиерей Дмитрий 
Смирнов при этом заявил, что будет доби-
ваться стирания имени Ленина из Ульянов-
ска. Церемония проходила под звуки «Боже, 
царя храни». Хотя и Колчак, и Каппель стали 
известны, сражаясь далеко не за монархию, 
учиняя массовые при этом расправы.

На почве антикоммунизма легко сходят-
ся и консерваторы, и либералы. Более того, 
они способны говорить на общем языке с 
нацистами. Основа их смычки вполне себе 
мировоззренческая. Их идеологи всегда 
оправдывали социальный раскол и нера-
венство людей. Ради борьбы с социализ-
мом они готовы на многое. Возможности 
их немалые. Они долго контролировали 
подготовку учебных пособий. В докладе 
Геннадия Андреевича на завтрашнем 
Пленуме отмечена необходимость анализа 
существующих учебных пособий. Потреб-
ность такая действительно есть.

Вот один из обычных сегодня учебников 
истории. Теме Сталинградской битвы по-
священа одна страница. Теме победы под 
Сталинградом еще одна страница. При этом 
половина страницы посвящено так назы-
ваемым заградительным отрядам.

Конечно, антикоммунизм – это не только 
теория, но и практика. За время после на-
шего последнего Пленума Центрального 
Комитета преследование коммуниста 
Владимира Бессонова завершилось обви-
нительным приговором.

Знаковые даты истории – это поле для 
борьбы с антисоветизмом. 100-летие ком-
сомола. Завтра будет подробный разговор 
на эту тему.

У вас есть весь необходимый набор 
информационно-справочных, методических 
материалов и для подготовки докладов, и 
для подготовки выступлений. Это, конечно, 
и Пленум 2015 года «Дело Великого Октября 
и задачи молодёжной политики», доклад 
тогда делал Геннадий Андреевич. 

Этот и доклад к завтрашнему Пленуму, 
который вчера опубликован.

Это Постановление Президиума ЦК КПРФ, 
которое посвящено 100-летию комсомола. 
Принято на прошлой неделе.
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Еще одна интересная, важная дата – «200 
лет Тургеневу». Тоже Постановление Пре-
зидиума ЦК КПРФ принято.

Основными событиями станут 8 ноября 
- Торжественный вечер в Доме Союзов. 
И спустя неделю «круглый стол» в Государ-
ственной Думе.

Центр политической учёбы.
На последнем заседании Президиума 

ЦК КПРФ подготовлена информация по 
участию выпускников в избирательных кам-
паниях этого года. К настоящему времени 
подготовку в Центре прошли 950 человек. 
Послезавтра заезд очередного потока. И 
еще один поток – в конце ноября. В сле-
дующем году проведём учебу для актива 
организации СКП-КПСС. Такое решение 
уже принято.

Требования для направления в Центр 
остаются прежними, остаются в силе. Нужно 
учитывать и возрастные пожелания, и на-
личие кандидатского стажа.

Выпускники Центра приняли активное 
участие в выборах 9 сентября. 149 чело-
век (это 16 процентов) баллотировались в 
органы законодательной власти. Левченко 
был выдвинут в губернаторы Тюменской об-
ласти, выпускник шестого потока.

59 человек выиграли выборы. 27 - стали 
депутатами регионального уровня, 32 – 
муниципального уровня.

В Народный Хурал избрано 5 выпуск-
ников: Дондаков. Михайлов, Красовский, 
Погодаев, Дореев.

Иваново, Смоленск. Избрано три выпуск-
ника. По два в Хакассии, Якутии, Забайка-
лье, Ульяновской области.

По одному – в Башкирии, Туве, Архангель-
ской, Владимирской, Иркутской, Кемеров-
ской областях, Ненецком округе.

41 человек избирался по спискам. 18 
выиграли в округах.

Яркие победы одержали Хафизов - Башки-
рия, Синьков - Хакасия, Пустовой – Якутия, 
Митрофаненков, Шапошников - Смоленск, 
Кузин – Ульяновская область.

Практически все выпускники, ставшие 
депутатами, отметили, что полученные 
ими знания, умения, навыки в Центре по-
литической учёбы, были востребованы в 
политической, практической борьбе.

Выпускники предлагают ввести в прак-
тику более длительные, углублённые курсы 
подготовки и проработать тему заочного 
обучения.

Социальные сети. (Демонстрируется пре-
зентация. – Ред.)

Уважаемые товарищи, несколько слов 
по работе партии в социальных сетях. 
Короткий аналитический отчёт. Он каса-

ется работы основных партийных групп, 
четырёх официальных в социальных сетях. 
Это «Фейсбук», «Вконтакте», «Однокласс-
ники», «Твиттер». За период с 1 января 
до текущего момента КПРФ разместила 
на своих официальных площадках 8420 
публикаций. Пользователи отреагирова-
ли отметками «Нравится» - 2 миллиона 
200 тысяч раз. 385 тысяч репостов было 
сделано.

Что касается объёма публикаций. В 
сравнении с другими партиями, вы увиди-
те сейчас график, из которого следует, что 
по объёму публикаций партия лидирует. 
Следующей идёт ЛДПР со значительным 
отставанием. Далее «Единая Россия», 
«Справедливая Россия». Это показатели по 
объёму публикаций.

Следующие показатели, индикаторы 
присутствия партии в социальных сетях. 
Здесь вы видите четыре позиции от-
носительно каждой партии от КПРФ до 
«Справедливой России». И четыре сети: 
«Вконтакте», «Одноклассники», «Твиттер», 
«Фейсбук». Опять-таки лидерство Компар-
тии практически по всем этим социаль-
ным сетям очевидно.

Далее любопытный график. Он показыва-
ет распределение интереса по дням недели. 
Вы видите, что в выходные спад у всех. Но, 
тем не менее, интерес к нашим социаль-
ным группам сохраняется. В то время как 
у «Единой России», «Справедливой России» 
падает радикально.

Следующее. Если посмотреть по конкрет-
ным социальным сетям, «Фейсбук» - это 
единственная социальная сеть, где в офи-
циальной группе нас опережает «Единая 
Россия».

Следующее. «Вконтакте». «Красная линия». 
Вы видите, явное лидерство удерживается.

Причём лайки, комментарии, репосты. 
Все виды активности в социальных сетях.

Далее «Одноклассники». То же самое. 
Существенный приоритет. «Красная линия» 
в графике.

И, наконец, «Твиттер». Тоже существенное 
преобладание нашей партии.

Вот здесь сравнительная эффективность. 
Это количество публикаций. Эффективность 
публикаций. Здесь тоже лидерство за Ком-
партией явное.

Теперь то, что касается, уважаемые това-
рищи, работы нашего телеканала «Красная 
линия». После трёх лет вещания через спут-
ник сегодня канал – это чётко работающий 
механизм по формированию портрета пар-
тии для зрительской аудитории. 

Сегодня выборы, завтра 100-летие Ве-
ликого Октября, послезавтра пенсионная 

СЕМИНАР- 

СОВЕщАНИЕ 

РУКОВОДИТЕЛЕЙ 

КОМИТЕТОВ 
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ВЫСТУПЛЕНИЕ 

Д.Г. НОВИКОВА

реформа. Механизм работает 24 часа в 
сутки. Можно отработать любую актуаль-
ную повестку дня. В августе и в сентябре 
программы канала выходили под лозунгом 
«Ни одного голоса партии по повышению 
пенсионного возраста». В ходе выборов 
социального геноцида власти касались все 
18 программ «Точка зрения». С 9 августа 
по 9 сентября без освещения этой темы не 
прошёл ни один выпуск новостей.

Для своих предвыборных задач лучше 
всех использовала возможности канала 
Хакассия. А также Москва, Уфа, Саратов, 
Ростов-на-Дону, Иркутск, Тюмень, Пермь. 

Канал провёл трансляции пресс-
конференции КПРФ, предвыборных ин-
тервью Зюганова, интервью с Куминым. 
В прямом эфире транслировались акции 
протеста против пенсионной реформы.

Канал создал большую библиотеку доку-
ментальных фильмов и спецрепортажей. Их 
использование может быть осуществлено 
не только в партийной, политической учёбе, 
но и в конкретной агитационной работе.

Только в этом году канал снял 8 спецре-
портажей о работе народных предприятий. 
В эфире регулярно транслировались пред-
выборные ролики. Редакция канала изгото-
вила для регионов три ролика. Наибольшую 
оперативность в работе по их юридиче-
скому оформлению проявил Ростовский 
областной Комитет партии. Любопытную 
адаптацию ролика под свои нужды сделал 
Амурский обком.

Однако ряд организаций озаботились 
оформлением роликов с опозданием. Кал-
мыкия начала эту работу, когда эфиры уже 
стартовали. Это значит, опоздание не менее 
чем на 7 дней.

Есть проблема. Многие смутно представ-
ляют себе требования законодательства и 
технические нюансы этой работы.

В повседневной работе канала эффектив-
но его используют Липецк, Уфа, Ульяновск, 
Пермь. Включился Саратов.

Иван Иванович Казанков открыл кор-
пункт в Звениговском.

Однако не все сегодня хорошо знают сетку 
покрытия в своих регионах. Есть большие 
резервы, чтобы усилить пропаганду своей 
региональной тематики на канале. И сам 
канал, конечно, далеко не московское дело, 
это дело всех территорий. Аудитория сегод-
ня набрана приличная, почти 21 миллион 
абонентов. Что это за цифра? Это потен-
циальная аудитория нашего спутникового 
телевидения. Добавляем 2 миллиона - это 
потенциальная аудитория смартовая. И еще 
8 миллионов – это потенциальная аудито-
рия Интернет-телеканалов, телевидения.

Сколько смотрят реально? Вот в чём, ко-
нечно, вопрос. Мы не можем использовать 
замеры Гэлапп, это очень дорого стоит. Но 
те данные, которые получаем от конкретных 
операторов, позволяют зафиксировать 
от 10 до 20 процентов от потенциального 
зрителя. То есть практически это значит, 
что в сутки нас смотрят от одного до трёх 
миллионов.

Г.А. Зюганов: Кстати, было немало про-
тивников того, чтобы развивать своё теле-
видение. Видите, оно у нас развивается и 
движется в нужном направлении. Конечно, 
правильно говорит Коломейцев, тут кривая 
иногда бывает такая извилистая. Но что 
делать? На то она и кривая.

У меня был один преподаватель, кото-
рый любил всякие каверзные вопросы на-
счёт движения задавать. Вот спрашивает 
молодого студента. Представляешь, без-
ветренная чудная погода, как сегодня, лёд 
гладкий-гладкий, ветра нет, идут - первый 
старик старый, а потом второй. Кому легче 
идти? Ветра нет? – Нет. Лёд гладкий? – 
Гладкий. Друг за другом идут? – Друг за 
другом. Тогда первому. Нет, говорит, вто-
рому. Но почему? – Первому всё видно, а 
из второго песок сыпется, второму идти 
гораздо легче. (Оживление в зале).

Поэтому главное, чтобы песок не сыпался.
Товарищи, продолжаем нашу работу.
На этой сцене недавно завершился V 

Конкурс «Земля талантов».
Вот талантливые земледельцы Богачёв и 

Казанков сидят рядом.
Давайте их поприветствуем. Пожелаем 

им здоровья, успехов. (Аплодисменты).
Здесь выступали представители всех ре-

гионов. Глубинка, провинция. 300 человек 
было.

Кстати, это посвящено 100-летию Ле-
нинского комсомола. Тут был полный зал. 
Было три отряда с Донбасса. В красной и 
зеленоватой форме это те, кого мы при-
глашаем. Подошли некоторые родители, 
говорят: мы даже не знали, что есть партия, 
которая помогает детям из малообеспечен-
ных семей.

Видели, там руками пели. Это глухонемые 
пели, «Поющие руки». Потрясающий номер. 
А вот эта девочка в бескозырке она пела 
песню «Крейсер «Аврора». 12 лет назад 
Афонин Кирилла Мамонова привёз к нам на 
Красную площадь, он пел песню «Крейсер 
«Аврора». Сейчас уже вырос. Прекрасный 
парень. Вот эта девочка продолжала тра-
дицию.

Поэтому поблагодарим наш комсо-
мол, молодёжь. Они наращивают свои 
возможности.
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С.П. ОБУхОВ, 
член Президиума, 

секретарь ЦК КПРФ:

«выБОРы в нОвОй 
ПОлитичесКОй РеальнОсти: 

итОГи единОГО дня 
ГОлОсОвания 2018 ГОда и 
ПеРсПеКтивы на 2019 ГОд»

Раздаточный материал получили все. Я 
его проанонсирую.

Книга «КПРФ и выборы». Отдел вы-
полнил свой долг  перед вами.  Мы 

теперь имеем учебник по проведению 
выборов. Вот здесь всё, что накоплено 
партией за последние 15 лет. Нужен 
формирующий опрос? Здесь технология 
описана. Как вырабатывать концепцию 
выборной кампании? Здесь принципы 
прописаны. Как вести контроль, основ-
ные принципы организации штаба, 
лучшие формы агитации… Все здесь 
собрано и представлено.

Это коллективный труд. Здесь не толь-
ко материалы выборного отдела, но и 
материалы Отдела пропаганды, и группы 
Артамонова-Бекеевой, которая работает с 
Юрием Вячеславовичем Афониным. Здесь 
и опыт Павла Тарасова, и всего Орготдела. 
Здесь всё вместе собрано, пользуйтесь. 
Методика вся представлена.

Следующее, что мы вам раздаём. Это бро-
шюра об итогах участия КПРФ в федераль-
ных, региональных и местных выборах в 
2018 году. Это развернутый доклад, основ-
ные идеи, которого я сейчас представлю. 
Вы получите все цифры, все таблицы, все 
выводы. Я избавлен от более подробного 
рассмотрения, потому что вы все получите 
в наглядном виде.

И еще вы получите диск с образцами 
агитации. Он уникален. Мы впервые 
собрали около 900 изображений, пла-
катов, различных листовок, баннеров 
всех партий. Не только четырёх парла-

ментских, но и непарламентской «ме-
лочёвки». Чтобы вы понимали, какие 
современные тренды в оформлении 
агитационно-пропагандистского мате-
риала. Пользуйтесь, смотрите. Здесь 
поисковая система, поэтому всё можно 
найти.

От меня еще подарок – книга «Русский 
вопрос России». Первым секретарям книга 
выдана в пакетах. Как теперь говорят, спой-
лер, для затравки. На 234-244 страницах 
дан материал – прогноз «Когда угаснет 
харизма Путина». Это я вам анонсирую, 
чтобы вы полистали книгу, посмотрели и за-

одно узнали: вот мы предвидим 
общественно-политический 
катаклизм в стране в связи с 
возможным обрушением рей-
тинга Путина.

Сегодня на комиссии по 
выборам также будет пред-
ставлено электоральное до-
сье каждого региона. Это уже 
члены комиссии получат.

Итак ,  анонсы законче-
ны. Перейдем к основным 
выводам.

Мы с вами в 2018 году про-
вели, я бы сказал, самую масштабную за по-
следнее время избирательную кампанию. В 
сентябре прошли 4735 выборов. Это полное 
перенапряжение для партии. Две выборные 
кампании подряд. Это очень тяжело.

И теперь посмотрим, как выглядит по-
литическая карта страны после этих вы-
боров. Чем темнее, чем краснее, тем выше 
влияние КПРФ.

Вы видите, Дальний Восток и часть Си-
бири. Они практически красные. Дальше 
анклав с Хакасией связан. Мы видим, что 
в центре появляются пятнышки наших 
побед. Они еще не срослись в огромное 
поле, но уже приближаются друг к другу. 
Если помните, еще год назад у нас с вами 
были только отдельные вкрапления нашего 
доминирования.

Вот так сейчас выглядит электоральное 
поле страны после Единого дня голосования 
9 сентября 2018 года.

Самые яркие лидерские победы - Алимо-
ва, Клычков, Коновалов, Ищенко. Органи-
заторы побед КПРФ в Заксобраниях – Ку-
ринный, Левченко, Коновалов, Долгачёв.

Так что давайте еще раз поздравим 
наших товарищей. Поблагодарим их. 
Вот на экране - это наша своеобразная 
Доска почёта. На них мы равняемся. 
(Аплодисменты).

А вот на экране у нас с вами итоги вы-
боров в административных центрах ре-
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гионов. От 36 процентов в Ульяновской 
области до 10 процентов в Кемеровской 
области.

Мы, конечно, сейчас могли бы начать ру-
гать Мухина из Кемерово или товарищей 
из Тувы (в Кызыле, например, результат 
8,4 процента). Но вы же представляете, 
что такое в тех конкретных условиях 10 
процентов поддержки КПРФ в Кемерово 
и что такое 8 процентов для Кызыла? То 
есть мы поднялись практически с вами 
с нулевых отметок, когда власть нам ри-
совала отрицательные величины на всех 
выборах.

А какой же общий тренд? Год назад мы по-
лучили на выборах губернаторов в среднем 
11 процентов поддержки. Сейчас средний 
результат 15 процентов.

Выборы в законодательные собрания. Мы 
с вами имели очень невысокий показатель 
в 2017 – 12,6. Сейчас в среднем – 20,26 
процентов.

Для того чтобы вы понимали, что такое 
20,26. Это, естественно, среднее значение 
с учётом низких показателей в Кемерово 
или в Туве.

Если вы посмотрите на диаграмму с 
итогами нашего участие в выборах в по-
следние годы, такого высокого результата 
у нас не было ни разу. Мы ни разу за все 
выборные кампании не выходили за 20 
процентов. Мы преодолели важный пси-
хологический барьер нашего участия в 
региональных выборах. С одной стороны, 
мы имеем 30-40 процентов поддержки в 
целом ряде регионов. А 30-40 процентов – 
это победа, это уже доминирование нашей 
партии. А 20 процентов – это ступенька 
к такому победному доминированию. Вы 
же знаете, как всяческими путями партия 
власти и избиркомы даже психологически 
не хотят нас выпускать за рубеж 20 про-
центов официальной поддержки. Ведь это 
влияние на общественное мнение, заявка 
на будущее доминирование. Поэтому они 
стараются нас не выпускать за эту красную 
для них линию. И у нас было полно резуль-
татов выше 19 процентов, но ниже 20 про-
центов. Хотя они все силы прикладывали, 
чтобы держать КПРФ в маргинальном со-
стоянии на уровне не более 10 процентов. 
Но этого не будет. Я думаю, что мы этого 
не допустим. 

Еще любопытные результаты,  ко-
торые мы должны с вами понимать. 
Это исход выборов в Димитровграде 
Ульяновской области.  Вот,  говорят, 
невозможно победить в одномандат-
ных округах. 20 из 20 округов здесь 
коммунисты выиграли. Давайте по-

благодарим товарища Куринного. Он 
показал партии, что можно победить 
в 20 из 20 одномандатных округов, а 
по партспискам показать 53 процента 
поддержки. (Аплодисменты).

Г.А. Зюганов: Димитровград - это один 
из самых умных городов в стране. Там 
пять атомных реакторов. Там проводятся 
суперсовременные исследования. Там вы-
ращивают новые материалы, кристаллы, 
лекарства. 

Это родина губернатора Морозова, он 
там, правда, милиционером был, но дело 
не в этом. Они считают, что всё равно при-
душат. Но не вышло.

Так что Куринному с его ребятами поапло-
дируем. (Аплодисменты).

С.П. Обухов: Это, конечно, хорошо. Но 
где нам набрать столько умных городов? К 
сожалению, умных городов в Российской 
Федерации не большинство. Позавоёвы-
ваем умные. А потом начинаем думать, 
что же нам делать с не совсем умными 
городами, которых хватает в Российской 
Федерации.

Выборы в Думу Тольятти – 35 процентов 
поддержки КПРФ. Из 17 одномандатных 
округов – 16 взяли. Самарская область, 
Дума Сызрани - примерно такой же по-
бедный результат. Архангельск нас просто 
удивил. Мы тут на штабе с Иваном Ивано-
вичем Мельниковым по ходу подготовки 
к выборам сильно «профилактировали» 
первого секретаря Архангельского об-
кома КПРФ товарища Новикова. Вот он 
нам в Котласе и показал 34 процента 
поддержки КПРФ. Вот это достойный 
результат!

Кинешма в Ивановской области, конечно, 
всех удивила. Здесь 50 процентов голосо-
вание за партсписок КПРФ.

Амурская область, Тында – это просто 
замечательный результат. Победа в одно-
мандатном округе на выборах в представи-
тельный орган и победа на выборах мэра.

Московская область. В Лотошино – у 
КПРФ свой глава. То есть, целый район под 
нашим контролем.

Бурятия, Кяхта. Мы и здесь активно сра-
жались против «ЕР» и выиграли.

Забайкальский край. Любопытная тен-
денция. Мы с вами боремся за первое ме-
сто в этом регионе не с «Единой Россией». 
Мы боремся за первое место с ЛДПР. Это 
вообще очень большой сигнал SOS для 
партии власти.

Г.А. Зюганов: Сергей Павлович, еще раз 
извините.

Я вот сделал замечание Петру Петровичу 
Медведеву по Красноярскому краю, где 
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ЛДПР нас обыграла. ЛДПР – это на три 
порядка хуже «Единой России». Это надо 
понимать. Эти будут разговаривать, а те не 
будут разговаривать. 

Жириновский пришел ко мне, говорит: 
поддержите во Владимире и Хабаровске. Я 
говорю: ты три дня назад нас всех посадил, 
день назад расстрелял, а теперь приходишь 
и просишь: поддержите на выборах. 

Поэтому надо серьёзно к этому относить-
ся. Если протестный электорат уходит не к 
нам, не к левым патриотам, не к нашему 
блоку, а к ЛДПР – это самая отвратительная 
тенденция, которая может быть.

С.П. Обухов: Якутия. Тоже надо под-
черкнуть, молодцы. Они, что называется, 
«кишки на барабан наматывали» - столько 
выборов провели одновременно – от гла-
вы республики и депутатов Ил Тумэна до 
местных. Всюду достойный результат. Но 
в муниципалитетах Нерюнгри и Мирном с 
этой знаменитой алмазной трубой-дырой 
опять, кстати, мы боремся за второе место 
с ЛДПР. Такого рода перемены тоже нужно 
понимать. 

К чему приводит возникновение но-
вой политической реальности? Явно 
будет ужесточен муниципальный фильтр. 
Подготовка к Единому дню голосования в 
следующем году будет не простой. В 2018 
году у партии власти четыре осечки на 
этих выборах. Мы с вами радостно поти-
раем руки. А какие последствия для нас? 
Муниципальный фильтр, многие эксперты 
сейчас спорят, то ли отменят, то ли не отме-
нят. На месте «Единой России» я бы дальше 
с тупой рожей сидел и этот муниципальный 
фильтр сохранял. А у них больше ничего не 
остаётся за душой на выборах. Но, с другой 
стороны, как там говорят, проблемка вы-
шла. Да, назначили «мурзилку» из ЛДПР 
спарринг-партнером. Нашего сильного 
кандидата Максима Шевченко, который 
должен был победить во Владимирской 
области, выбили. Но вот беда, а «мурзилка» 
из ЛДПР все рано опередил губернатора 
Орлову. И теперь вместо нас ЛДПР руково-
дит Владимирской областью. Это какое же 
неприятие партии власти, что люди готовы 
голосовать даже за технического канди-
дата от ЛДПР в условиях, когда главного 
оппозиционного кандидата до выборов 
не допустили! 

Поэтому, я думаю, мы сейчас с вами 
получим много чудес по отношению к му-
ниципальному фильтру на губернаторских 
выборах. Это обстоятельство нам нужно 
всем иметь в виду. 

Замечу только, когда мы обсуждали 
электоральные ориентиры на следующий 

Единый день голосования в 2019 году, то 
выяснилось, что подбор регионов оказал-
ся очень сложным. В 2019 году выборы 
будут проходить там, где на президентских 
выборах наши отделения показали не са-
мый лучший результат. Средний результат 
за Грудинина в выборных регионах 2019 
года - 10 процентов. Средний результат на 
выборах в Государственную Думу – 11 про-
центов. Поэтому для того чтобы удержать ту 
высокую планку, которая была партией по-
казана вот на этом Едином дне голосования 
в 2018 году, всем придётся очень серьёзно 
работать и увеличивать свой потенциал в 
2019-м.

я хочу еще раз обратить внимание 
на проблему муниципального фильтра. 
На прошедших в 2018 году выборах мы с 
вами впервые только в трёх регионах имели 
больше подписей депутатов-коммунистов, 
чем депутатов «Единой России».

Мы Христа ради приходили к «Единой 
России» - дайте нам подписи ваших депу-
татов. То есть, я не знаю, будет ли желание 
у ЕР делиться депутатскими подписями на 
следующих выборах. Обратите внимание, у 
нас доля собственных подписей депутатов-
коммунистов за наших кандидатов в губер-
наторы все больше сокращается. В 2013 в 
подписях муниципального фильтра было 33 
процента «своих» депутатов. Остальные - не-
зависимые, «Справедливая Россия», ЛДПР. 
Сейчас мы с вами больше чем наполовину 
зависим от подписей депутатов «Единой 
России». И ситуация на местных выборах 
не шибко исправилась в нынешнем году. 
Процент муниципальных депутатов у КПРФ 
был 3,6; сейчас - 3,8. Это не совсем тот ре-
зультат, который нас может удовлетворить. 
Планка в 5 процентов, дающая возмож-
ность самостоятельно преодолеть фильтр, 
не достигнута.

Да, молодцы Московская, Псковская об-
ласти, Хабаровский край. А вот Кемерово 
и Тюмень – здесь 2-5 процентов депутатов 
КПРФ среди поставивших подписи за на-
шего кандидата в губернаторы.

Но вы сами понимаете, что и результаты 
здесь не самые блестящие.

Много депутатов-коммунистов в структуре 
поддержки наших кандидатов в губернато-
ры было в Хакасии, Орловской, Амурской, 
Воронежской областях. В остальных – 
плохо. То, что мы с вами пока отстаём и 
не можем решить проблему фильтра, это 
очевидно.

Вот, обратите внимание на таблицу с 
данными, где у нас возможность пройти 
«фильтр» на губернаторских выборах 2019 
года.
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Я думаю, однозначно только на Сахалине. 
Может, выдвинем там секретаря ЦК КПРФ 
Алексея Корниенко? Геннадий Андреевич, 
не ругайте. Это мысли вслух. А вдруг Кор-
ниенко пойдёт на выборы?

У нас 19 процентов на Сахалине своих 
муниципальных депутатов. Все регионы - 
берём пример с Сахалина! Повторяю, 19 
процентов у нас депутатов муниципальных 
собраний. Вот они молодцы. И они очень 
хорошо постарались на последних выборах, 
которые только что прошли. Опять расшири-
ли представительство в муниципалитетах. 
То есть наш молодой первый секретарь Па-
вел Ашихмин показывает, как надо работать 
с муниципальными депутатами.

Республика Алтай – 5,5 процентов. 
Здесь нам не хватает для преодоления 
фильтра считанных процентов. Может 
быть, за счёт независимых одномандат-
ников, за счёт других партий преодолеем. 
Но самая серьёзная ситуация с филь-
тром у нас будет в Курганской области, 
в Курской области, в Санкт-Петербурге, 
в Липецкой и в Челябинской областях. 
В Челябинской области у нас только 0,9 
процентов муниципальных депутатов. То 
есть здесь для того, чтобы участвовать 
в выборах губернаторов, надо идти на 
поклон к «Единой России». Одними не-
зависимыми или депутатами от других 
партий здесь не обойтись.

Следующая проблема предстоящих 
выборов – это так называемая, когда 
говорят о новой политической реально-
сти, антиэлитная волна.

Вот пример. Совершенно обычное, рядо-
вое выступление в Думе депутата Алимо-
вой. Ольга Алимова всю жизнь так резко 
и образно выступала, с таким набором 
характеристик «Единой России». И вдруг 
наш спикер Государственной Думы встаёт 
в стойку, прерывает Алимову, начинает 
комментировать. Его задело: он объявил, 
что выступление Алимовой - это популизм. 
Никуда не деться от популизма. Да, эта вол-
на сейчас захлестывает. Так называемая 
антиэлитная волна, она периодически раз 
в двадцать лет накрывает массовое созна-
ние. Сейчас мы имеем очередной всплеск. 
Никуда от него не деться. 

И в это время звучит из Кремля и «Единой 
России» окрик: прекратите заниматься по-
пулизмом! «Единая Россия» за милую душу 
занимается популизмом. Примеров мно-
жество. Но ведь монополии на популизм у 
«Единой России» нет?

Приехал в Курск новый глава от «Единой 
России», и он сразу отказался от мигалок. 
Шум, гам, тарарам – какой крутой, какой 

народный. Это что, популизм или не попу-
лизм? - Популизм.

Молодец наша глава города Тында в 
Амурской области. Вот только её избрали, 
она сказала: «нафиг» тут по кабинетам 
дорогущие телевизоры, холодильники и 
прочие устройства, всё отдать в городские 
больницы.

Популизм это? Может быть, это попу-
лизм. Но это тот шаг, которого ждёт от на-
шего представителя во власти население. 
Справедливости и близости к народным 
нуждам. Да, очень большой запрос на спра-
ведливость. Я об этом чуть позже скажу. 
Этот запрос становится доминирующим в 
массовом сознании.

Или еще пример так называемого по-
пулизма. Мы не до конца оценили то, что 
было в Хабаровске. Яхта, оказывается, 
была куплена для увеселения «Единой Рос-
сии» и прошлого губернатора. Вот новый 
губернатор сейчас эту яхту продаёт. Яхту для 
нужд областной администрации. Популизм? 
Конечно. Но, что, новому главе на яхте 
как обанкротившемуся предшественнику 
кататься?

Вот когда нам говорят, вы не занимай-
тесь популизмом, хочется ответить так: вы 
зажрались и не хотите приходить в норму. 
И при этом нам говорите: не занимайтесь 
популизмом. 

Технологический вывод, который мы 
должны с вами сделать и понимать в 
плане предстоящей выборной кампании. 
Необходимо заниматься изысканием 
информационных поводов и присутство-
вать на телевидении. «Хоть тушкой, хоть чу-
челом» необходимо лезть на телеэкраны.

Вот здесь наш кандидат в мэры Москвы 
Вадим Валентинович Кумин показал про-
сто азбуку политтехнологий. Обратите вни-
мание на таблицы презентации. Мы вели 
замер представленности в эфире и уровня 
электоральной поддержки по ходу выборов. 
Прямая зависимость.

Я говорю это для тех кандидатов, кто 
стартует с низких рейтинговых позиций 
узнаваемости. А у нас большинство кан-
дидатов имеют малую раскрутку. Поэтому 
приходится начинать с низкого старта. 
Так вот, доля присутствия на телевидении 
прямо пропорциональна вашему рейтингу. 
Вот здесь результаты. Ваша электораль-
ная поддержка по итогам выборов и доля 
представленности в телеэфире – это почти 
тождественные значения. 

Кстати, Кумин и Московская городская 
парторганизация во главе с Рашкиным и 
Парфёновым огромные силы потратили, 
чтобы пробиться, прорваться на телеви-
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ВЫСТУПЛЕНИЕ 

С.П. ОБУхОВА

дение, вплоть до судебных исков. Потому 
что мы понимали, что в условиях «тихой 
кампании» и низкой узнаваемости – клю-
чевая задача прорваться в этот «зомбоя-
щик». Куда ни кинь, при всем Интернете, 
даже в Москве, всё равно ТВ остаётся 
важным и доминирует во влиянии на мас-
совое сознание.

Еще один технологический и политиче-
ский вывод из новой реальности: пошат-
нувшиеся позиции массовой поддержки 
«национального лидера» Владимира 
Владимировича Путина. 

Тенденция, скажем так, печальна и для 
него, и для всех нас, так как вся стабиль-
ность в стране держится на крючке рей-
тинга Путина. Мы видим, как испорчены 
отношения с внешним миром. И когда мы 
говорим, что поддерживаем внешнюю 
политику, да, мы поддерживаем само-
стоятельную внешнюю политику России и 
Путина. Но те внешнеполитические про-
валы, которые сейчас становятся очевид-
ными по многим фронтам, в том числе и 
наших спецслужб, они не работают на плюс 
стране. За эти проваленные внешнеполи-
тические позиции тоже надо отвечать: хоть 
лидеру, хоть исполнителям. Идет эрозия 
доверия к верховной власти. Ключевой 
показатель доверия к президенту сокра-
тился на 25 процентов. Повторю: Путин 
потерял четверть народной поддержки. 
Вот этот крючок, на котором висит вся по-
литсистема, он погнулся и шатается, и уже 
штормит всю политическую систему. Это 
очень опасная вещь.

Когда я вас отсылал к разделу о длитель-
ности жизни так называемых харизм и 
рейтингов в своей книге, то не упомянул 
печальный опыт Горбачёва и Ельцина. Он 
показывает, что длительность действия 
харизмы на массовое сознание - 5-7 лет. 
Возможно ее восстановление, как у Путина 
было с помощью Крыма.

Так вот, пик очередного падения влияния 
харизмы Путина, по моим расчетам, придет-
ся на 2019 год. Когда говорят о новом штор-
ме, о новой турбулентности, я думаю, 2019 
год нам просто вопиет о том, что здесь нужно 
ждать очень серьёзной нестабильности. И 
готовится к ней, всячески укрепляя партию 
и наращивая политические мускулы.

Другие факторы, влияющие на падение 
авторитета Путина. Обращаю внимание на 
вот эти таблицы по жизненному уровню. 
Средняя заработная плата за 2014 год - 907 
долларов. За 2018 год – 620 долларов. То 
есть у населения на четверть упала средняя 
заработная плата, реальные доходы за всё 
это время падают. 

Геннадий Андреевич Зюганов постоянно 
говорит, что четыре года подряд падает жиз-
ненный уровень. Бесследно для рейтинга 
это не проходит.

Дальше. Есть такое выражение – ток-
сичный. То есть часть политсистемы 
токсична. Впервые армия пользуется 
большим доверием, чем Владимир Вла-
димирович Путин. Это, вообще-то, очень 
тревожный сигнал для системы и тревож-
ный сигнал для нас. Недавно мы с вами 
отмечали четверть века событиям 1993 
года. Тогда армия, как говорится, реши-
ла исход политической борьбы между 
президентом и парламентом. И сейчас 
это очень важно понимать, потому что 
попытки втянуть армию в политический 
процесс еще будут. И мы будем это с вами 
наблюдать. Поэтому профилактика недо-
пущения повторения событий 1993 года 
должна нами проводиться постоянно. И 
не только в форме памятных митингов 
и шествий в честь годовщин расстрела 
Конституции.

Если вы войдёте во всевозможные 
аналитические телеграмм-каналы, то 
услышите экспертный вопль: необходима 
перезагрузка системы. Все так назы-
ваемые эксперты, обслуживающие Ад-
министрацию Президента, кричат: нужна 
перезагрузка, нужна перезагрузка, нужно 
срочно определяться Путину с преемником. 
Нужны новые ценности. Там уже заговори-
ли про двухпартийность и так называемое 
политическое православие, соединенное 
с левой идей и принципами социальной 
справедливости. 

Я это говорю к тому, что мы сейчас, 
возможно, с вами увидим переформати-
рование «Справедливой России» и прочих 
осколков мелких структур под какую-то 
новую партию. Партия власти не допустит, 
чтобы КПРФ была официально признана 
второй системообразующей партией в 
нашем государстве. Они будут и дальше 
придумывать какие-либо «симулякры». И 
вот один из этих симулякров, я считаю, 
они отрабатывают на так называемой 
православной социал-патриотической 
теме. Новая партия предполагает, как 
говорят об этом утечки, и возможность 
досрочных выборов. Сейчас заговори-
ли в открытую о досрочных выборах в 
Госдуму в 2020 году. Понятно, что это 
могут быть и пустые вбросы для зондажа 
экспертного и общественного мнения. 
Но очевидно другое, по всей видимости, 
основные решения по транзиту власти 
от Путина к Госсовету, от Путина к Путину 
будут приняты опять в 2019-2020 гг., 
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когда будет наивысшая политическая 
турбулентность.

Вот здесь, я обращаю внимание, на очень 
любопытный документ. Он, конечно, плохо 
виден. Это справка, которая подготовлена 
службой советника президента Глазьева 
о том, какие сверхприбыли получили 12 
корпораций только за этот год благодаря 
девальвации рубля и росту цен на сырье-
вые ресурсы. Больше одного триллиона 
рублей. 

Так вот, за 400 миллиардами в год за-
лезли в карман пенсионерам. А вот вам 
вчерашняя справка с этим 1 триллионом 
излишков у олигархов только за год. Это 
посчитано по новым данным. Один трилли-
он рублей 12 корпораций положили себе 
в этом году в карман дополнительно. И их 
не трогают. При этом профицит текущего 
госбюджета два триллиона рублей. Но обди-
рают народ, беднейшие слои, и не трогают 
олигархат.

Так что деньги в стране есть, уважаемые 
товарищи. Их нет только для народа. Когда 
нам говорят: КПРФ, не занимайтесь по-
пулизмом, то ответим: фигушки, будем за-
ниматься популизмом и требовать, чтобы 
эти деньги были отданы гражданам нашей 
страны. Популизм – это народность! А 
КПРФ – это народная партия и партия для 
народа!

И еще ключевой вопрос. Опубликовано 
исследование агентства Блумберг. (есть 
такое американское агентство) «Чего на 
самом деле хотят россияне?» Это недавняя 
публикация исследования экспертов по 
России. Они массовые опросы не прово-
дили, они проводили фокус-группы. Итак, 
ключевой вывод: россияне на первое место 
ставят требование справедливости.

Дорогие товарищи, требование социаль-
ной справедливости - это наше ключевое 
требование. Слова «справедливость», «анти-
элитная волна» - это ключевые тренды всех 
избирательных кампаний. Это ключевое 
требование всей нашей политики – спра-
ведливость. Никто другой, кроме нас, этим 
заниматься не будет. 

Уже стабильность не признаётся пер-
вой ценностью. Стабильность на втором 
месте. Первое – возврат справедливо-
сти. Но не в западном понимании, где 
все якобы равны перед законом. Нет, 
речь идет о доступе к бесплатной каче-
ственной медицине. И мы как партия 
об этом говорим постоянно и требуем 
этого. Речь идет о гарантиях бесплатного 
образования. Мы об этом говорим. И о 
справедливости в трудовых отношениях. 
Мы об этом тоже говорим. Всюду мы 

имеем вопиющие дисбалансы в нашей 
политической системе. Если власть этот 
запрос не будет учитывать, сам Бог ве-
лел, как говорится, эту тему КПРФ острее 
и активнее поднимать.

Цена технологических ошибок. Ис-
следуем, например, рейтинг ВЦИОМ. 
Обращаю внимание, КПРФ по ВЦИОМу 
еще в начале года имела 7-8-9 процен-
тов поддержки от всех избирателей. Я не 
говорю сейчас про наши исследования. 
Я показываю на примере мониторинга 
ВЦИОМ.

Предпоследняя неделя, замер – 18 про-
центов поддержки КПРФ от всех граждан. 
То есть мы удвоили за несколько месяцев 
рейтинг по версии ВЦИОМ.

Что происходит после нашего техниче-
ского голосования за поправки Путина по 
пенсионной реформе? Мы имеем обруше-
ние рейтинга партии на 2 процента. Что 
такое 2 процента? Это почти 2 миллиона 
голосов. А перемножьте на потенциальное 
госфинансирование. То есть, если не дай 
Бог, были бы в ближайшие дни выборы, 
и произошла эта техническая ошибка, то 
ущерб был бы не только репутационный, но 
и материальный.

Г.А. Зюганов: Поясни, что такое техниче-
ское голосование. 

С.П. Обухов: Техническое голосование 
за все поправки вместе, не разделяя пре-
зидентские и поправки КПРФ.

Я буду заканчивать. Когда говорят, что у 
нас умные люди, то соглашусь: у нас очень 
умные избиратели. Но у нас пришло новое 
поколение, из которого, как показывают 
тесты, 37 процентов не может внятно чи-
тать текст. Только 4 процента из нынешнего 
поколения, которое сейчас пришло на вы-
боры, в состоянии делать аналитические 
выводы из предложенного текста. 

Я показывал вам предвыборные ко-
миксы от наших кандидатов. Появилась 
у нас и такая форма агитации. Дорогие 
товарищи, пора возвращаться к тому, 
чем занималась Коммунистическая пар-
тия, например, Маяковский с «Окнами 
РОСТА» в эпоху неграмотности. У нас идёт 
в обществе нарастание функциональной 
неграмотности, я бы даже образно сказал, 
идет сознательная «дебилизация насе-
ления». Поэтому, если мы хотим успешно 
агитировать, эффективно рассказывать о 
своей программе и бороться за влияние 
на все слои населения, не только самые 
умные, мы должны учитывать фактор 
оболванивания значительной части 
Интернет-поколения, которое все больше 
подвержено клиповому мышлению и вос-
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приятию действительности. Способность 
воспринимать серьезные пропагандист-
ские тексты падает. Это медицинский 
факт. Никуда не денешься. А если это 
«медицинский факт», то к агитработе не 
надо формально относиться. И если мы 
выпускаем, к примеру, на две полосы об-
ластной партгазеты «Трудовая коммуна» 
предвыборную статью, то надо понимать, 
что ее будут читать только кандидаты пе-
дагогических или физико-математических 
наук. И отнюдь не массовый избиратель.

И совсем в завершение хочу сказать про 
эффективный пропагандистский опыт 
прошедшей кампании.

Вот вызов на дуэль наших оппонентов. 
Очень эффективно показал себя этот при-
мер в Иркутской области, где в Братске наш 
кандидат Андрей Андреев всю выборную 
кампанию выпускал агитматериалы с вызо-
вом на дуэль единоросса. Тот бегал от наше-
го кандидата. А мы при этом выпускали АПМ 
с недоуменными и острыми вопросами, на 
которые боится ответить оппонент. Наши 
оппоненты боятся публичной дуэли, боятся 
дебатов. Мы с вами над этим работаем.

Вот острое женское творчество. На-
пример, как женщины переосмыслили 
типичные партийные лозунги. Партий много 
– с народом одна КПРФ. Очень смелая жен-
щина Евгения Елизарьева. «Лучше красный, 
чем голубой мужик». Она, конечно, права с 
женской точки зрения. Смело женщина это 
использует.

Категория - «жесть». «Нету шансов у «Едра», 
хватит грабить, пошли на …». Смелый лозунг. 
Тоже она – Евгения Елизарьева.

Ростовые куклы. Я хочу сказать, что 
ЛДПР в Рязани меня очень поразила. 
Очень много креатива. «А в Рязани грибы с 
глазами». Ходит вот такой «гриб» по улице: 
«Я люблю ЛДПР». Взяли, наверное, пример 
у Н.Н. Иванова из Курска с его ростовыми 
агитационными куклами.

Как технологически обыграть в агит-
целях свою фамилию? Александр Нико-
лаевич Ножка. Ногой пробивает стены с 
коррупцией.

Образно? – Образно. Молодец, мужик.
Я буду завершать. И хочу сообщить, что мы 

создали из технических новинок для работы 
наблюдателей Telegram-бота. По сути дела, 
сейчас возможно значительное упрощение 
деятельности наблюдателей, если поста-
вить этого Telegram-бота. Он делает всё с 
подсказками. Он позволяет передавать 
даже какое-то изображение. Можете по-
пробовать. Он значительно облегчит нашу 
систему параллельного подсчёта. У кого 
есть Телеграмм, попробуйте его использо-

вание. Я думаю, что на следующих выборах 
мы с вами отработаем эту вещь.

В любом случае нас ждут очень инте-
ресные времена. Нас ждёт перестройка 
нашей работы, иначе нас антиэлитная 
волна накроет, если мы ее не оседлаем, и 
не будем дружно работать. Единство, креа-
тив и учёт запросов населения. И победа 
с нами! Еще раз поздравляю: мы впервые 
за долгие годы вновь становимся партией-
победительницей. И это ключевая особен-
ность новой политической реальности. 
Вперёд, к новым победам!

Г.А. Зюганов: Благодарим Сергея Пав-
ловича. Всегда интересно, аналитично, 
любопытно.

Некоторые уточнения. По внешней поли-
тике. Не надо путать. Нас не изолировали 
во внешней политике. Мы на азиатском, 
восточном направлении осуществили ред-
кий прорыв. Таких отношений как с Китаем, 
Вьетнамом, той же Индией у нас давно 
не было. У нас БРИКС и ШОС эффективно 
работают.

Что касается Америки, Англии, да и Евро-
па далеко не едина по санкциям. Итальян-
цы, немцы, испанцы давно бы их сняли. И 
нам надо усиливать этот протест. Поэтому 
тут всех в кучу валить нельзя.

КПРФ не допустят. Это зависит от нашей 
работы. Они не хотели нас допускать ни-
где Они хотели нам давно вынести при-
говор и выдавить на обочину. У них не 
получилось. Они хотели нас унасекомить 
и представить партией прошлого, парти-
ей вымирающих стариков. Провалилось 
это с треском.

Кстати, сейчас будем юбилей комсомола 
готовить. Вспомните 1991 год, их высту-
пления, что через десять лет о комсомоле 
вообще забудут. А сегодня не просто ком-
сомольский ренессанс. Сегодня вы увидите 
комсомол в каждом регионе. Даже те, кто 
плевал и орал, все равно будут с удоволь-
ствием отмечать и вспоминать. Потому что 
в комсомол, как правило, вступали не за 
должностью, а по велению сердца и до-
вольно искренне. Я не слышал ни от одного 
мерзавца, чтобы он плевал на комсомол. 
По крайней мере, если он там был, он до-
рожит этим.

Насчёт логики. Логика есть у каждого. Как 
в той истории. Спрашивают: почему у поезда 
колесо стучит? Он говорит: как почему? Зна-
ешь окружность два пи эр квадрат (2πr2). 
Два и пи (π) - число постоянное. А квадрат, 
он и стучит. Поэтому у каждого своя логика. 
Чтобы этот квадрат не стучал, надо хорошо 
изучать математику.

ВЫСТУПЛЕНИЕ 

С.П. ОБУхОВА
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В.Г. СОЛОВьЁВ, 
секретарь ЦК КПРФ, 

руководитель юридической 
службы ЦК КПРФ:

«ПРавОвые ОсОБеннОсти 
изБиРательных КамПаний 

2018 ГОда»

Уважаемые товарищи, несколько дней 
назад в Москве произошло трагическое со-
бытие. Абсолютно неожиданно в аэропорту 
умер 59-летний председатель Пенсионного 

фонда Карелии. Когда умирает человек, это 
всегда трагедия для родных и близких. Но 
пикантность этой ситуации заключается в 
том, что председатель Пенсионного фонда 
Карелии яростно выступал за пенсионную 
реформу и пытался убедить граждан России 
в том, что мужики после 60 лет живут еще 
19 лет. И вот такой парадокс. 

Когда Дмитрий Анатольевич узнал о его 
смерти, то, говорят, пошёл в Церковь, что-
бы попросить прощения за ту пенсионную 
реформу, которую они провели. И говорил: 
Господи, прости меня. Но я ни в чём не ви-
новат. Потому что в бюджете денег нет, ни 
одного рубля в запаснике нет. А оттуда голос 
говорит: не ври, Димон. А Медведев гово-
рит: Господи, я говорю абсолютную правду. 
Неужели же для того, чтобы пенсионерам 
пенсии платить, нужно доллары менять?

Вот она, сегодняшняя пенсионная система. 
Я для чего об этом говорю? Потому что все 
замеры говорят, что пенсионная реформа 
сегодня находится в самом центре обще-
ственного внимания. И, по всей видимости, 
она будет еще долго находиться в центре 
общественного внимания и на следующих вы-
борах. А в следующем году выборы у нас будут 
в 37 регионах, из них в 34 регионах - думские 
выборы и губернаторские выборы. 

Одним из важнейших факторов этих вы-
боров будет та работа и влияние на избира-

телей, которые мы с вами будем проводить. 
Поэтому ни в коем случае нельзя нам пре-
кращать двигаться в этом направлении. И 
сегодня действующее законодательство даёт 
нам такую возможность. То есть мы имеем 
возможность обратиться в Конституционный 
Суд о признании антиконституционным этого 
закона. При этом можно двигаться в двух на-
правлениях. Либо через граждан, которые 
могут обратиться в Конституционный Суд. 
Либо через 90 депутатов Государственной 
Думы. Но с учётом той позиции, которую за-
нимают наши коллеги, в кавычках, по оппози-

ции, надеяться на 90 подпи-
сей сложно. А вот провести 
нам совместную работу с 
тем, чтобы практически в 
каждом регионе собрать 
от 3 до 10 человек мужчин 
1959 года рождения, жен-
щин 1964 года рождения и 
обжаловать, дойти по соот-
ветствующим инстанциям 
до Конституционного Суда, 
это абсолютно реально. Тем 
более, что по срокам это 
может растянуться как раз 
до выборов. Поэтому надо 
использовать нашу работу 

и говорить о том, что Компартия Российской 
Федерации продолжает работать. С конкрет-
ным указанием на регион, с конкретными 
фамилиями. Я абсолютно уверен, что мы 
совместно сможем привлечь внимание к на-
шей работе избирателей по всей Российской 
Федерации. При этом схема очень простая. 
Нужно будет обратиться в Пенсионный фонд 
с просьбой о назначении пенсии этим людям. 
Если им откажут, нужно будет обжаловать 
в судебном порядке до Верховного Суда, а 
затем, если Верховный Суд не поддержит, 
обратиться в Конституционный Суд.

Сегодня уже поступили предложения от 
жителей Костромы, Московской области, 
Москвы по этому вопросу. Поэтому давайте 
совместно в этом направлении будем рабо-
тать. Это серьёзно вам поможет в той пред-
стоящей избирательной кампании, которая 
будет иметь место в следующем году.

Несколько слов о выборах. Сергей Пав-
лович Обухов правильно заострил, с моей 
точки зрения, внимание на прохождении 
так называемого муниципального фильтра. 
Вы видите, что после победы Левченко 
практически партия власти использовала 
этот механизм для снятия серьёзных про-
ходных наших кандидатов.

С этим я сам столкнулся в 2016 году в Твер-
ской области, в 2017 году сняли Мархаева 
в Бурятии. В 2018 году по муниципальному 
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ВЫСТУПЛЕНИЕ 

В.Г. СОЛОВьЁВА

фильтру не пропустили стопроцентно проход-
ного нашего кандидата товарища Шевченко 
во Владимирской области и так далее.

Но к этому муниципальному фильтру еще 
добавили сегодня вопросы, связанные с 
якобы неправильным оформлением доку-
ментов, как это было в Хакассии, и призна-
нии недействительными выборов на ряде 
участков, как это имело место в Приморье. 

Поэтому обращаю внимание, уважаемые 
товарищи, на заявление «Единой России» по 
вопросу о том, что особо КПРФ рассчитывать 
на их голоса на следующем этапе выборов 
губернаторов (я имею в виду прохождение 
муниципального фильтра) не приходится. 

Поэтому главная задача у нас сегодня 
состоит в том, чтобы получить свой муници-
пальный фильтр, своё количество муници-
пальных депутатов. И с так называемыми 
независимыми или с депутатами других 
партий постараться преодолеть муници-
пальные фильтры. Если мы этого не сдела-
ем, то наше участие в выборах губернаторов 
будет под вопросом.

И второй момент – это, конечно, пытаться 
вносить изменения в избирательное законо-
дательство. Сейчас вокруг этого идёт очень 
много споров и разговоров. На что мы вый-
дем в ближайшее время, жизнь покажет.

Мне еще раз приходится обратить ваше 
внимание на то что, к сожалению, во многих 
регионах первые секретари и работники ор-
ганизационных отделов рассчитывают, как 
правило, на свой опыт по оформлению доку-
ментов. Но, к сожалению, в недостаточном 
количестве привлекают профессиональных 
юристов для того, чтобы заниматься оформ-
лением этих документов.

При этом хочу сказать, что разовое привле-
чение юристов, особенно адвокатов, которые 
занимаются или уголовными делами, или чи-
сто арбитражными делами, или еще какими-то 
хозяйственными вопросами, для того, чтобы 
заниматься оформлением документов и 
участвовать в избирательных кампаниях, это 
абсолютно недостаточно. Потому что избира-
тельное законодательство меняется каждый 
год, меняется судебная практика. За этим нуж-
но постоянно следить. Нужно, чтобы юристы 
работали на постоянной основе. Мне очень 
понравилось, что в ряде регионов привлекают 
студентов, они начинают там работать и потом 
остаются у нас, хорошо зная наши партийные 
документы и уставные моменты, и законы о 
политических партиях, о выборах и так далее. 
На халяву сегодня не получится. К сожалению, 
жизнь об этом говорит. Поэтому, пожалуйста, 
обратите еще раз внимание. 

Сегодня рядом с первым секретарём дол-
жен быть очень грамотный юрист и очень 

грамотный бухгалтер. Тогда вы будете себя 
чувствовать значительно увереннее в том 
лабиринте действующего законодатель-
ства, особенно избирательного, который 
имеет место быть.

Еще два слова хочу сказать о фальсифика-
ции выборов. Геннадий Андреевич Зюганов 
неоднократно ставил перед всеми нами 
задачу по борьбе с фальсификацией выбо-
ров. И в этом направлении в ряде регионов 
идёт работа, и она заканчивается серьёз-
ными результатами. Сегодня я не могу не 
отметить Мордовскую партийную органи-
зацию и её секретаря Зайцеву Валентину 
Алексеевну, где систематически ведётся 
работа по борьбе с фальсификацией. И эта 
работа заканчивается положительными 
результатами. Так, 17 октября 2018 года 
Ленинский районный суд города Саранска 
вынес приговор по уголовному делу по 
избирательному участку №527. Был на-
ложен штраф в размере 120 тысяч рублей 
на председателя участковой комиссии, 
120 тысяч рублей штрафа было наложено 
на члена избирательной комиссии и 500 
тысяч рублей штрафа было наложено на 
наблюдателя от партии власти Владимира 
Волкова. Они занимались тем, что в наглую, 
открыто раздавали бюллетени с отметкой 
за кандидата от партии власти на выборах 
главы республики. 

Наши товарищи, наблюдатели и первый 
секретарь, лично вскрыли эту процедуру. 
И самое интересно, что Владимир Исаков 
зафиксировал всё это на видеоплёнку, и 
именно она стала основным доказатель-
ством в суде. И не смогли похоронить, 
казалось бы, реальное доказательство 
фальсификации. 

Поэтому, уважаемые товарищи, есть 
возможность даже в этой ситуации, в тех 
трудных условиях, в которых мы с вами ра-
ботаем, если профессионально, серьёзно 
относиться к этой работе, получить совсем 
неплохой результат. Я абсолютно уверен, 
что теперь многие председатели участковых 
комиссий Мордовии, а мы постараемся 
распространить эту информацию через 
«Правду» на всю Россию, задумаются о том, 
что они будут делать, прежде чем решиться 
на фальсификацию.

Сегодня очень перспективным регионом 
с точки зрения привлечения к уголовной 
ответственности фальсификаторов явля-
ется Приморский край. Поэтому нам со-
вместно с партийной организацией нужно 
выстроить чёткий алгоритм действий 
и постараться добиться привлечения к 
уголовной ответственности по этим 32 
участкам. Такую задачу Геннадий Андрее-
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вич перед нами поставил, и мы обязаны 
её выполнить.

И, завершая своё выступление, хочу обра-
тить внимание ещё на один вопрос, который 
тоже касается выборов.

Всегда у нас возникают вопросы, свя-
занные с финансированием выборных 
кампаний. И поэтому для того, чтобы иметь 
достаточно средств для их проведения, 
нам еще нужно с вами хорошо думать и об 
экономии тех средств, которыми обладает 
партия. Одним из перспективных направ-
лений такой экономии являются вопросы, 
связанные со снижение налогообложения 
по нашей недвижимости.

Сегодня партия имеет 140 объектов не-
движимости на сумму более одного мил-
лиарда рублей. Мы на прошлом семинаре 
раздавали вам справку по поводу того, что 
изменилось налоговое законодательство. 
И мы с вами сегодня должны чётко отсле-
живать вопросы, связанные с правиль-
ным оформлением имущества и земли. 
Если целевое назначение – это офисы 
под партию, то значительно сокращается 
налоговое бремя. Вот такую работу мы 
провели с белгородскими товарищами. Я 
им благодарность выражаю за ту большую 
работу, которую они провели совместно с 
нами. И удалось в судебном порядке сни-
зить налогообложение на недвижимость 
на 500 тысяч рублей в год. Вдумайтесь в 
это. И таких перспективных регионов у нас 
много. Поэтому давайте вместе проведём 
серьёзную ревизию правильности оформ-
ления нашей недвижимости и земли. И, я 
уверен, что значительную часть средств и 
для партии, и для ваших выборов мы со-
вместно сэкономим. Вы знаете, на выборы 
без денег ходить очень трудно.

Хочу сказать, что, несмотря на все про-
блемы, попытки обложить нашу партию со 
всех сторон, в том числе на правовом поле, 
на налоговом поле, совместными усилия-
ми мы с вами всегда найдем выход из той 
серьёзной трудной ситуации, в которой мы 
находимся.

В завершение своего выступления мне хо-
чется ещё раз отметить ребят из Хакассии, 
которые выдержали такое чудовищное дав-
ление с использованием самых различных 
форм и методов борьбы, в том числе и на 
пустом месте раздули правовые претензии 
к нашему кандидату, якобы там какие-то на-
рушения были допущены при оформлении 
документов. Никаких нарушений с нашей 
точки зрения допущено не было. Имеет 
место обычная политическая борьба. 

Поэтому вместе мы сила! Вместе 
победим!

Е.И. КОЛЮШИН, 
член ЦК КПРФ, 

член Центральной 
избирательной комиссии РФ, 

доктор юридических наук:

«нОвые ФильтРы РезультатОв 
выБОРОв 2018 ГОда»

Уважаемые товарищи, всё избира-
тельное законодательство и выборы для 
Компартии – это сплошное минное поле, 
сплошные фильтры на входе, в течение всей 
кампании. Опыт прошедшего Единого дня 
голосования и продолжающегося сериала 
с повторным голосованием показывает, 
что появились еще и новые фильтры. И мы 
должны эти фильтры учитывать, бороться, 
преодолевать. 

Я хотел бы доложить вам о трёх новых 
фильтрах, которые появились уже не на 
входе в кампанию, не в течение кампании, 
а собственно, на последних стадиях этой 
кампании, на выходе. На той стадии, когда 
уже идёт борьба за результат. Избиратели 
проголосовали, и дальше уже идёт работа с 
бюллетенями и с подсчетом голосов.

Причём, как показывает вот этот опыт, опять 
же сентябрьский, это всё направлено только 
против Компартии. Против ЛДПР эти фильтры 
не сработали, и они не применялись.

Это что такое? Это переписывание про-
токолов при демонстративном оставлении 
следов. Переписывание протоколов дело 
не новое. Но вот демонстрация этого со-
вершенно открыто, я бы сказал цинично, 
это очень чётко прослеживается в Примор-
ском крае. Есть как минимум 19 протоколов 
участковых избирательных комиссий. Это по 
23 сентября, когда повторное голосование 
было. Протоколы были переписаны через 
6-7 часов после того, как первый протокол 
был заложен в систему ГАС «Выборы». 

Эти 19 протоколов привели к тому, что 
Тарасенко, который шёл вторым, перешёл 
на первое место. Он получил примерно 15 
тысяч голосов. А Ищенко, наш кандидат, он с 
первого места опустился на второе. Разрыв 
между ними стал 7,5 тысяч голосов.

Сделано это было за счёт переписывания 
протоколов.

Вот я два слайда сделал. 
Я хотел бы на такие вещи обратить внима-

ние. Во-первых, время закладки. Верхняя 
строка – это первый протокол, а нижняя 
строка – это второй протокол. А дальше раз-
ница. Время закладки первого протокола 
17 сентября в 2 часа 36 минут, а второй 
протокол 17 сентября – в 5 часов 15 минут. 
То есть через 4,5 часа.
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ВЫСТУПЛЕНИЕ 

Е.И. КОЛЮШИНА

Вследствие этого Тарасенко прибавили 
тысячу голосов. Остальные цифры они 
не меняли.

Вот есть такая графа «Количество по-
гашенных бюллетеней». Смотрите, при 
первом вводе было 1092 погашенных 
бюллетеней в 2 часа 36 минут, а через 
четыре часа эти бюллетени ожили. Откуда 
они взялись? Поскольку тысячу прибавили 
Тарасенко, то здесь стало на тысячу бюл-
летеней меньше.

Это совершенно очевидное нарушение. 
Настолько очевидное, что тут вроде бы 
нечего доказывать. Но, тем не менее, сей-
час идут суды. В судах обычная логика не 
действует. Даже математическая логика не 
действует. Они требуют доказательств. Я об 
этом еще скажу.

Вот второй слайд. Здесь первый протокол 
в 1 час 59 минут заложен, а второй в 6 ча-
сов 36 минут. То есть через пять с лишним 
часов.

По первому протоколу у Тарасенко 536 
голосов, а по второму – 1900. Разница 
1364. То есть на одном участке добавили 
сразу 1364 голоса.

Здесь в отличие от того случая убавили у 
Ищенко примерно полторы тысячи. Не на 
всех участках они убавляли.

И опять же, количество недействительных 
бюллетеней. Они погасили якобы 1200. 
А при втором вводе ожили погашенные 
бюллетени.

Еще хотел бы обратить внимание на то, 
что во всех этих случаях получен протокол 
с QR-кодом. Сейчас рекламируется вот эта 
новая технология, когда на протокол участ-
ковых комиссий ставится QR-код. Это как 
в магазинах, когда вы оплачиваете товар, 
то там через QR-код это делается, не надо 
цифры набирать. То же самое на протоко-
лах участковых комиссий. Но первый-то 

протокол тоже был с QR--кодом. То есть вот 
эта технология ничего не гарантирует. И она 
не ускоряет процесс ввода бюллетеней в 
систему ГАС «Выборы».

Теперь о судах. В судах обычная логика 
не действует. Тем более, когда речь идёт о 
Компартии. Суды требуют доказательств. 
Какие тут могут быть доказательства? 
Самое главное доказательство – это 
качественная копия протокола. Я по-
смотрел. Все-таки копии протоколов не 

всегда качественные. Долж-
ны быть как минимум семь 
реквизитов в этой копии 
протокола, начиная от подпи-
си человека. Все они есть в 
законодательстве. Плюс еще 
ЦИК добавил указание на 
номер этой копии в реестре. 
Каждая копия должна вно-
ситься в реестр участковой 
комиссии. Если хоть одного 
из этих реквизитов нет, суды 
отказываются считать эти 
копии доказательством. 

Надо быстро ориентиро-
ваться. Заявления в суды 
были поданы через несколь-
ко дней. Есть норма закона, 

которую мы ни разу не использовали. В 
соответствии с этой нормой, если заяв-
ление подано в суд в понедельник, то в 
соответствии с 241-ой статьей Кодекса 
об административном судопроизводстве 
оно должно быть рассмотрено судом не-
медленно. Правда, там есть отдушина. Если 
требуется доказательство – то в течение 
десяти дней. Главное – немедленно. Если 
вы подаёте заявление во вторник, после 
воскресенья, дня голосования, то это заяв-
ление может рассматриваться месяцами. 
Есть минимальный срок – два месяца, но 
он никогда не выдерживается. И сейчас в 
Приморье тянут к декабрю месяцу, когда 
будет второй тур голосования. Оно может 
годами тянуться.

Я призываю все-таки подавать заявление 
в понедельник. Сделать это почти невоз-
можно, это очень сложно. Люди устали. Нуж-
но заплатить пошлину 200 рублей. Нужно 
знать, в какой суд подавать. Это всё надо 
заранее подготовить. И эти заявления тоже 
надо заранее подготовить, потом только 
вписать уже какие-то цифры.

Наверное, это тоже не панацея, но и 
ходатайство опять же в суд запретить тер-
риториальной избирательной комиссии 
определять итоги голосования раньше 
последнего дня. Полностью суд не может 
запретить. Но обычно три-пять дней даётся 
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территориальной комиссии на определе-
ние итогов голосования по территории. 
Обычно они что делают? Они в этот же 
понедельник определяют итоги голосова-
ния, и дальше в дело вступает уже изби-
рательная комиссия субъекта Российской 
Федерации.

Такой приём, я думаю, не является пана-
цеей, но его надо использовать.

Какой второй фильтр? Приморские вы-
боры опять же показывают, что наглым 
образом была применена норма, которая 
давно есть в избирательном законода-
тельстве, это пункт 9 статьи 70 Феде-
рального закона об основных гарантиях 
избирательных прав граждан. Эта норма 
позволяет признать результаты выборов 
недействительными, если в день голосо-
вания и при определении итогов голосо-
вания, результатов выборов невозможно 
с достоверностью определить результаты 
волеизъявления избирателей.

13 других участков. Там были признаны 
недействительными итоги голосования в 
результате провокации, которую власть 
организовала. Сейчас хотят перевести 
стрелку на наших людей во главе с Юрием 
Вячеславовичем Афониным. Что они вос-
препятствовали этому.

Там было всего 1505 участков. То есть, 
ни по каким прежним канонам это не 
подходит, чтобы признать недействи-
тельными результаты выборов по всему 
краю. Но, тем не менее, появились жало-
бы о том, что Ищенко подкупал. Жалобы 
не проверены до настоящего времени. 
И под этим предлогом сначала Центриз-
бирком рекомендовал, затем краевая 
комиссия признала все результаты вы-
боров недействительными.

Первый и последний случай применения 
этой нормы был в 2002 году, когда Красно-
ярская краевая избирательная комиссия 
применила эту же норму на выборах гу-
бернатора края. Дело закончилось тем, что 
комиссию эту распустили. Центризбирком 
определил результаты выборов. И никакого 
повторного голосования там не было. И вот 
с тех пор эта норма не действовала.

Сейчас её применили. В случае, допустим 
Хакассии власть сейчас предпринимает 
попытки, чтобы оболванить народ. Я не ис-
ключаю, что будут специальные провокации 
с тем, чтобы даже в случае, если Коновалов 
побеждает, для меня это очевидно, но еще 
раз подчеркиваю что это для власти не 
очевидно и юридически всё это надо будет 
доказывать, то тогда они могут под видом 
массовых нарушений признать результаты 
выборов недействительными.

Что касается третьего фильтра, это хакас-
ский вариант, когда бесконечно откладыва-
ется повторное голосование. С 9 сентября 
оно в четвёртый раз откладывается. Сейчас 
уже назначили последнюю дату - 11 ноября. 
Дальше уже отступать некуда.

У власти только один выход. Я читал, 
что 2 миллиарда уже дали там людям. 
Будет Коновалов и графа «против всех». 
Если «против всех» проголосуют больше, 
чем за Коновалова, то тогда выборы 
признаются недействительными. Либо 
второй вариант - применить этот второй 
фильтр. Организовать массу провока-
ций. Да, будет за Коновалова больше 
чем «против всех», но могут организо-
вать провокации и признают выборы 
недействительными.

Поэтому расслабляться не надо. У вас 
команда хорошая. Надо бороться до конца. 
Я призываю еще раз не расслабляться, 
особенно в понедельник. Понедельник по-
сле дня голосования очень ответственный 
день. Надо опередить действия комиссии, 
прежде всего территориальной комиссии, 
чтобы она не успела определить результаты 
выборов. 

В целом выборы нам дали хороший ре-
зультат. Но и власть тоже не спит, придумы-
вает всякого рода технологии.

И последнее. Пользуясь случаем, я хотел 
бы сказать (в среду, здесь уже говорили), 
что Центризбирком подвёл итоги кампании 
по референдуму. Итоги подвели таким об-
разом, что объявили все действия по рефе-
рендуму прекратившимися. Те документы, 
то ходатайство о регистрации инициативной 
группы, которое подано – Прусакова и Сви-
ридов, - не признали за ходатайство. Хотя 
можно было признать. Им будет направлено 
письмо, что, ребята, вы не те документы 
прислали. 

Но понятно, что вот эта наша борьба она, 
во-первых, привела к тому, что 73 группы 
были зарегистрированы. Наших только 
четыре. Это первое.

И второе. Из всех отказов только свири-
довской группе, условно будем говорить, 
которая, собственно, против нас и была 
выдвинута, только одной из шести групп 
отказали. Все остальные отказы – это 
отказы группам Компартии. Компартия 
прошла свой путь. Провели собрания 
более чем в 50 регионах. Это, конечно, 
очень хороший результат. Дальше надо 
думать, каким путём бороться для того, 
чтобы все-таки эта идея овладевала мас-
сами, и мы бы дальше получали хорошие 
результаты.
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ОБМЕН МНЕНИяМИ

М.Л. ШЕВЧЕНКО, 
руководитель фракции КПРФ 
в Законодательном собрании 

Владимирской области
Здравствуйте дорогие товарищи.
Для меня огромная честь здесь выступать, 

хоть я и не являюсь членом КПРФ, а являюсь 
членом Левого фронта. И моё выступление 

здесь - это огромное доверие к союзникам 
Коммунистической партии Российской 
Федерации, к той коалиции, которая при-
нята вследствие принципиального решения 
Геннадия Андреевича, руководства партии 
зимой этого года. Это привело к созданию 
так называемой Грудининской коалиции. 

Могу сказать, что события 2018 года показы-
вают, что решение было абсолютно правильное. 
И сегодня это очевидно и на примере Влади-
мирской области, где мы в тяжелейшей борьбе 
с превосходящим противником, обладавшим 
невероятным преимуществом по ресурсам, 
добились невозможного. Мы добились того, что 
увеличили в несколько раз представительство 
в Заксобрании и изгнали ненавистного губер-
натора, одного из лидеров «Единой России», за 
которого вступались последовательно Путин, 
Медведев, Светлана Медведева, Володин, 
Неверов. Всё руководство «Единой России» 
приезжало поддерживать её во Владимирскую 
область. Но неприязнь и ненависть к партии, 
которую она олицетворяла, и к той антина-
родной политике, которую она проводила, эта 
неприязнь в политическом смысле, конечно, 
консолидировала КПРФ. Хотя, несмотря на то, 
что путём махинаций и фальсификаций меня не 
допустили до губернаторских выборов, но, без-
условно, изгнание Орловой и поражение «Еди-
ной России» - это победа лево-патриотической 
коалиции во главе с КПРФ. (Аплодисменты).

Поэтому я хотел бы проанализировать как 
плюсы, так и минусы того, что не получилось 
сделать, на этом семинаре, поделиться 
своим видением перспектив работы и не-
которым опытом этой борьбы.

Во-первых, могу сказать, что сегодня КПРФ 
становится, и уже стала основой для форми-

рования не только лево-патриотической коа-
лиции. Сегодня КПРФ фактически является 
единственной партией, которая защищает 
принципы Конституции Российской Федера-
ции. Это было во Владимире, это происходит 
в Хакасии, где я был на выборах и надеюсь 
еще приеду помочь товарищам. В Амурской 
области, в других регионах, где я был, везде 
люди стягиваются к КПРФ, которая является 
системной левой партией. Именно с вопро-
сом «Защита прав человека, социальных 
прав, прав трудящихся, прав учителей, прав 
интеллигенции, культурного вопроса» и так 
далее. И везде, где коммунисты занимают 
принципиальную позицию, противодействуя 
антинародным и антиконституционным дей-
ствиям правящей партии и власти, вокруг 
КПРФ образуется широкая общественная 
коалиция с широкой поддержкой. И там ком-
мунисты достигают серьёзных результатов. 

Я не буду повторять, товарищи уже пока-
зали прекрасную картину по стране. Могу 
сказать, что эти результаты могут быть еще 
больше, на мой взгляд. Потому что мы стол-
кнулись с этим в июле во Владимирской об-
ласти. Мы не верили в такой результат. Нам 
казалось еще в мае: как же можно, это же 
секретарь Генсовета «Единой России», она 
обладает такими лоббистскими связями. 
Мы будем только защищаться. 

Но, проанализировав ситуацию, и поняв, 
что происходит, в ходе выборного процес-
са мы приняли решение, что наступление, 
постоянная информационная атака, по-
стоянный контакт с людьми, привлечение 
союзников могут привести к серьёзному 
успеху. И такой успех был достигнут.

Я сейчас не буду комментировать, кто стал 
губернатором. Конечно, это случайный вы-
бор. Я уверен, что будут какие-то решения в 
Кремле приниматься по этому вопросу. Но, 
безусловно, все прекрасно понимают, что 
это мы добились такого результата. 

Что привело к такой победе? Во Влади-
мирской области достаточно развиты оппо-
зиционные средства массовой информации. 
Это «Зебра ТВ», «Томикс», «ПроВладимир». 
Это жёстко оппозиционные по отношению 
к губернатору и к политике «Единой России» 
ресурсы. Не коммунистические ресурсы, 
не левые. Но фактически мы, заручившись 
поддержкой тех, кто называет себя демокра-
тами, тех, кто придерживается либеральных 
принципов, зачастую поддержкой на основе 
именно общей позиции по защите Конститу-
ции, получили очень серьёзного союзника. 
У самой партии достаточно слабо развит 
именно информационный ресурс. Это была 
газета, которую выпускал обком. Постоян-
ная нехватка средств и так далее. Но вот 
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взаимодействие с журналистской средой, 
общение фактически создали нам очень 
мощный ресурс, которым мы ежедневно 
били и губернатора, и правящую партию. 
Журналисты были на нашей стороне. Мы 
были открыты. Обком и наш предвыборный 
штаб всегда работал с ними. Мы проводили 
пресс-конференции, мы работали с журнали-
стами, мы с ними лично были знакомы. Это 
привело к серьёзному результату. 

Это первый вывод. Не надо бояться идти 
на диалог даже с теми средствами массо-
вой информации, которые, казалось бы, не 
разделяют коммунистические взгляды. Мне 
кажется, сегодня страна заинтересована 
в широкой демократической коалиции. И 
только КПРФ может стать фундаментом и 
основой этой коалиции. И везде и всюду 
люди называют это «Грудининской коалици-
ей», связанной с именем Павла Николаеви-
ча Грудинина. Связывают с именем КПРФ. 
Причём, многие даже не знают, что Грудинин 
не является членом КПРФ. Как и я. Это не 
имеет такого большого значения.

На партию мы опирались как на органи-
зационный и мобилизационный ресурс, как 
на единственный фундаментальный центр, 
вокруг которого может вестись органи-
зационная работа. Но дальше применяли 
широкие общественные технологии, кото-
рые привели, конечно же, к формированию 
коалиции, приведшей к победе. 

Уверен, я это наблюдал и в Хакассии, и 
в других регионах, что схема одна и та же. 
Везде, где формируется такого рода обще-
ственная коалиция, можно достигать се-
рьёзных результатов. При этом коммунисты 
не утрачивают свою лидирующую роль как 
единственная партия, которая имеет прин-
ципиальное серьёзное представительство в 
Государственной Думе и может добиваться 
серьёзных результатов на местах.

Второй момент. Это, конечно же, встречи 
с людьми. Везде власти нагло блокировали 
нам возможность встречаться с людьми. 
Все Дома культуры, в которых традиционно 
проводили встречи, оказывались на ремон-
те. За два дня буквально до нашей заявки. 
Хотя мы подавали заявку за месяц, зара-
нее. Но ничего страшного. Мы шли на улицы, 
мы шли к этим Домам культуры, мы шли в 
эти так называемые гайд-парки, которые, 
особенно в маленьких городах, находятся 
в центре. И приходили люди. В маленьких 
городах всё передается из уст в уста. 

К нам приходило 100 человек. Это зна-
чило, что 5-6-7 тысяч знали о том, о чём 
мы говорили. И власть сама выталкивала 
нас в радикальную бескомпромиссную 
борьбу. Они совершили серьёзную ошибку. 

Вместо того, чтобы связать нас какими-то 
моральными обязательствами (а честно 
скажу, такие иллюзии и соблазны были у 
нас вначале, но в конечном итоге мы при-
няли решение: никаких компромиссов, 
никаких договорённостей с ними у нас быть 
не может), власть сама позволила нам за-
нять принципиальную позицию и включить 
такую риторику, которая исключала бы для 
них возможность оппонирования. 

В итоге всё пришло к тому, что «Единая Рос-
сия» просто боялась идти с нами на дебаты, 
они просто боялись с нами сталкиваться в 
очном поединке. Не из-за моего опыта пу-
бличной риторики. Хотя это тоже, наверное, 
имело место. Я считаю, что надо везде при-
влекать людей, которые являются спикерами, 
которые имеют опыт журналистской и иной 
деятельности. Выискивать таких людей по 
регионам. Везде есть десятки, может быть, 
сотни людей, обладающих такими же навы-
ками, какими обладаю я, которыми я раньше 
тоже не обладал. Но я этому научился.

Кстати, знайте, что я всегда готов в любой 
парторганизации, если ЦК даст такое рас-
поряжение, проводить семинары по навы-
кам публичной речи, обучать публичным 
выступлениям.

Товарищи, я обращаюсь к вам. Распола-
гайте мной как просто своим технологиче-
ским ресурсом. Я считаю, это крайне важно. 
(Аплодисменты).

Сейчас имеет место полная утрата до-
верия к официальным медиа. Мы тоже 
столкнулись с этим. Люди просто не верят 
телевизору. Люди ищут альтернативные ис-
точники. Поэтому задействуются и личные 
встречи, и «YouTube»-каналы, которые не 
контролируются пока властью. Да, они пыта-
ются с помощь дезлайков понижать рейтинг 
того или иного канала. Но всё равно в ау-
диторию, особенно в регионе, в несколько 
десятков тысяч человек невозможно не 
попасть. Но надо занимать принципиальную 
позицию. Надо давать оценку. Люди этого 
ждут. Люди ждут конкретного разговора.

Мы заметили, что всякая попытка публич-
но каким-то образом пойти на соглашение с 
нашими оппонентами, всякая мягкая форма 
высказывания вызывает протест у тех, кто 
приходил на встречи с нами. Люди требуют 
чёткого, жёсткого, конкретного разговора.

И что мы увидели? Власть слаба. Несмо-
тря на могущество, которое они нажили 
с помощью фальсификаций и с помощью 
манипуляций на выборах. На самом деле у 
партии власти нет никакой стратегии разви-
тия страны. Это совершенно очевидно. Это 
проявилось, например, вчера, когда Путин 
перед всеми сказал, что, по его мнению, 
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М.Л. ШЕВЧЕНКО

большая часть населения поддерживает 
пенсионную реформу. Большей слепоты 
нельзя было продемонстрировать. Большей 
неадекватности. Даже его ВЦИОМы, ФОМы 
или ВАДы показывают 85-процентное не-
приятие пенсионной реформы. А Президент 
рассказывает, что это неадекватный ему до-
клад со стороны соответствующих служб. Но 
это тоже их слабость. Или это сознательный 
обман народа. 

Их слабости надо изучать и использовать. 
Они на самом деле слабы. Потому что они 
полностью утратили социальную поддержку. 
Их власть по регионам держится только на 
страхе, на запугивании, на уничтожении 
оппозиции. Это то, что философы называют 
слабостью силы. Между властью в лице «Еди-
ной России» и народом просто зияет пустота. 
Эту пустоту сегодня лево-патриотические 
силы просто обязаны заполнить. Это исто-
рический шанс, который, на мой взгляд, нам 
через пять лет может уже и не представиться. 
Когда они опомнятся, начнут использовать 
новые методы агитации и новые методы 
тоталитарного вовлечения людей.

Поэтому широкое использование совре-
менных медиа, сетевых медиа – это тоже 
позволило нам обойти блоки, которые 
ставили нам на федеральном уровне, в 
том числе на присутствие в федеральных 
средствах массовой информации.

Еще очень важный момент относительного 
успеха. Мы серьёзно подошли к наблюдате-
лям на избирательных участках с правом ре-
шающего голоса, с правом совещательного 
голоса. Мы вместе постановили, что не будет 
участка, на котором не будет присутствовать 
хотя бы один наблюдатель от КПРФ. Были 
люди от «Справедливой России», которые 
нам сочувствовали. Но была проведена 
достаточно серьёзная работа. Я могу согла-
ситься с тем, что предыдущий докладчик рас-
сказывал, что везде, где в УИКах, и в ТИКах 
особенно, были принципиальные товарищи, 
которые готовы были порой, как мы видели в 
ходе выборов, физически отстаивать правду 
избирательного процесса, был достигнут до-
статочно серьёзный результат. 

В сельской местности, там, где мы не смогли 
проконтролировать, «Единая Россия» получила 
то, что она обычно себе рисует. Но в городах она 
потерпела серьёзное положение. Во Владими-
ре, по-моему, около 20 процентов их кандидаты 
получили. Это очень серьёзные цифры.

Поэтому могу сказать совершенно ясно. 
Я считаю, и я обращаюсь к вам как член 
Совета Левого фронта, что широкая лево-
патриотическая коалиция сегодня – это то, 
чего власть очень сильно боится. Она боится 
привлечения под знамёна КПРФ, к союзу с 

КПРФ демократических сил, которые ставят 
на повестку дня вопросы прав человека, со-
блюдения прав национальных меньшинств.

Сегодня они совершили еще одну ошибку, 
которую, может быть, вы не увидели. Помимо 
пенсионной реформы закон о языках вызвал 
очень серьёзное раздражение в националь-
ных республиках. И ответственной за этот за-
кон тоже была «Единая Россия». По ходу дела 
они должны были менять суть этого закона. 
Даже был сформирован Демократический 
конгресс народов России, в который вошли 
представители татарской интеллигенции, 
якутской интеллигенции, башкирской, бурят-
ской, представители народов Кавказа. И это 
потенциальные, на мой взгляд, союзники. 
Конечно, КПРФ придётся еще это обсуждать 
и решать эти вопросы. Но во многих регионах 
это имеет очень большое значение.

Таким образом, первое – это коалиция. 
Пожалуйста, 2019 год, 2020 год. Я пред-
лагаю крепить ряды этой коалиции, при-
влекать новые силы.

Лидирующую роль КПРФ заменить ни-
чем не возможно. Это цементирующее 
ядро тех, кто сегодня борется за страну 
и противостоит власти. Потому что ее по-
литика привела страну к такой нищете, к 
такому разорению, которые мы не видели 
даже во время войны. Тогда-то хоть было 
оправдание, Гитлер шёл. А сегодня какое 
у них оправдание?! Когда их министры и 
сенаторы говорят: живите на 3,5 тысячи 
рублей, макарошки ешьте. 

И эти протестные настроения, мне кажет-
ся, очень можно аккумулировать.

Второе. Широкая работа и модернизация 
средств массовой информации.

И третье. Конечно же, активное участие, на-
блюдение уже в самой процедуре избиратель-
ного процесса. Наблюдение и принципиальная 
позиция при подписании протоколов.

Это для меня тоже огромный опыт. Я 
благодарю Центральный Комитет Комму-
нистической партии Российской Федерации 
за доверие, Геннадия Андреевича, который 
лично со мной беседовал перед этим моим 
походом, за который, я считаю, можно по-
ставить, по крайней мере, твёрдую четвёрку 
(аплодисменты), потому что политические 
результаты достигнуты.

Вот сейчас меня спрашивают: можно ли 
было пройти фильтр? Можно было бы, если бы 
я встал на колени, подполз к Орловой, поцело-
вал её руки, ноги, посмотрел бы по-собачьи в 
глаза снизу и попросил бы её дать мне пройти 
фильтр. Эта позиция была абсолютно исключе-
на по Владимирской области Её высокомерие, 
наглость и чванство исключали какие-либо 
возможности разумного компромисса. 
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Наверное, многие из вас сталкивались со 
Светланой Юрьевной и знают, что я совсем 
не преувеличиваю. Она относится к людям, 
стоящим, как ей кажется, внизу, просто как к 
какому-то рабочему материалу. Но я считаю, 
что именно поход во Владимирскую область, 
туда, где один из ключевых людей «Единой 
России» потерпел страшное, сокрушительное 
поражение, имеет принципиальное полити-
ческое значение для всей страны.

Я думаю, мы будем работать и в 2019 году, 
когда будут выборы и в Москве, и в других 
городах. Я уверен, что при правильном техно-
логическом подходе, при ставке на широкую 
коалицию КПРФ и блокирующиеся вокруг 
партии сегодня оппозиционные силы могут 
достичь очень серьёзного результата.

И, конечно, товарищи, мы будем прин-
ципиально бороться за Хакасию. Хакасию 
сама власть сделала таким важным момен-
том, когда мы просто обязаны одержать над 
ними победу! (Аплодисменты).

Валентин Коновалов знает, мы все будем 
вместе. Нельзя сдаваться ни в коей мере. Все их 
угрозы - снимем, не допустим – не имеют никако-
го значения. Формально они могут сделать всё, 
что угодно. Это как шулеры в казино, у которых 
в руках всё – и карты, и охрана вооружённая и 
так далее. Но мы видим, как они боятся принци-
пиального взгляда глаза в глаза. 

Поэтому будем смотреть им глаза в глаза, 
и будем держаться в этой борьбе вместе за 
руки и идти плечом к плечу!

Г.А. Зюганов: Хочу поблагодарить Макси-
ма. Должен сказать, он отработал, отпахал 
там на полную катушку. Там всего две-три 
подписи не хватало. Но власть сделала за-
меры и поняла, что она нам проигрывает в 
чистую. Но даже на этом фоне не позволили 
зарегистрироваться. 

Я говорю: проверьте, во Владимирской об-
ласти, коренной русской области, одной из 
столиц древнерусского государства, нет ни 
одной влиятельной группы, которая бы поддер-
живала губернаторшу. Я не хочу её обсуждать, 
осуждать как женщину, человека. Но никого 
нет. Оружейники все недовольны. Ковров – это 
третья оружейная столица после Тулы и Ижев-
ска. Те, кто занимаются православием, никак 
не добьются, чтобы Суздаль привели более или 
менее в порядок. Малый и средний бизнес она 
притащила туда из Москвы. Мусор. Я говорю: 
куда везти мусор из Москвы и Подмосковья? 
Я говорю: вы представляете, что вы делаете. – 
Нет, мы отработаем какой-то вариант.

Там было три уникальных завода. Завод, 
который делал сепараторы для атомной 
промышленности. Я когда увидел, был 
потрясён как специалист. Там челноки в 
магнитном поле вращаются со скоростью 

сотни оборотов в секунду. Американцы, 
когда увидели, были шокированы. Мы с 
Виноградовым спасали этот завод. 

Там был тракторный завод с хорошим про-
пашным трактором. И тот убрали.

Я говорю, чтобы вы ни делали, вы там 
результат не получите. Они послали туда 
100 человек. Всех трамбовали, мозги вы-
кручивали. Ничего не вышло.

Максим абсолютно прав. Надо наращивать 
усилия. Но надо работать грамотно. У нас 
в штабе протестных действий 50 с лишним 
организаций. Мы давно работаем сильной 
командой. Но у нас есть ряд регионов – всё 
только мы, только наша делянка и так далее. 
Тут уже не делянку, тут гектары надо пахать. 

Поэтому надо собирать, объединять силы. 
Но помнить главное - общество требует 
справедливости и дружбы народов.

Спасибо, Максим. Удачи!

В.С. НИКИТИН, 
член ЦК КПРФ, 
председатель 

Координационного совета 
ВСД «Русский Лад»

Уважаемые товарищи, я попросил слова, 
чтобы сообщить, что по предложению Ген-
надия Андреевича вернулся к исполнению 
обязанностей Председателя Координацион-
ного совета Всероссийского созидательно-
го движения «Русский Лад».

Время требует сейчас настоятельно про-
должить активную совместную деятель-
ность Компартии и Движения «Русский Лад» 
в борьбе против умственного западного 
ига, которое насаждают в России.

Мы с вами очень хорошо осознали, что у гло-
бализаторов есть два самых важных и самых 
эффективных оружия. В материальной сфере 
– это американский доллар. А в духовной сфе-
ре – это английский язык. Вот с помощью этих 
двух видов оружия они грабят, они порабощают 
и уничтожают целые государства и народы.

В материальной сфере мы научились бо-
роться с ними. И даже уже российская власть 
заговорила, что нужно заниматься дедоллари-
зацией. А вот с нашествием английского языка 
у нас явная недооценка опасности этого дела. 
Мы как будто забыли, что Пушкин говорил, что 
язык и есть народ. Хочешь убить народ - уни-
чтожай его язык. И вот в уничтожении русского 
языка они добились сейчас колоссальных 
успехов. А власть наша молчит и не придаёт 
этому должного значения. А вот Евросоюз 
анализирует, как успешно с нами борются 
англосаксы. И они уже дали заключение, что 
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ВЫСТУПЛЕНИЕ 

В.С. НИКИТИНА

Россия является самой англизированной стра-
ной по языку из десяти стран, язык которых 
самый распространённый в мире. Нашествие 
иноязычных слов у нас самое большое. Вы 
понимаете, что мы с вами отступаем по всему 
фронту. По ареалу языка, по словарному за-
пасу, по статусу языка. Вы даже представить 
себе не можете, что мы уже потеряли по-
ловину толкового словаря Даля. И что у нас 
фактически прекращено словообразование 
на русском языке. Мы не образуем новых слов. 
А язык, который не образует новых слов, - это 
как народ, который без деторождения, он об-
речён на уничтожение. Все новые слова у нас 
иноязычные. Понимаете?!

В Советском Союзе были ведомствен-
ные комиссии по терминологии, которые 
придумывали новые термины на русском 
языке. А мы проводим олимпиаду и вместо 
слова «доброволец» везде звучит слово «во-
лонтёр». А это нарушение нашего закона о 
русском языке, действующего закона.

Так вот, мы с вами отступили настолько, что 
отступать уже дальше некуда. Посмотрите, 
русским языком в 1991 году в мире владело 
470 миллионов людей. По данным Евро-
союза, в 2016 году таких осталось 170 мил-
лионов. Еще немного - и нас загонят с вами 
в начало 20 века, когда владели русским 
языком в мире 150 миллионов человек.

Это же отрицательно сказывается на от-
ношении к России. Посмотрите, наш глав-
ный союзник Казахстан решил перейти с 
кириллицы на латиницу, потому что он не 
верит в будущее России.

Мы привыкли всё оценивать в деньгах. 
Давайте посмотрим на экономику этой 
языковой войны. Тоже никто у нас этим не 
занимался. А Евросоюз посчитал, сколько 
они теряют за счёт того, что их перевели 
на английский язык. Оказалось, десятки 
миллиардов евро в год они теряют.

Наши специалисты посчитали по методи-
ке Евросоюза, а сколько платит оброк на 

язык Россия англосаксам. Оказалось, что 
3 триллиона рублей в год, что сопоставимо 
с доходами от экспорта нефти. 

Вот что такое языковая война, борьбе с 
которой мы должны уделить особое внима-
ние. И Компартия - единственная партия, ко-
торая первой подняла знамя такой борьбы. 
По инициативе Геннадия Андреевича было 
создано Движение «Русский Лад». И мы за 
три года очень многого добились вместе с 
вами. Мы с вами добились установления 
государственного праздника «День русского 
языка». Президент создал при себе Совет по 
русскому языку. Правительство тоже созда-
ло Совет. Мы добились снятия Ливанова, 

русофоба, с должности мини-
стра. Мы добились возвраще-
ния сочинения в нашу школу. 
Добились, чтобы астрономию 
начали преподавать.

И наша плодотворная деятель-
ность была замечена. Они от-
реагировали. Что они сделали? 
Надо уничтожить «Русский Лад»! 
Прежде всего, лишили нас по-
мещения в центре Москвы, ото-
брали здание. Во-вторых, чтобы 
оторвать от нас православных, 
запустили через РПЦ сведения, 
что «Русский Лад» - это возрожде-
ние неоязычества в России.

А в самой КПРФ сказали, что это вредная 
организация, которая классовый подход 
подменяет цивилизационным подходом. В 
результате деятельность наша затормози-
лась. И сейчас мы видим, что враги наши 
усиливают свою деятельность.

Поэтому совместным решением Зю-
ганова Геннадия Андреевича, Новикова 
Дмитрия Георгиевича мы решили, что нам 
надо максимально использовать 200-летие 
со дня рождения нашего великого русского 
писателя Ивана Сергеевича Тургенева для 
того, чтобы опять поднять знамя защиты 
русского языка и русского народа!

Первым секретарям раздали брошюру, 
которую мы подготовили «Тургенев и «Рус-
ский Лад». В этой брошюре есть обращение 
«Русского Лада» к соотечественникам «До-
стойно отметим юбилей русского писателя 
Ивана Сергеевича Тургенева». И Постанов-
ление Президиума ЦК КПРФ «О празднова-
нии 200-летия И.С. Тургенева».

15 ноября в Госдуме мы проводим пар-
ламентские слушания «Судьба русского 
языка – судьба России», где постараемся, 
во-первых, показать опасность языковой 
войны против России со стороны англо-
саксов. Во-вторых, показать порочность 
языковой политики нынешнего прави-
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тельства и порочность нынешнего зако-
нодательства. И предложить конкретные 
поправки в законы. 

Здесь есть еще моя публичная лекция 
«Тургенев и «Русский Лад». Там есть кон-
кретные примеры, они помогут вам в про-
ведении соответствующих мероприятий на 
ваших территориях. 

Дальше нам надо всячески поддерживать 
русскомыслящих творческих людей. Я не 
случайно говорю. Не русскоговорящих, а 
русскомыслящих. Тургенев как раз и по-
казывал, что опору нам надо делать на 
русскомыслящих. У нас русскоговорящих 
полно. Так ведь?

Русскомыслящие сейчас не допускаются 
ни на телевидение выступить, ни на боль-
шие сцены и так далее. Так вот. Мы учреди-
ли Всероссийский творческий фестиваль 
«Русский Лад». Ежегодно подводим итоги. 
Геннадий Андреевич вручает призы по де-
сяти номинациям. 

Мы первым секретарям раздали брошю-
ру, где подведены итоги этого фестиваля за 
2018 год. Впервые мы сделали разбивку 
дипломантов и лауреатов по регионам. По-
смотрите. В одних регионах они по всем но-
минациям выставляют, в некоторых – ни по 
одной. А у нас 300 лауреатов и дипломантов. 
И очень важно, что мы среди школьников 
проводим олимпиаду «Юные мастера пера». 
И этим самым мы привлекаем их к Компар-
тии. И это позволяет нам с нашими призами 
входить в любое учебное заведение, в любое 
учреждение культуры и вручать их. 

В заключение хочу сказать, что 1 дека-
бря мы будем проводить очередной съезд 
«Русского Лада». Поэтому я обращаюсь к 
первым секретарям. Посмотрите внима-
тельно на тех, кто руководит у вас Движе-
нием «Русский Лад» в регионе, кто будет 
приглашен на съезд.

Хочу выразить благодарность первому 
секретарю рескома Марий Эл товарищу Ка-
занкову за партийное внимание и понимание 
важности развития нашего движения в нацио-
нальной республике. У них второй секретарь 
возглавляет «Русский Лад». И они очень много 
делают. Для нас важно, что национальные ре-
спублики проводят эту важную работу.

Очень хорошо работают в Адыгее, в Баш-
кирии, в Бурятии в Чувашии, в Краснояр-
ском, Приморском, Забайкальском краях, 
в Астраханской, Брянской, Владимирской, 
Кировской, Курганской, Иркутской, Липец-
кой Московской и Мурманской областях. 

Прошу внимательно посмотреть и ак-
тивизировать работу в Республике Коми, 
Саха Якутии, Архангельской области, в 
Волгоградской, Калужской, Кемеровской, 

Курской, Ленинградской, Магаданской, 
Новгородской, Омской, Ростовской, Сара-
товской, Свердловской, Тверской, Улья-
новской, Челябинской областях и в городе 
Севастополе.

Благодарю за внимание.
Г.А. Зюганов: Хочу обратить ваше вни-

мание, что за последнее время было не-
мало круглых дат, связанных с великими 
именами. Толстого власть практически их 
не отмечала. Шолохова – то же самое. Не-
красова - не отмечали. 

А по Солженицыну целую комиссию соз-
дали, и пять лет орут об этом.

Тургенев входит в пятёрку самых великих 
писателей, литераторов – это уникальный 
словесник. Его усадьба сгорела в начале про-
шлого века. Я, будучи на Орловщине, вместе с 
Ивановым восстанавливал его дом, всё вос-
становили. Парк потрясающий. Дуб его зна-
менитый. Пруд вычистили. Всё сделали, чтобы 
храм восстановить, научную библиотеку. 

По Спасскому проложили хорошую дорогу. 
Среднюю школу, магазин, медпункт – всё 
сделали.

Со своим приятелем Тарнаевым на пу-
стыре за деревней пасеку возродили, по-
ставили. Правда, за это меня 16 раз в суд 
вызывали, судили, пчёлы не так летят, не тех 
кусают, не тот мёд носят. Я сейчас вывожу 
такую пчелу, которая будет кусать тех, кто 
нас ругает. (Оживление в зале). 

Но дело не в этом. Сейчас с Клычковым 
проложили туда шикарную дорогу. Выпустили 
книгу, весь Тургенев в одном большом томе.

Смотрите, ведь можно это подарить самым 
знаменитым людям. С удовольствием возь-
мут. Ведь за «Записки охотника» он в тюрьме 
сидел. Он был идейным вдохновителем широ-
кого народно-патриотического движения.

А что касается русского языка, он на нём пи-
сал так гениально, что просто диву даешься. 

И сегодня, правильно подчёркивают, мы 
половину русского мира потеряли. Наш 
мировой язык, если так пойдёт, перестанет 
быть мировым. Нас выгонят с языком из 
ООН, из Совета Безопасности.

Поэтому вопрос празднования таких дат 
– это не частная вещь. Это люди первой 
величины, национальная гордость.

Поэтому мы 8-го проводим в Колонном 
зале Дома Союзов большой литературно-
музыкальный вечер. Готовят его наши 
талантливые люди: Баранова-Гонченко, се-
кретарь Союза писателей; Сергей Шаргунов, 
тоже секретарь Союза писателей; Бортко 
Владимир Владимирович и многие другие.

Вы поразмышляйте. Для нас это вопрос 
принципа. Поэтому давайте всё сделаем, 
чтобы возродить могучий русский язык!
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ВЫСТУПЛЕНИЕ 

А.М. САФРОНОВА

А.М. САФРОНОВ, 
секретарь Краснодарского 
крайкома КПРФ, публицист:

«ПаРтийный БлОГинГ 
КаК сРедствО аГитации 

и ПРОПаГанды»

Текст выступления предоставлен в пись-
менном виде.

Здравствуйте, уважаемые товарищи! Ни-
кому из присутствующих не нужно объяснять 
важность для нашей партии вопросов аги-
тации и пропаганды. Точно также не нужно 
объяснять возросшую роль в этом вопросе 
новых методов, способов и приемов агита-

ции и пропаганды, связанных 
с использованием новых ком-
пьютерных технологий и сетей 
передачи данных.

Более того, в текущих услови-
ях, когда читающего населения 
становится все меньше, а до-
ступ к традиционным СМИ для 
нас все более осложняется 
властью, по сути, единствен-
ной возможностью донести до 
населения свою позицию оста-
ются электронные медиа. 

И это очень серьезный во-
прос: все наши политические 
оппоненты от либералов до фа-

шистов прикладыва-
ют форсированные 
усилия для «наращи-
вания мускулов» в 
социальных сетях. Не 
говоря уже о власти 
– «Единая Россия» 
не просто активно, 
а, я бы сказал, оже-
сточенно рвется в 
социальные медиа.

Да, наша партия 
КПРФ прикладывает 
также усилия, но есть 
у нас и резервы для 
повышения эффек-
тивности наших уси-
лий по агитации и про-
паганде в социальных 

сетях и интернете. 
В связи с этим, хоте-

лось бы остановиться 
на трех основных аспек-
тах деятельности в этом 
направлении: 

1. Система управле-
ния информацией и 
общения актива КПРФ, 
связанного с генераци-
ей и распространением 
контента.

2. Система создания 
контента.

3. Система управле-
ния распространением 
контента.
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Система управления информацией и 
общения

Информация имеет свои законы рас-
пространения, а также нужно учитывать, 
что 90% именно партийной информации 
широкой аудитории не интересно. Не ин-

тересны пленумы, конференции и прочее. 
Нам нужно повышать интерес людей, за-
трагивая самые насущные проблемы, а 
также реагируя на инфоповоды. Например, 
в Госдуме огромное количество законопро-
ектов, инициатив, материала, но нет субъек-

та, который бы занялся 
отбором материала и 
формированием инфор-
мационного повода.

Было бы также целе-
сообразно, если бы в 
регионы давались бы 
указания и акценты на 
способы и методы осве-
щения определенных 
событий. Например, по 
случаю ущемления на-
ших активистов, инте-
ресной и злободневной 
проблематики Москвы и 
регионов 

Также нам надо повышать скорость и 
степень (градус) реакции на чувствительные 
события, что тоже должно идти как инициа-
тива из центра. 

Мы не можем допустить, чтобы позиция 
партии оказалась неосвещенной. По самым 

острым вопросам пар-
тийная позиция должна 
быть представлена. 

Целесообразно про-
вести аудит блогеров, 
каналов в рамках регио-
нальных отделений. Для 
повышения эффектив-
ности взаимодействия 
нужно знать, с кем и 
как можно взаимодей-
ствовать. 

Необходимо создать 
сеть телеграм-чатов для 
быстрого и эффективно-
го общения.

Система создания контента
Для пропаганды и агитации необходим 

соответствующий контент. Он создается на 
уровне Москвы, но на региональном уровне 
есть серьезные пробелы. Более того, если 
мы говорим о молодежной аудитории, то она 

хочет потреблять исклю-
чительно видео и очень 
мало текста. На данный 
момент я могу назвать 
Ульяновск как пример 
удачного продвижения 
видео и наш Красный 
ПолитОбзор. Но это ло-
кальные примеры, нам 
нужно переходить к си-
стеме массового созда-
ния контента. 

Более того, нужно учи-
тывать и вкусы аудито-
рии. Самая популярная 
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социальная сеть в Рос-
сии на данный момент – 
это Инстаграм. А самая 
«благосклонная» к нам 
– Одноклассники. Соот-
ветственно и контент и 
распространение этого 
контента целесообраз-
но строить, исходя из 
ориентации на возмож-
ности соцсетей. 

Без создания соб-
ственного контента, 
интересного пользова-
телям и продвигающего 
наши идеи и взгляды, 
мы не сможем вести 
агитацию и пропаганду. 
Современная ситуация 
в области СМИ говорит 
нам о том, что аудито-
рия традиционных СМИ 
падает, причем падает 
быстро. Но помимо об-
щего сокращения, наши 
государственные масс-
медиа теряют молодеж-
ную и протестную ауди-
торию. Исследования 
показывают, что доля 
молодежи, смотрящей 
телевизор, стабильно 
снижается. Более того, 
очевидно, что протестно 
настроенная молодежь, 
политически активная 
молодежь ориентирует-
ся на интернет-СМИ и 
соцсети. За счет них и 
существуют «Медуза» и 
прочие…

При этом, у совре-
менной молодежи свой 
язык общения, свои каналы 
коммуникации, которые не за-
трагивают традиционные СМИ. 
Если мы хотим достучаться до 
молодежи, нам необходимо 
создавать контент, направлен-
ный на молодежную аудиторию, 
который будет понятен и инте-
ресен аудитории молодой. 

Посмотрите, как действуют 
наши оппоненты в либераль-
ном лагере – они апеллируют 
к молодежи посредством кон-
тента для молодежи. Если мы 
не будем это делать, то вопрос 
политического будущего для 
компартии ставится под вопрос! 

ВЫСТУПЛЕНИЕ 

А.М. САФРОНОВА
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Давайте признаем, потому что очевидные 
вещи нужно признавать и говорить от-
крыто: у Навального получается (пускай, 
и с рядом существенных ошибок) делать 
контент и продвигать его. Если мы не пото-
ропимся вступить в борьбу, то абсолютное 
большинство молодежи будет настроено 
пролиберально!

И у нас получится делать контент для мо-
лодежи! Мы ничем не хуже, чем Навальный 
с его ФБК, но для привлечения молодежи 
нужны ресурсы. Нужен качественный кон-
тент и нужны люди, которые будут доносить 
до молодежи наши идеи. Нужен партийный 
блогинг, нужен хотя бы десяток блогеров на 
страну, чтобы генерировать и продвигать 
контент. И этим блогерам нужны ресурсы 
партии. Хороший контент на коленке соз-
дать нельзя! 

Более того, для создания качественного 
контента можно экономить на ресурсах. У 
нас создается периодически много инте-
ресных графических идей, компьютерных 
реализаций, но нет системы складирования 
и накопления нужной информации. 

Т.е. хорошие вещи есть, а системы нако-
пления и хранения исходников нет. Сюда 
же относятся заставки, модели, эффекты 
и прочее.

Последнее, что тут хочу сказать – надо 
побуждать регионы сосредотачиваться на 
местной повестке. Там ключ к успеху. Надо 
активнее включаться в гражданский акти-
визм и его освещать.

Система управления распространением 
контента

Но контент мало произвести – его нужно 
распространить. И тут также есть серьезные 
резервы для повышения эффективности 
нашей работы. Во-первых, я бы предложил 
на Ютуб каналах «Красной Линии» и КПРФ-
ТВ также размещать контент блогеров и 
региональных каналов. Не надо бояться 
снижения технического качества видео, 
нужно понимать, что интересный контент 
будут потреблять и без серьезной анимации 
и эффектов. 

Нам нужна сеть распространения кон-
тента по регионам. Если мы создадим 

систему чатов и будем хотя бы по феде-
ральным макрорегионам обмениваться 
информацией, то польза будет громад-
ная. Наш актив и так пересылает друг 
другу всякую ерунду из вотсапа, так пусть 
займутся пересылкой уникального пар-
тийного контента. 

Нам нужна система отбора информации 
из регионов, чтобы можно было исполь-
зовать материал в целях агитации и про-
паганды. На одной федеральной повестке 
пропаганду не вытащить – людей интере-
сует все более повестка их края, области, 
города или района. И позитивные примеры 
в пропаганде – очень кстати!

Более того, часть партии генерирует 
контент, но этот контент распространяется 
нерегулируемо и стихийно. Например, вы-
ступает тов. Мархаев в Совете Федерации: 
отличное ведь выступление, но оно получило 
бы гораздо больший отклик, если бы было 
распространено партийными блогерами с 
соответствующими комментариями. 

А так мы получили парадоксальную ситуа-
цию – речь тов. Мархаева распространяют 
либеральные ресурсы и, прежде всего, 
«Открытая Россия». Получается, что комму-
нистический контент распиарили структуры 
Ходорковского!

Для всего вышеперечисленного нуж-
но задуматься о CRM системе и системе 
контент-менеджмента. Детали – предмет 
отдельной дискуссии, но либо мы это сде-
лаем, либо наше информационное влияние 
будет падать.

Также, неплохо бы предусмотреть ре-
гионам, которые в этом деле продвигаются, 
какие-то дополнительные ресурсы. Мне, 
например, нужно еще оборудование, сту-
дия. Это может быть система грантов, пар-
тийных контрактов-заданий, но это также 
необходимо.

Мы все видели, на примере США, как 
соцсети меняют предвыборные расклады. 
Но волшебной палочки не существует: если 
мы приложим усилия, вложим ресурсы – бу-
дет отдача, а если нет – значит и отдачи не 
будет. Утратив информационное влияние, 
мы будем уничтожены как политический 
субъект.
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